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В рисковом сценарии в Совком-
банке допускают повышение клю-
чевой ставки до 18–20%, если 
инфляция не будет замедляться 
в ближайшие месяцы.

За 2023 год цены на потребитель-
скую электронику выросли во всех 
сегментах на 10–15%. А весной 
текущего года произошел дополни-
тельный подъем цен, который связан 
с новыми таможенными правилами 
импорта такого товара.

В случае, если реальные перего-
воры о мире не состоятся, укра-
инский конфликт неизбежно ждет 
новый виток эскалации.

ПРОГНОЗЫ НОМЕРА

1118 36 

О
Л

ЕГ
 С

ЕР
Д

ЕЧ
Н

И
КО

В
И

А 
«Т

АЙ
 ГА

»
П

РЕ
СС

-С
Л

УЖ
БА

 Н
АЦ

И
О

Н
АЛ

ЬН
О

ГО
 Д

РА
М

АТ
И

Ч
ЕС

КО
ГО

 Т
ЕА

ТР
А 

РО
СС

И
И

 (
АЛ

ЕК
СА

Н
Д

РИ
Н

СК
О

ГО
 Т

ЕА
ТР

А)

ЛЮДИ НОМЕРА

24 

33

51 

«С точки зрения скорости принятия решений, конечно, биз-
нес всегда быстрее. С точки зрения прогнозируемости госу-
дарство всегда выгоднее. Потому что с государством мы по-
нимаем, какие решения будут приняты, в какой период, как 
это будет двигаться. Однажды сформированная позиция по 
программе горэлектротранспорта транслируется одинаково 
на каждый субъект».

«Есть преимущества для работы именно российских компа-
ний в Узбекистане, о которых мы не задумываемся, прини-
маем как само собой разумеющиеся. Но они очень серьез-
ны. Например, безвизовый режим. Китайские бизнесмены 
мечтают, например, о такой ситуации, но у них нет такой 
возможности».

«Есть такой прием в китайском театре: ты что-то делаешь, и 
это приравнивается к высказыванию. Я делаю по сцене три 
шага, поднимаю голову и больше ничего не делаю. Для меня 
тут самый напряженный момент в спектакле, но это не фи-
зическое напряжение, а внутреннее».

АЛЕКСЕЙ ЗОТОВ

БАХТИЁР ЭРГАШЕВ

ВЛАДИМИР КОШЕВОЙ

EXPE
подкаст  журнала
к а ж д у ю  н е д е л ю . 
На soundcloud.com и Apple iTunes
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Н О В Ы Й  Ф О Р М А Т :

ФИДЖИТАЛ-ИННОВАЦИИ: 
КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ?
Современные инновации — про-
цесс масштабный и увлекатель-
ный, но редко приносящий 
быстрые деньги. Как вступить 
на этот путь и пройти его до 
коммерческого успеха? Подкаст 
с участием Вадима Рыдкина.

ОТЧАЯННЫЙ ГАЗОВЫЙ ПОКЕР
На рынке СПГ есть только два 
игрока, которые имеют достаточ-
ные амбиции и возможности 
значительного увеличения пред-
ложения: США и Россия. 
Директор по исследованиям 
Института энергетики и финан-
сов Алексей Белогорьев в первом 
подкасте журнала «Монокль». 
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Что собой представляет Северный 
морской путь в исторической 
перспективе? Какова его настоя-
щая роль в развитии Российской 
Арктики?
Обсудить проблематику Севмор-
пути с нами согласился один из 
лучших российских специалистов 
по этой теме Михаил Григорьев, 
директор и совладелец консал-
тинговой компании «Гекон», при-
глашенный ведущий научный 
сотрудник ИМЭМО РАН.
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Компания «Булгартрансгаз» подписа-
ла два соглашения о строительстве так 
называемого Вертикального газового 
коридора с консорциумом нескольких 
болгарских и американских компаний. 
Непосредственным предметом соглаше-
ния стало сооружение двух небольших 
участков газопровода в районе болгарско-
греческой и болгарско-румынской гра-
ниц общей протяженностью 110 км, 
стоимость двух контрактов составляет 
около 485 млн евро.
«Инициатива операторов газотран-
спортных сетей Болгарии, Греции, Ру-
мынии, Венгрии, Словакии, Украины и 
Молдавии гарантирует энергетическую 
безопасность через диверсификацию по-
ставок в долгосрочной перспективе», — 
заявил премьер-министр технического 
правительства Болгарии Димитар Глав-
чев во время официальной церемонии.
По его словам, после планируемого пре-
кращения транзита российского природ-
ного газа через Украину с начала 2025 года 
Вертикальный газовый коридор, иници-
ированный Болгарией, станет ведущей 
инфраструктурой для всего региона. Вла-
сти страны рассчитывают превратиться в 
основного транзитера азербайджанского 
трубного газа, а также потоков сжиженно-
го природного газа (СПГ), приходящего 
морем на регазификационные терминалы 
в Греции и Турции.
Что представляет собой газотранспорт-
ный проект «Вертикальный коридор» 
в Юго-Восточной Европе? Каковы его 
функции, участники и ключевые параме-
тры? За разъяснениями мы обратились 
к Алексею Белогорьеву, директору по 
исследованиям Института энергетики 
и финансов.

— Идея Вертикального газового кори-
дора возникла в середине 2010-х годов, 
после выхода России из проекта «Юж-
ный поток», предполагающего трубу 
по дну Черного моря из нашей страны в 
Болгарию. В 2015 году Россия иниции-
ровала «Турецкий поток», а Болгария 
продолжала вынашивать идею постав-
лять через свою территорию дальше в 
Европу азербайджанский газ. Не только 
в Грецию и Италию, как это происходит 
сегодня в результате сооружения транс-
портной системы TANAP — TAP, но и в 
другие страны. Определенным шагом 
к реализации этих планов стал запуск 
в эксплуатацию в 2022 году интеркон-
нектора Болгария — Греция (IBG) про-
пускной способностью три миллиарда 
кубометров в год и протяженностью 
183 километра. Сейчас реальный объ-
ем прокачки по IBG составляет полтора 
миллиарда кубометров.
После резкого сокращения поставок рос-
сийского газа в Европу в 2021–2022 го-
дах Болгария осталась без нашего газа. 
Тогда уже у Греции родилась амбициоз-
ная идея стать большим газовым хабом 
Юго-Восточной Европы. Предполагалось 
развернуть активное строительство тер-
миналов по приему СПГ и регазифици-
рованные объемы поставлять на север. В 
принципе, в этих планах есть разумное 
зерно, так как Греция — ближайшая к 
этому региону точка входа из Мирового 
океана: ни на Украине, ни в Румынии, 
ни в Болгарии построить регазификаци-
онные терминалы невозможно, так как 
Турция не разрешает проход газовозов 
по Босфору. И Греция реализует свои 
планы. В январе 2024 года заработал 
плавучий терминал в Александрупо-

лисе в дополнение к уже имеющемуся в 
Ревитусе. Строятся еще два терминала. 
Общая мощность регазификационной 
инфраструктуры гораздо больше потреб-
ностей самой Греции.
— Каков конкретный маршрут Вер-
тикального газового коридора?
— У этой инициативы нет конкретной 
трассировки. По существу это конгло-
мерат разных проектов, нацеленных на 
повышение связности национальных 
газотранспортных систем стран Юго-
Восточной Европы, с тем чтобы газ из 
Азербайджана и Греции поставлялся 
на Балканы и в центр Европы, включая 
Венгрию, Австрию и Словакию. Сейчас 
все страны региона присматриваются 
к этому коридору с учетом перспектив 
прекращения транзита по единственной 
действующей сегодня нитке поставок 
российского газа в Европу через Украи-
ну после истечения нашего контракта с 
Украиной в 2024 году. Но в любом случае 
альтернативная Украине газотранспорт-
ная инфраструктура поставок в рамках 
Вертикального газового коридора не бу-
дет готова к работе в 2025 году. Реальный 
срок ее создания — 2026–2027 годы. ■ 

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ

Южная Европа ищет альтернативы российскому газу

Газотранспортная система Южной Европы

Магистральные 
газопроводы

Локальные 
газопроводы

Регазификационные 
терминалы СПГ

Источник: «Монокль» 
по открытым данным

Черное море

Александруполис

Ревитусса

TAP

IBG

«Турецкий поток»

Трансбалканский 
газопровод

TANAP

BRUA

Греция претендует на пре-

вращение в газовый хаб 

на юге Европы, конкури-

рующий с Турцией, за 

счет строительства мощ-

ной инфраструктуры по 

приему СПГ

Алексей Белогорьев
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Зерно: производство снизится

Майские заморозки нанесли существен-
ный удар по грядущему урожаю зерна в 
стране: прогноз его сбора снижен поч-
ти на 13%. Так, по последним данным 
аналитической компании «ПроЗерно», 
новый прогноз составляет 126,7 млн 
тонн, в то время как еще в апреле уро-
жай оценивался в 139 млн тонн. Про-
гноз сбора пшеницы — основной рос-
сийской зерновой культуры — снижен с 
88,0 до 80,9 млн тонн. Ранее руководство 
Минсельхоза России заявляло, что в ре-
зультате заморозков и действия прочих 
негативных факторов гибель озимых 
посевов была зафиксирована на 2 млн 
га посевных площадей. Но даже начав-
шийся в последние три недели пересев 
культур не даст возврата к прежним по-
казателям сбора: ожидается, что значи-
тельно снизится и общая урожайность 
зерновых. ■

Мебельная промышленность: 
импортозамещение фасадов 
с потайной ручкой

Мебельная компания «Катюша» (Брян-
ская область), производитель корпусной 
мебели, открыла новый цех корпусов и 
фасадов для кухонь. В результате мощно-
сти по выпуску кухонной мебели вырос-
ли в 7,5 раза: до 36 тыс. комплектов в год. 
Оборудование одной из новых линий, 
в частности, позволяет изготавливать 
фасады с интегрированной ручкой, ко-
торая не имеет выступающих элементов 
и не видна. До сих пор такие фасады им-
портировали из Италии и Турции. Новое 
производство использует отечественные 
материалы. Инвестиции в проект превы-

сили 1 млрд рублей, из которых 498 млн 
— это льготный заем Фонда развития 
промышленности.  ■

Металлообработка: инвестиции 
в антикоррозийное покрытие

Компания «Станфер» (Калужская об-
ласть), специализирующаяся на тер-
модиффузионном цинковании метал-
лических изделий, построит завод 
термодиффузионного крепежа. Данная 
продукция — с повышенными антикор-
розийными свойствами — поможет заме-
стить зарубежные решения для потреби-
телей в строительстве, машиностроении, 
автопроме, нефтяной и железнодорожной 
отраслях. За счет нового завода компания 
увеличит свои мощности в полтора раза, 
до 7500 тонн в год. В проект планируется 
вложить 140 млн рублей. ■

Инструментальное 
производство: локализация 
твердосплавных режущих пластин

Компания «Микробор» запустила се-
рийное производство сменных режущих 
пластин из вольфрамо-кобальтового 
сплава с износостойким покрытием. Они 
применяются для токарной и фрезерной 
обработки металлических деталей. Тех-
нологический процесс подготовки режу-
щей кромки и нанесения специального 
покрытия разработан в собственном 
научно-техническом центре компании. 
Проектная мощность предприятия — 
3 млн пластин в год. Инвестиции в про-
ект составили 400 млн рублей, из них 
247 млн предоставлены Фондом разви-
тия промышленности. ■

Пути сообщения: железная 
дорога от Китая до Узбекистана

Подписано соглашение о строительстве 
железной дороги между Китаем, Кир-
гизией и Узбекистаном. Дорога длиной 
454 км будет начинаться в Кашгаре в 
Синьцзян-Уйгурском автономном рай-
оне КНР, пройдет через перевал Тору-
гарт, село Макмал и город Джалал-Абад 
в Киргизии и закончится в узбекском 
Андижане. По разным оценкам, ее 
стоимость составит 5–8 млрд долла-
ров. Ежегодный объем грузоперевозок 

по этой магистрали может достигнуть 
15 млн тонн, а сроки доставки товаров 
до конечных потребителей сократятся 
на семь дней. Стороны надеются и на 
непрямой эффект: на появление новых 
предприятий, развитие промышленной 
кооперации между странами, повыше-
ние инвестиционной привлекательности 
и в конечном счете на повышение уров-
ня жизни населения. Как сказал пре-
зидент Узбекистана Шавкат Мирзиёев, 
«данная железнодорожная магистраль 
станет кратчайшим наземным плечом, 
соединяющим Китай с нашим регионом. 
В будущем эта дорога позволит выйти 
через перспективный Трансафганский 
коридор на емкие рынки государств Юж-
ной Азии и Ближнего Востока».  ■

Европа: волнения из-за 
российских удобрений

Европейских производителей удобрений 
волнует большой импорт из России, пи-
шет Bloomberg. По данным Евростата, в 
прошлом году объем поставок cтал поч-
ти рекордным. Представители отрасли 
считают, что тем самым подрываются 
усилия по возобновлению работы мощ-
ностей, которые простаивали во время 
энергетического кризиса, а также оказы-
вается под угрозой продовольственная 
безопасность Европы. ■

Эфиопия: запущено 
производство электрического 
транспорта

Эфиопская компания Belayneh Kinde 
Group запустила в Дебре-Берхане про-
изводство транспорта, работающего 
на электричестве. Инвестиции соста-
вили 52 млн долларов. Производствен-
ные мощности рассчитаны на выпуск 
1000 единиц техники в год. На пред-
приятии установлены линии по произ-
водству мини-автобусов, каботажных 
судов, люксовых автобусов, грузовиков 
и цистерн для перевозки жидких грузов. 
Компания намерена вписаться в реали-
зацию политики властей страны по сни-
жению углеродного следа от транспорта. 
Напомним, что Эфиопия недавно запре-
тила импорт автомобилей с двигателем 
внутреннего сгорания.  ■
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венадцать лет потребовалось 
Мосбирже на то, чтобы наконец 
прислушаться к логике и к отече-
ственным инвесторам: площад-

ка будет переходить на систему расчетов 
Т + 0 (когда деньги и бумаги поступают 
на счет немедленно в день сделки).
Об этом на ПМЭФ заявил председатель 
наблюдательного совета Московской 
биржи Сергей Швецов. «Вот мы бук-
вально несколько месяцев назад вместе 
со всем цивилизованным миром переш-
ли на Т + 1. Но нас все равно ждет Т + 0, 
никуда мы не денемся», — заявил он.
Интересно, что председатель наблю-
дательного совета Мосбиржи скромно 
умолчал о том, что, вообще-то, мы были 
впереди всего цивилизованного мира 
каких-то 12 лет назад, так как с самого 
начала возникновения российского фон-
дового рынка наши биржи выстроили 
систему исполнения сделок T + 0. Это 
устраивало всех, кроме руководства и 
акционеров бирж: им казалось, что 
исторически принятый на западных 
площадках формат сделок T + N, когда 
активы и деньги поступают на счета че-
рез несколько (N) дней после сделки, не-
обходим, чтобы привлечь иностранных 
инвесторов. И в 2013 году Московская 
биржа, «ориентируясь на общемиро-
вую практику», перешла на режим Т 
+ 2. Считалось, что это не только при-
влечет иностранных инвесторов, но и 
расширит возможности для активных 
трейдеров, поскольку теперь, чтобы со-
вершить сделку, нет нужды иметь на 
счету 100% требующейся для покупки 
суммы или актив, который намерева-
ешься продать.
«Система торгов ценными бумагами 
со стопроцентным предварительным 
депонированием средств сыграла по-
зитивную роль на стадии становления 
российского фондового рынка. Теперь 

российские торги — часть глобального 
рынка, наши участники заинтересованы 
в применении современных технологий 
расчетов и риск-менеджмента. Приня-
тая на ведущих биржах мира модель T 
+ N удобна тем, что снижает издержки 
участников, повышает эффективность 
использования средств и ликвидность 
торгов. Она уже применяется на валют-
ном рынке, подошла очередь фондово-
го», — заверял тогдашний председатель 
правления Московской биржи Алек-
сандр Афанасьев.

Инвесторам обещали, что в режиме Т 
+ N для совершения операций с ценны-
ми бумагами требуется депонировать 
только часть стоимости приобретаемо-
го пакета ценных бумаг. Но по факту 
инвесторам все равно надо было иметь 
на счету либо деньги, либо бумаги, а 
вот окончательные расчеты проис-
ходили через два дня. Это неудобно: 
например, надо высчитывать, в какой 
день купить акцию для получения ди-
видендов, так как придет на счет она 
лишь на второй день после сделки (а 
еще нужно заложить именно рабочие 
дни, ведь выходные из схемы выпада-
ют); невозможно в тот же день вывести 
деньги от продажи акций — ведь они 
поступят через два дня.
Все это время в мире старались хотя бы 
уйти от модели Т + 2 к модели Т + 1 — 
например, американские биржи начнут 
этот переход в нынешнем году. 
В 2023 году Мосбиржа перешла с Т + 2 на 
Т + 1 и вот теперь осознала преимуще-
ства Т + 0. Как сообщил Швецов, инве-
сторы хотят проводить сделки мгновен-
но, не беря на себя какие-либо риски, и 
этому вполне способствует режим Т + 0. 
Не можем не добавить: и всегда хотели. 
А если бы Мосбиржа изначально ориен-
тировалась на запросы отечественных 
игроков, а не западных, трат на переход 
к Т + N, а теперь обратно можно бы было 
избежать. ■

ПОВЕСТКА ДНЯ6

Вспомнили про русских инвесторов

Сергей Швецов заявил, что от Т + 0 никуда не деться

лектростальский завод тяже-
лого машиностроения (ЭЗТМ) 
развивает сотрудничество с 
индийскими партнерами. По 

контракту с компанией Nuclear Fuel 
Complex (NFC) ЭЗТМ изготовил три ста-
на холодной прокатки труб ХПТ 6–18 
правого и левого исполнения. Эти ста-
ны предназначены для получения труб с 
наружным диаметром 6–18 мм из полых 
заготовок, выполненных из циркалоя и 
нержавеющих сталей, которые исполь-
зуются в топливных сборках атомных 
реакторов.
В феврале заказчики провели в подмо-
сковной Электростали предотгрузоч-
ную инспекцию оборудования: проте-
стирована работа отдельных участков 
станов, системы управления и авто-
матики, смазки и гидравлики, а также 
материалы и арматура для монтажа и 
подключения станов к коммуникациям 
на площадке заказчика. Индийцы дали 
разрешение на подготовку оборудова-
ния к упаковке и отгрузке изделий на 
площадку NFC.
Как сообщил «Моноклю» технический 
директор ЭЗТМ Андрей Степанов, все 

три стана отгружены морским транс-
портом. Их доставят заказчику в тре-
тьей декаде июня. Согласно контракту 
шефмонтаж оборудования будет осу-
ществлять ЭЗТМ.
Заказ на изготовление станов он по-
лучил от NFC в июне 2021 года: 

Прокатные станы для индийского атомпрома делает 
Россия 

Стан ХПТ-65 для индийской NFC в цехе ЭЗТМ
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рудовым подвигом назвал гла-
ва АвтоВАЗа Максим Соколов 
появление новой модели Lada 
Iskra, покрывало с которой 

сдернули на экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге. При известной па-
фосности такой формулировки стоит 
признать, что появление Iskra — знако-
вое событие для ведущего российского 
автопроизводителя. 
По сути, Lada Iskra — первая полностью 
новая модель, созданная силами Авто-
ВАЗа в новой экономической реально-
сти. До этого предприятие постепенно 
возрождало в условиях санкционного 
прессинга старые машины, но получа-
ется, что уже на подходе к производству 
и совсем новые модели. 
Кстати, название «Искра» было офи-
циально объявлено ровно год назад на 
ПМЭФ-2023. Его выбрали в результате 
народного опроса, среди десятка тысяч 
предложений встречались такие назва-
ния, как «Атаман», «Весна», «Луч», «Со-
кол». Но все же предприятие решило 
остановиться на «Искре», несмотря на 
пролетарско-революционный подтекст 
такого нейминга и на то, что в советские 
времена под этим названием выпускали 
разнообразные потребительские товары, 
cкажем фотоаппараты, а также калькуля-
торы, кассовые аппараты и первые ЭВМ. 
П лас т и линовый ма кет и первые 
3D-чертежи нового автомобиля появи-
лись в 2019 году, еще в прежней жизни 
предприятия, когда АвтоВАЗ входил в 
альянс Renault–Nissan. Тогда в работе над 
проектом принимали участие инжене-
ры из Румынии и Франции. Изначально 
новинку создавали на платформе Global 
Access (CMF-B), на которой, например, 
базировался седан Renault Logan. Но 
уход французов заставил тольяттин-
ских инженеров серьезно переработать 
конструкцию. 

В результате специально для новой моде-
ли была создана российская платформа с 
заводским индексом XJF (ее название со-
звучно с наименованием XGF, на которой 
собирают Lada Vesta). Согласно офици-
альному пресс-релизу, технологическая 
независимость «Искры» обеспечивается 
за счет использования около 400 новых 
деталей. Самым сложным, по словам 
Максима Соколова, было перезапустить 
поставки компонентов электроники; с 
этой задачей удалось справиться с уча-
стием крупнейшего российского произ-
водителя автокомплектующих «Итэлма». 
Всего перезапуск платформы под новую 
модель обошелся в 23 млрд рублей, а 
общий объем инвестиций в проект с 
учетом того, что было вложено еще при 
французах, оценивается в 37 млрд.
Старт производства новой модели на-
мечен на начало 2025 года. Iskra будет 
комплектоваться отечественными мо-

торами. Это базовый силовой агрегат 
рабочим объемом 1,6 литра и мощно-
стью 90 л. с. с пятиступенчатой меха-
нической коробкой передач, а также 
двигатель 1,6 литра мощностью 106 л. с. 
с шестиступенчатой механической ко-
робкой передач или с автоматической 
трансмиссией от китайского партнера. 
В Санкт-Петербурге была представлена 
машина в кузове седан, но планируется 
еще вариант в кузове универсал; кро-
ме того, обещают модификацию повы-
шенной проходимости с увеличенным 
дорожным просветом Cross. Точные 
цены не объявлены, но предположи-
тельный ценовой коридор новой модели 
— 1,0–1,5 млн рублей. 
В целом новая «искрометная» модель 
смотрится современно, создателем ее 
облика до сих пор числится бывший 
главный дизайнер АвтоВАЗа англича-
нин Стив Маттин, который в свое время 
отвечал за облик ряда моделей Mercedes-
Benz и Volvo. У машины достаточно про-
сторный салон и багажник, на передней 
панели красуется экран мультимедий-
ной системы, будут доступны подогрев 
сидений, электронная приборная па-
нель, а также две передние подушки 
безопасности. Производитель уверяет, 
что новые российские компоненты в 
конструкции нужным образом испы-
таны и протестированы, но насколько 
действительно надежен будет новый ав-
томобиль, покажет время. 
Iskra имеет длину 4,3 метра и будет 
парковаться в салонах Lada посередине 
между младшей моделью Granta и более 
вместительной Vesta. Некоторые наблю-
датели выражают опасение, что новинка 
отъест часть аудитории у Vesta. Хотя в 
нынешних условиях растущего рынка 
эти опасения, вероятнее всего, преувели-
чены, спрос на бюджетные Lada в любом 
случае сохранится, так как они выгодно 
отличаются по цене от китайских конку-
рентов: та же Iskra будет в среднем как 
минимум на 50% дешевле присутствую-
щих сейчас на рынке китайских седанов 
и в два-три раза доступнее распростра-
ненных китайских кроссоверов. 
Но в любом случае стоит признать, что 
проблема модельного ряда АвтоВАЗа 
сейчас в том, что он топчется в сегмен-
те легковых авто класса B/B+, а это не 
самая перспективная ниша. Более 80% 
российского авторынка сейчас занима-
ют кроссоверы, и российскому произво-
дителю рано или поздно будет жизнен-
но необходимо обозначить на нем свое 
присутствие. Планы развития в этом на-
правлении у тольяттинского завода есть, 
и, возможно, из Iskra возгорится пламя 
дальнейшего развития теперь техноло-
гически независимого модельного ряда 
автомобилей Lada.  ■

Автопром: АвтоВАЗ зажигает

Iskra будет в среднем как минимум на 50% дешевле 
присутствующих сейчас на рынке китайских седанов

изготовить такое оборудование ин-
дийские производители сегодня неспо-
собны. В тендере принимали участие 
немецкие, японские и итальянские 
производители.
«Валютой по контракту является евро. 
После того как стала невозможной опла-
та индийскими банками в данной валю-
те, мы смогли найти варианты оплаты в 
рублях и на сегодня эту проблему счи-
таем решенной», — рассказал Андрей 
Степанов.
Это не единственный индийский заказ 
в портфеле ЭЗТМ. Три стана ХПТ6-20 
отгружены, и два стана ХПТ32 для Хай-
дерабада приняты к отгрузке предот-
грузочной инспекцией заказчика. Еще 

два стана ХПТР4-8 находятся в стадии 
шефмонтажа на площадке заказчика. В 
процессе проработки запрос от NFC еще 
на два стана: ЭЗТМ планирует участво-
вать в тендере. (Подробнее о стратегии 
развития предприятия см. «Альянсы 
равных», «Эксперт» № 40 за 2020 год.)
Зарубежные заказы сформировали в 
2023 году 26,5% выручки ЭЗТМ, тогда 
как в 2020-м экспорт давал половину 
продаж. «Говорить о снижении экспорта 
в сравнении с 2020 годом некорректно, 
— пояснил Андрей Степанов. — Ведь в 
целом выручка предприятия в 2023 году 
в сравнении с 2020-м увеличилась более 
чем в полтора раза, преимущественно 
за счет российских контрактов». ■
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первые за 200-летнюю историю 
Мексики президентом избрана 
женщина — представитель пра-
вящей партии «Движение нацио-

нального возрождения» Клаудия Шейн-
баум, получившая около 60% голосов 
избирателей. 
Клаудия Шейнбаум — политик левых 
взглядов. В университете она изучала фи-
зику, а темой докторской диссертации, за-
щищенной в Беркли (штат Калифорния, 
США) была проблема использования энер-
гии в транспорте Мексики. В 2007 году в 
составе Межправительственной группы 
экспертов по изменению климата Шейнба-
ум стала лауреатом Нобелевской премии, 
но не в области физики, а Премии мира, 
которую присуждают за благие (по мне-
нию Нобелевского комитета) намерения. 
Таким образом, Клаудия Шейнбаум — во-
площение крайне левого активиста, но не 
латиноамериканского типа, а в духе «про-
грессивного» крыла Демпартии США.
Политическую карьеру она начала во время 
учебы в университете, организуя студенче-
ские забастовки. Первая профессиональ-
ная политическая должность Шейнбаум 
была довольно высокой: в 2018 году она 
стала мэром Мехико, население которого 
вместе с агломерацией превышает 21 млн 
человек. 
В предвыборной программе Клаудия Шейн-
баум пообещала сохранить экономическую 
модель нынешнего правительства, осно-
ванную на социальных программах. Обе-
щала повышать на 11% в год минимальную 
зарплату, составляющую сегодня 15 долла-
ров США в день, но при этом не допустить 
роста цен на топливо и энергоносители. 
Шейнбаум предложила ввести стипендию 
для учеников дошкольных, начальных и 
средних классов и гарантировать бесплат-
ное высшее образование. Кроме того, ею 
предложен план реорганизации государ-
ственных учреждений, предусматриваю-
щий получение доступа к системе социаль-

ного обеспечения и медицинских услуг для 
53 млн человек. Ну и, естественно, расходы 
на экологию: обещание чистой питьевой 
воды и чистого воздуха. 
Если мексиканская экономика будет расти 
бешеными темпами, а мировые цены на 
энергоносители, напротив, не поднимут-
ся, Шейнбаум сможет частично выполнить 
свои обещания, если нет, то на нет и суда 
нет. Но росту мексиканской экономики 
могут помешать другие предвыборные 
обещания избранного президента. В част-
ности, она отвергает политику жесткой 
руки в отношении наркокартелей. По ее 
мнению, Мексика до сих пор ощущает нега-
тивные последствия так называемой войны 
с наркотиками, которую вел с 2006 по 2012 
год президент Фелипе Кальдерон, напра-
вивший армию на борьбу с преступными 
группировками. Когда левые отменили эту 

«человеконенавистническую политику», 
наркокартели пошли в контрнаступление. 
Только в ходе прошедших выборов убиты 
34 политика, претендовавших на посты 
в местных органах власти. За последние 
девять лет число убийств в стране увели-
чилось в три раза, а 98% от общего числа 
уголовных преступлений остаются либо 
нераскрытыми, либо безнаказанными. 
Кроме того, новый президент Мексики — 
сторонница свободной миграции в рамках 
Северной и Южной Америки. Она предла-
гает ввести рабочие визы, легализующие 
миграцию в США и Канаду. Но вернись 
Дональд Трамп в Белый дом, он наверня-
ка введет против Мексики экономические 
санкции, если власти этой страны не бу-
дут сдерживать миллионы нелегалов на 
своей территории. Между тем Мексика с 
населением в 130 млн человек в 2023 году 
экспортировала в США товаров на 480 млрд 
долларов, опередив полуторамиллиардный 
Китай с его 448 млрд.  ■

Мексиканский выбор

Клаудиа Шейнбаум — политик в духе левого крыла 
Демпартии США

самой густонаселенной стране 
мира Индии, где число избирате-
лей приближается к миллиарду, 
прошли парламентские выборы. 

Явка составила 66%, то есть проголосовало 
около 640 млн человек. На время проведе-
ния выборов установилась очень жаркая 
даже по меркам Индии погода: температу-
ра воздуха превышала 53° C. Это привело 
к трагедиям: погибло несколько десятков 
членов избирательных комиссий, вынуж-
денных целый день проводить в неконди-
ционируемых помещениях. 
Победу одержал коалиционный блок «На-
циональный демократический альянс» 
(НДА), возглавляемый премьер-министром 
Индии Нарендрой Моди, что позволит ему 
в третий раз подряд возглавить правитель-
ство страны. Моди рассчитывал, что НДА 
получит 400 мест в нижней палате парла-
мента, но ему досталось лишь 285 депутат-
ских кресел при необходимых для форми-
рования правительства 272 мандатах. По 
сравнению с парламентскими выборами 
2019 года НДА потерял 67 парламентских 
мест. Основу этого избирательного блока 
составляет националистическая партия 
«Бхарата Джаната». 
Оппозиционный блок партий «Индий-
ский национальный инклюзивный альянс 
развития» получил 230 депутатских ман-
датов. Костяк этой политической силы 
составляет партия «Индийский нацио-
нальный конгресс» (ИНК), представители 
которой из семейного клана Неру—Ганди 
много лет руководили страной. Партия 
постепенно возвращает себе симпатии из-
бирателей: если на выборах 2014 года она 
завоевала всего 44 депутатских кресла, в 

2019-м — 52, то в 2024-м получила 99 ман-
датов. Год назад Рахул Ганди, возглавляв-
ший ИНК на прошлых выборах, был при-
говорен к двум годам тюрьмы за клевету 
на Нарендру Моди и не смог участвовать 
в выборах 2024 года. Можно лишь конста-
тировать, что в индийской политической 
жизни, как и в индийских фильмах, кипят 
нешуточные страсти. По крайней мере, 
индийского избирателя явно не впечат-
лили цифры экономического роста, а ведь 
по итогам 2023/24 финансового года, ко-
торый закончился в марте 2024-го, ВВП 
страны вырос на 8,2%.
У СССР и России всегда были с Индией 
очень теплые отношения, которые сохра-
нялись вне зависимости от того, какая 
политическая сила находилась у власти. 
Нью-Дели отказывается признавать леги-
тимность американских санкций в отно-
шении Москвы и покупает значительные 
объемы российской нефти.  ■

Моди остается у власти
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Спасибо, Америка, за «Потоки»
Евгений Огородников

о одной из версий конфликт 
на Украине начался из-за га-
зовой трубы, и американцы 
искренне считают, что побе-
дили нас, заперев газ Сиби-
ри глубоко и надолго. Более 

того, они даже не скрывают этого. 
Россия вошла в 20-е годы этого века 

как крупнейший экспортер природного 
газа в мире. Инфраструктуру добычи и 
транспортировки несметных залежей 
полуострова Ямал до газовых горелок 
немцев, итальянцев и французов строи-
ли несколько десятилетий. Энергетиче-
скому союзу «газ в обмен на мерседесы» 
не мог помешать ни железный занавес, 
ни смута 1990-х, ни даже революция на 
Украине. Очень вероятно, не помешало 
бы и начало СВО, но статус-кво, когда в 
российско-европейских отношениях по-
литика политикой, а бизнес бизнесом, 
сильно раздражал американцев. 

И вот последняя видимость прили-
чий, называемых международным пра-
вом, испарилась, и в течение последних 
двух с лишним лет политический ис-
теблишмент США предпринял много 
усилий для ограничения возможности 
крупнейших газовых экспортеров Рос-
сии работать на внешних рынках: от 
санкций до терактов на магистральных 
трубопроводах. Более того, согласно 
заявлениям президента РФ Владимира 
Путина, в последнее время предпри-
нимаются попытки повредить маги-
стральные газопроводы, соединяющие 
Россию с Турцией: «Голубой поток» и 
«Турецкий поток».

Управление энергетической инфор-
мации (УЭИ) минэнерго США — один 
из авторитетнейших в мире think tank, 
который часто выступает в оппозиции 
другим интеллектуальным институ-
там — МЭА и ОПЕК. Согласно прогнозу 
УЭИ, российские поставщики сохранят 
текущий (крайне ограниченный) уро-
вень экспорта газа до середины этого 
века, даже несмотря на амбициозные 
планы построить СПГ-терминалы на 
Ямале, Балтике и Дальнем Востоке и 
проложить магистрали в Китай. То есть 
минэнерго США даже не скрывает, что 
русский газ до середины века будет за-
перт в Сибири. Покинуть страну ему не 

позволят санкции, война на Украине, а 
если потребуется, то и очередной теракт 
на инфраструктуре. 

Согласно базовому прогнозу УЭИ, 
уже в ближайшие годы крупнейшим 
газовым экспортером станут страны 
Ближнего Востока во главе с Катаром. 
А к середине следующего десятилетия 
Северная Америка (США, Канада, Мек-
сика) обгонит Россию по объемам экс-
порта природного газа.

Впрочем, в большой газовой игре ев-
ропейский рынок совсем не «большой 
куш». Он стабилен, а спрос на природ-
ный газ здесь будет колебаться в рамках 
погрешностей с поправкой на погоду. 
Взрывной рост спроса в ближайшие 
годы будет происходить в Азии, где про-
живает более 4 млрд человек. Это Индия 
— 1,4 млрд жителей, Индонезия — 279 
млн, Пакистан — 235 млн, Филиппины, 
Вьетнам и Япония (по 100–120 млн) и, 
конечно, крупнейшая экономика ма-
крорегиона — Китай (1,4 млрд). 

Кроме России, желающих снабдить 
первичной энергией жадную до них 
Азию, много — от Канады и Африки до 
Ирана и Австралии. И американцы со 
своим СПГ, отгружаемым из Мексикан-
ского залива, тут имеют самые слабые 
конкурентные позиции: СПГ по стоимо-
сти производства и доставки уступает 
трубному газу; везти испаряющийся 
сжиженный товар из стран Ближнего 
Востока и Австралии в АТР много бы-
стрее и ближе, чем из США. Для аме-
риканского нефтегаза самый логисти-
чески удобный — рынок Европы. Он 
платежеспособен, относительно бли-
зок. Да и многие акционеры американ-
ских СПГ-терминалов как раз компании 
из Европы. В этих условиях, даже если 
трубопроводы, соединяющие Россию с 
Европой, восстановят свою работу, вы-
давить американский СПГ с этого рын-
ка будет очень сложно. Сопротивление 
будет колоссальным.

Параллельно в России разворачи-
вается драма национального масшта-
ба. Основной бенефициар российско-
европейской дружбы «Газпром» потерял 
европейский рынок сбыта и в придачу 
заметно потеснен на внутреннем. Агрес-
сивные конкуренты — «Роснефть», «Но-

ваТЭК» и «ЛУКойл» — сильно подъели 
доли «Газпрома». В итоге — рекордный 
убыток газовой монополии по итогам 
работы в прошлом году: 629 млрд ру-
блей. Сумма действительно существен-
ная. Если разделить этот убыток на всех 
жителей страны, то получится, что каж-
дый россиянин недосчитался 4300 ру-
блей национального богатства.

Впрочем, монструозный «Газпром» 
шел к этому кризису много лет, на исто-
рических развилках осознанно отказы-
ваясь от диверсификации своего сбыта и 
переделов: массового производства СПГ, 
пластмасс, удобрений. Единственная 
отрасль, где газовой монополии удалось 
закрепиться, — электроэнергетика. 

Если рассказать господину Раджу 
Кумару Сингху (министру энергети-
ки Индии) или Чжану Цзяньхуа (гла-
ве государственного энергетического 
управления КНР), что у нас в стране 
есть 100–150 млрд кубометров очень 
дешевого газа в год и мы не знаем, что 
с ними делать, то они оба будут долго 
смеяться.

Сейчас нет ни одной отрасли первого 
передела газа, которой не пророчили бы 
рост в ближайшие годы: рынок пласт-
масс удвоится, рынок аммиака утроится 
(в первую очередь за счет роста спроса 
на топливо — аммиак может исполь-
зоваться вместо судового мазута или 
дизеля), глобальный спрос на электроэ-
нергию вырастет на десятки процентов. 
А есть еще мир малотоннажной химии 
— растворители, смолы, спирты и уксус. 
Ну и, конечно, многострадальная тех-
нология GTL (gas-to-liquid) — производ-
ство синтетической нефти и дизеля из 
природного газа. О технологии говорят 
много лет, а вот реализовать в промыш-
ленном железе так и не смогли. 

То есть вопроса, что делать с избыт-
ком газа в России, стоять не должно. 
Вопрос должен стоять так: во что его 
переработать, чтобы получить мак-
симальную прибыль от переделов и 
надежный сбыт. Если это получится 
сделать, то американцам можно будет 
сказать большое спасибо за то, что они 
оставили наш газ в стране: на его пере-
работке можно заработать кратно боль-
ше, чем на его экспорте.  ■

П 



ольшой массив внешнеполитических заявлений Владимира Путина на 
ПМЭФ, скорее, нес в себе миролюбивый и неконфронтационный пафос, 
что, казалось бы, не имело логики после явных эскалационных решений 
Запада в рамках СВО. Приверженность стамбульским принципам раз-
решения украинского конфликта, отказ от мобилизации, предельно 
осторожный подход к ядерному потенциалу, настойчивый призыв к 

переговорам — как это может остановить западные ракеты, которыми разрешили 
бить уже вглубь российской территории? 

Президент пытается сохранить основу для мирной платформы, но противник, 
кажется, просто не готов рассматривать иные варианты, кроме капитуляции Мо-
сквы. Есть ли все же основы для сделки, именно сделки, так как компромисс будет 
означать лишь отсрочку для новой войны?

Идеологическая, экзальтированная, медийно накачанная позиция Запада сей-
час, на фоне проблем украинской армии, заметна как никогда ранее. Если и нарас-
тает усталость от войны у европейских граждан, то их элиты не позволят себе ее 
транслировать. Если Владимир Зеленский и правда всех достал своим хамством и 
поборами, то это раздражение предпочтут запрятать поглубже. Во время визитов 
украинского лидера во Францию и Швейцарию официоз ему аплодирует стоя и, ка-
жется, даже вполне искренне восхищается его мужеством, как стойкостью жертвы 
перед закланием. Война с Россией за свои карьеры и сохранение статус-кво стала по-
литическим манифестом западного истеблишмента. Что, казалось бы, уничтожает 
все основания для переговоров. 

Мы не раз отмечали, что отсутствие прагматизма западных элит и привело к 
конфликту с Россией, лицемерию и обману наших политиков, по старинке рас-
считывающих на то, что в основе долгосрочных политических стратегий должны 
лежать экономический интерес, благосостояние населения и его безопасность. Не 
учли ползучий триумф бюрократии, закупоренной в логике бездушных эдиктов, 
пустых деклараций о «западных ценностях». 

«Цветущий сад» теперь должен сам увидеть свое неминуемое увядание, уйти 
от логики «конца истории» и вновь начать думать длинными циклами развития и 
базовыми интересами — именно они и составят основу для переговоров с Россией, 
огромной и богатейшей частью единого евразийского континента. 

А значит, в контекст вероятной сделки должны вернуться экономический инте-
рес, торговля ресурсами и восстановление транспортных коридоров — только это 
сегодня поможет европейской экономике вернуть конкурентоспособность своего 
производства на мировом рынке. Уверенно можно сказать, что в экономической 
части сделки кровно заинтересован и Китай. 

Второй значимый пункт, безусловно, безопасность, причем в приоритете имен-
но европейская часть конструкции. Мы наблюдаем процессы пересмотра Старым 
Светом своих отношений с США и НАТО в контексте военных угроз, попытку учесть 
риски конъюнктурной политики Вашингтона и задуматься о своем собственном 
военном потенциале. Следующим шагом должна стать разработка такой системы 
взаимоотношений в Евразии, которая предусматривала бы коллективную ответ-
ственность за мир, ненаправленность военных технологий друг против друга, учет 
ядерного компонента, способного вмиг уничтожить соперников. 

Как следствие, третьей частью переговоров может быть отказ от блокового про-
тивостояния в пользу конкурентных, но взаимоуважительных отношений, какие 
сегодня складываются у России с Китаем, глобальным Югом, странами БРИКС. Это 
потребует перезагрузки западного менталитета, но в конечном счете откроет для 
мира новую эру международного сотрудничества. 

Как это связано с разрешением конфликта на Украине? Все просто: Запад должен 
перестать рассматривать эту страну как свой форпост против России. В этом случае 
мир к людям придет невероятно быстро.  ■ 

Б 

Редакционная статья

Какой может быть сделка 
с Западом
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Александр Смирнов, Петр Скоробогатый

Попытка Запада усилить позиции Украины перед возможными переговорами с Россией и сбалансировать 
ситуацию в зоне СВО грозит неуправляемой эскалацией конфликта ядерных держав

На пороге неуправляемой эскалации
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краина продолжает терпеть 
неудачи на поле боя, что за-
ставило Запад повысить 
ставки в надежде вернуть 
у траченное равновесие. 
США и страны Европы по-

зволили Киеву наносить удары их ору-
жием по «старой» территории России (по 
состоянию до 2014 года). 

На первый взгляд не произошло ниче-
го принципиально нового: Украина уже 
давно бьет западными снарядами и ра-
кетами по Крыму, ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областям, являющимся 
российскими территориями. А Курская и 
Белгородская области подвергаются уда-
рам артиллерии РСЗО, беспилотников и 
баллистических ракет «Точка-У» (а также 
некоторым западным вооружением, но 
негласно) с осени 2022 года.

Однако, с точки зрения Москвы, ре-
шение Запада стало новым витком эска-
лации вооруженного конфликта и более 
очевидным вовлечением США и стран ЕС 
в военный конфликт. Россия заявила о 
твердом намерении более не оставлять 
без последствий западную политику по-
стоянного повышения градуса конфлик-
та. Ход СВО Москву до сих пор, видимо, 
устраивал. Но попытки стран НАТО спа-
сти украинцев от разгрома чреваты уже 
более масштабным противостоянием. 

Открытие «второго фронта»
Месяц назад российские войска начали 
наступление на севере Харьковской об-
ласти с целью создания буферной зоны, 
которая препятствовала бы обстрелу 
Белгорода. Новый участок фронта за-
ставил украинское военное руководство 
перебрасывать туда свои резервы и сни-
мать войска с других направлений. 

В результате умеренные по числен-
ности российские подразделения в Харь-
ковской области (видимо, пятая часть 
собранной здесь группировки ВС РФ) 
отвлекли на себя большие силы против-
ника. Причем речь идет о качественных 
и боеспособных штурмовых подразделе-
ниях ВСУ, так что слухи о перспективах 
контрнаступления Киева небезосно-
вательны: вероятно, украинцы сочли 
возможным не только остановить рос-
сийское продвижение, отбросить наши 
части, но и войти на приграничную тер-
риторию, доказав западным партнерам, 
что еще в состоянии проводить успеш-
ные крупные операции. 

Однако попытки контратак не увен-
чались успехом, стороны обмениваются 
ударами примерно на тех же плацдармах 
у города Волчанска и укрепрайона в Лип-
цах, которые сложились в первую неделю 
перехода частями ВС РФ границы. Идет 
тяжелая, кровавая битва, при этом рос-
сийская сторона использует преимуще-

ства в снарядах и авиации, предпочитая 
уничтожать противника артиллерией, 
дронами и управляемыми авиабомбами. 
Это нивелирует численный перевес про-
тивника на данном участке и позволяет 
ВС РФ беречь резервы, которые могут 
быть использованы и на других направ-
лениях, например в Сумской области, 
что еще больше растянет фронт. 

Переброска украинских частей на 
купирование харьковского прорыва по-
зволило российским военным перейти 
к точечным наступательным операциям 
на других направлениях — в ДНР, ЛНР 
и Запорожской области. И эффект есть: 
украинская оборона, ранее относитель-
но эффективная на старых, оборудован-
ных годами участках фронта, с увеличе-
нием линии боевого соприкосновения 
постепенно рассыпается.

Проблему нехватки резервов и кро-
шащейся обороны Киев мог бы решить 
с помощью массовой мобилизации, если 
бы она была проведена ранее, и больших 
объемов поставок западного оружия. 

Долгое время Украина была на «голодном 
пайке» по разным причинам: и в резуль-
тате внутриполитических дрязг в США, 
и ввиду полного отсутствия вооружений 
у западных стран (снарядов калибра 155 
мм или советских танков), и из-за бояз-
ни резкой эскалации конфликта (после 
передачи самолетов F-16 и ракет дально-
стью свыше тысячи километров). 

Сейчас за пакет военной помощи 
Украине Конгресс США проголосовал, 
снаряды пошли на фронт, и это чувству-
ется. Однако пока решить проблему де-
фицита самого оружия не получается, 
и Киев довольствуется старыми образ-
цами, которые снимают с вооружения 
европейские армии (ВПК США и ЕС за-
гружен заказами на годы вперед). Часть 
необходимого закрывают беспилотники, 
массовое производство которых развер-
нуто в самой Украине. В целом переда-
ваемых вооружений достаточно, чтобы 
фронт резко не проседал в условиях до-
статочного количества пехоты. Однако 
здесь есть проблемы.
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Что касается насильственной моби-
лизации, то в 2023 году этот вопрос стал 
фактором политической борьбы между 
президентом Украины Владимиром 
Зеленским и главкомом ВСУ Валерием 
Залужным. Зеленский пытался пере-
бросить политическую ответствен-
ность за непопулярные в обществе меры 
на Залужного (лидера президентского 
рейтинга), постоянно рассказывая, что 
военное руководство просит призвать 
в армию дополнительно полмиллиона 
человек и лишь он, президент, проти-
вится этому решению. 

Залужный ушел, и сегодня на Украине 
приняты драконовские законы и высокие 
штрафы за уклонение от мобилизации, 
но время упущено: желающих умирать 
за интересы Зеленского практически не 
осталось. Военкомы все чаще похищают 
людей на улице и насильно отправляют 
в армию. О качестве таких воинов го-
ворить не приходится, они не желают 
воевать и рассчитывают сдаться в плен. 
Именно поэтому их предпочитают дер-
жать на расстоянии от фронта либо раз-
бавлять ими поредевшие боевые бри-
гады. В результате количественно Киев 
компенсирует фронтовые потери, но в 
случае внезапного прорыва обороны, 
как в Очеретине, Авдеевке или под Харь-
ковом, закрывать бреши приходится од-
ним и тем же бригадам. Именно этим 
соображением можно объяснить план 
российского командования связать все 
доступные украинские резервы в при-
граничной битве у Волчанска. 

ВС РФ сохраняют инициативу на фрон-
тах уже больше полугода: обходится без 
крупных кампаний с прорывом много-
численных соединений на глубину фрон-
та, но и без серьезных пауз с разделени-
ем на сезонные операции. Сохраняется 
давление почти на всех направлениях: 
ВС РФ «простукивают» украинскую обо-
рону в поисках уязвимого звена, далее 
идет небольшой прорыв и закрепление. 
Эти малозаметные в военной рутине 
продвижения фронта в комплексе при-
вели к значительным территориальным 
приобретениям. Было возвращено боль-
шинство позиций, которые перешли к 
украинцам в ходе их наступления летом 
2023 года. Фронт значительно отброшен 
от Донецка, повысилась связность укре-
прайонов и удобство логистики. 

Вероятно, Запад наконец обеспокоил-
ся тем, что в перспективе полугода-года 
Украина не только продолжит отсту-
пление, но и рискует получить крупное 
военное поражение. За которым неиз-
бежно последует капитуляция. В планы 
«партнеров» это явно не входило: в край-
нем случае они рассчитывали на сделку с 
Москвой если не с позиции силы, то аргу-
ментируя ее необходимость тупиковым 

форматом войны и слишком большими 
издержками. 

Проблема же заключается в том, что у 
Запада практически не осталось опций 
помочь Украине в военном отношении, 
не выходя на новый уровень эскалации 
конфликта. Поскольку традиционного 
оружия мало и оснащать им особо не-
кого, требуется либо ввести натовские 
бригады (пока это недопустимый сце-
нарий), либо оснастить ВСУ высокоточ-
ным оружием для ударов по российским 

тылам, складам, логистике, а заодно и по 
гражданскому населению, чтобы спрово-
цировать антивоенные настроения. 

Надо сказать, что Киев изо всех сил 
провоцировал Россию на создание харь-
ковской буферной зоны для защиты Бел-
города, осуществляя террористические 
обстрелы города и области даже в усло-
виях дефицита оружия на иных участках 
фронта — как раз для того, чтобы предо-
ставить партнерам весомый аргумент, 
вовлечь их в конфронтацию и заставить 
перейти очевидную «красную линию». 

Этапы эскалации
В итоге США разрешили ВСУ наносить 
удары по военным объектам на терри-

тории России, примыкающей к Харьков-
ской области, любым американским ору-
жием, за исключением ракет ATACMS. 
Аналогичное разрешение дали Велико-
британия, Германия и Швеция. Нидер-
ланды разрешили применять в ударах 
по территории России самолеты F-16. 
Правда неизвестно, переданы ли уже эти 
боевые самолеты Украине.

Франция не только разрешила удары 
по российским аэродромам ракетами 
Scalp (аналог Storm Shadow), но и объ-

явила о намерении поставить Украине 
истребители Mirage 2000-5, не уточнив 
при этом ни сроков поставок, ни коли-
чества самолетов. Оглядываясь назад, 
можно вспомнить, что Париж предостав-
лял Киеву довольно скромные объемы 
военной помощи, но при этом прези-
дент Франции Эммануэль Макрон не 
скупился на эскалационную риторику, 
обещая отправить французские войска 
на Украину. 

Официальный представитель Госу-
дарственного департамента США Мэтью 
Миллер заявил, что не считает приня-
тое решение усилением эскалации. А 
канцлер ФРГ Олаф Шольц заявил, что 
«эскалации не получится избежать без 
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благоразумия, без того, чтобы тщатель-
но обдумывать каждый шаг на предмет 
того, что он может означать в плане угро-
зы эскалации».

Но президент России Владимир Пу-
тин явно не согласен с американской и 
германской оценкой происходящего. «Мы 
думаем на тему того, что если кто-то счи-
тает возможным поставлять такое оружие 
в зону боевых действий для нанесения 
ударов по нашей территории и создания 
проблем для нас, то почему у нас нет права 
поставлять наше оружие такого же класса 
в те регионы мира, где будут наноситься 
удары по чувствительным объектам тех 
стран, которые делают это в отношении 
России. То есть ответ может быть сим-
метричным», — заявил Путин во время 
встречи с руководителями ведущих миро-
вых информационных агентств. 

Помимо возможности поставок ору-
жия недружественным Западу силам 
российский лидер не исключил того, 
что действия западных стран приведут 
их к прямому военному столкновению 
с Россией. «В конечном итоге, если мы 
видим, что эти страны втягиваются в 
войну против нас, а это и есть их прямое 
участие в войне против Российской Фе-
дерации, то мы оставляем за собой право 
действовать аналогичным образом. Но, в 
общем, это путь к очень серьезным про-
блемам», — сказал Путин.

Надо отметить и другие, потенци-
ально куда более опасные для мира ин-
циденты: Украина предприняла попыт-
ки ударов дронами по двум станциям 
радиолокационной системы дальнего 
обнаружения пусков ракет. Эти систе-
мы РЛС никак не связаны с военными 
действиями в зоне СВО, предназначены 
для обнаружения пусков ракет на рас-
стоянии до шести тысяч километров 
и являются частью ядерного щита 
России. 

Если Киев действовал самостоятель-
но, то это решение можно трактовать 
как очередную попытку Украины за-
ставить западные страны принять не-
посредственное участие в конфликте. 
А вот если атаки произошли по прось-
бе Вашингтона с целью ослепить часть 
российской системы предупреждения 
о ракетном нападении, то подобного 
уровня эскалации не было даже во время 
Карибского кризиса, когда США и СССР 
оказались на пороге ядерной войны. 

Washington Post со ссылкой на не-
названного американского высокопо-
ставленного чиновника сообщила, что 
США «обеспокоены недавними ударами 
Украины по российским пунктам ранне-
го предупреждения о баллистических 
ракетах». «Россия может почувствовать, 
что ее стратегические возможности 
сдерживания становятся целью, что мо-

жет подорвать способность России под-
держивать ядерное сдерживание против 
Соединенных Штатов», — добавил со-
беседник издания. 

Это явно несерьезный разговор: по-
скольку Украина в политическом, воен-
ном и экономическом отношении полно-
стью зависит от Запада, то за любые ее 
действия, не вызвавшие резкой реакции 
США и ЕС (анонимные рассуждения че-
рез газету не в счет), ответственность ав-
томатически ложится на страны НАТО. 
Например, Вашингтон явно не посчитал 
бы инцидент исчерпанным, если бы Фи-
дель Кастро нанес удар по РЛС США, а 
неназванный источник газеты «Правда» 
в Политбюро заявил, что «Москва по-
нимает озабоченность американцев по 
этому поводу». 

Вашингтон и Москва сохраняют воз-
можность прямого контакта и, безуслов-
но, должны были обсудить эти атаки. 
Можно предположить, что Россия от-
кажется принимать предложенную 
американцами формулу: «Да, это наш 
сукин сын, но мы его не контролируем». 
В мире немало сил, которые не контро-
лируются Россией и очень хотят нанести 
максимальный ущерб США, но пока не 
располагают необходимыми для этого 
ресурсами. Американцы должны пом-
нить, как опасно кидаться камнями в 
стеклянном доме. 

Т ЕМ А НЕ Д Е ЛИ14
М

О
Н

О
К

Л
Ь

 
№

 
2

4
 

10
–

16
 

И
Ю

Н
Я

 
2

0
2

4
С ВО Н А У К РА ИНЕ

Владимир Путин на встрече с руководителями ведущих мировых информационных агентств

АЛ
ЕК

СА
Н

Д
Р 

Д
ЕМ

ЬЯ
Н

Ч
УК

/Т
АС

С



Швейцарский провал
Тем временем Зеленский продолжает ис-
полнять роль украинского президента, 
но с уже с явным эмоциональным надры-
вом: отправившись в азиатское турне, он 
поругал президента США Джо Байдена, 
бывшего и, вероятнее всего, будущего 
главу Белого дома Дональда Трампа, от-
читал председателя КНР Си Цзиньпина 
и окончательно испортил отношения с 
Израилем. Зачем он это сделал? Исклю-
чительно ради пиара в представлении 
бывшего комика. 

Как известно, Киев давно носился 
с идеей проведения «саммита мира» в 
Швейцарии, намеченного на 15–16 июня 
этого года, без участия России. На ме-
роприятии должна была обсуждаться 
«формула мира» Зеленского — факти-
ческий ультиматум Москве о безогово-
рочной капитуляции и выплате репа-
раций. По задумке киевских стратегов, 
смысл «саммита» состоит в том, чтобы 
продемонстрировать международную 
поддержку Украины: чем больше стран 
примут участие в саммите, тем якобы 
шире поддержка. 

Первый удар по «саммиту мира» был 
нанесен оттуда, откуда не ждали: Бай-
ден заявил, что слишком занят прези-
дентской избирательной кампанией и 
не поедет в Швейцарию, а пошлет туда 
вице-президента Камалу Харрис. В от-

вет Зеленский обвинил Байдена в работе 
на Москву, заявив, что отсутствию Бай-
дена на «саммите мира» будет «аплоди-
ровать Путин, причем стоя». 

Кроме того, Китай, Бразилия и Саудов-
ская Аравия отказались принимать уча-
стие в форуме, где не будет представлена 
Россия. И Зеленский решил поставить 
Си Цзиньпина на место. «Россия — для 
нас это удивительно и очень больно — к 
сожалению, пользуясь влиянием Китая 
на регион, пользуясь китайскими ди-
пломатами, делает все, чтобы сорвать 
саммит мира. Жаль, что такая мощная, 
независимая страна, как Китай, явля-
ется инструментом в руках Путина», — 
заявил он. 

В ответ министр иностранных дел 
Китая Ван И заявил, что 26 стран со-
гласились присоединиться, а всего 45 
стран дали положительную оценку ини-
циативе Китая и Бразилии по «мирному 
плану глобального Юга». Таким образом, 
благодаря хамству Зеленского Пекин от 
простого игнорирования швейцарской 
конференции перешел к активной рабо-
те по созданию альтернативной площад-
ки для переговоров.

Можно было бы предположить, что 
Зеленский «наехал» на лидеров США и 
Китая случайно, не подумав. Но нет. По 
данным Financial Times, офис президента 
Украины раздал памятку для украин-

ских чиновников и депутатов, которая 
предписывает им в случае общения с за-
падными СМИ критиковать президента 
США Джо Байдена и лидера Китая Си 
Цзиньпина за решение не ехать на «сам-
мит мира» в Швейцарию. 

NBC News сообщил, что в Киеве раз-
дражены послом США на Украине Брид-
жит Бринк из-за ее критики украинских 
чиновников за коррупцию — из-за этого 
она упускает из виду «приоритет побе-
ды». А по данным Washington Post, Зе-
ленский массово увольняет чиновников, 
которых он считает ориентированными 
на США.

Дональду Трампу «прилетело» от 
Зеленского вообще без всякого пово-
да. В интервью Guardian Зеленский 
заявил, что Трамп станет президентом-
неудачником, если навяжет Украине 
невыгодное мирное соглашение, по-
скольку это якобы станет концом США 
как глобального игрока. Памятуя о том, 
как Зеленский обманул Трампа в 2019 
году, когда обещал, но не возбудил уго-
ловное дело по факту получения взяток 
Джо Байденом на Украине, можно было 
бы вести себя и повежливее. Но адекват-
ность явно не конек Зеленского. Склады-
вается ощущение, что, пугая собой США 
или Китай, Зеленский даже не блефует 
— настолько значимым он ощущает себя 
в своем больном воображении.
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Находясь с визитом в Сингапуре, Зе-
ленский неожиданно заявил, что «Украи-
на признает два государства, и Израиль, 
и Палестину, и сделает все, чтобы Из-
раиль остановился». Также Киев готов 
помогать Газе для разрешения гумани-
тарного кризиса. В результате Зеленский 
рискует не увидеть в Швейцарии пред-
ставителей Тель-Авива. 

Хуже того: в какой стране теперь Зе-
ленский намерен скрываться, когда укра-
инские правоохранительные органы за-
хотят привлечь его к ответственности за 
коррупцию? Не иначе как в подземных 
туннелях независимой Палестины.

Фактор Зеленского
Зеленский все более явно становится 
той фигурой, которая мешает перегово-
рам России и Запада. Он отказался про-
водить президентские выборы весной 
этого года по причине своего низкого 
рейтинга, явно опасаясь их проиграть. 
А вопиющие факты коррупции высшего 
украинского руководства, о чем гово-
рят даже видавшие виды американцы, 
грозят Зеленскому тюрьмой вместо по-
четной отставки. Таким образом, гипо-
тетический мир на Украине означает 
для него необходимость сначала идти 
на выборы, которые он проиграет, а за-
тем и уголовную ответственность, как 
минимум по коррупционным делам. 

В свою очередь, Владимир Путин 
заявил, что, согласно украинскому за-
конодательству, Зеленский не может 
считаться главой Украины и, соответ-
ственно, не может заключать мирное 
соглашение. «Статья 109 Уголовного ко-
декса, по-моему, Украины, где написано, 
что это называется захватом власти. С 
кем подписывать договор? Тем не менее 
все можно решить, обо всем можно до-
говориться. Если полнота власти пере-

ходит к спикеру парламента… Было бы 
желание подписывать договор, с кем — 
найдем, это другой вопрос», — резюми-
ровал Путин.

На встрече с представителями миро-
вых информагентств Путин дал понять, 
что Россию устраивает общий формат 
договоренностей, достигнутых на стам-
бульских переговорах 2022 года, когда 
Украина согласилась на нейтральный во-
енный статус и законодательный запрет 
пропаганды нацизма. Но, по признанию 
самого Киева, те соглашения были сорва-
ны по совету премьер-министра Велико-
британии Бориса Джонсона. С тех пор 
Украина потеряла несколько сотен ты-
сяч человек и значительные территории. 
Очевидно, что дальнейшее промедление 
с началом мирных переговоров приведет 
лишь к новым жертвам и очередным тер-
риториальным потерям.

В недавнем интервью журналу Time 
Джо Байден заявил о готовности при-
держиваться принципа военного ней-
тралитета Украины. По мнению главы 
Белого дома, Украина должна сохранить 
независимость, но при этом не вступит в 
НАТО. В качестве аргумента для отказа 
приема Украины в Альянс Байден назвал 
царящую там коррупцию, а в этом случае 
он точно знает, о чем говорит. 

Издание New York Times со ссылкой 
на неназванных советников президен-
та США сообщило, что приоритеты Ва-
шингтона и Киева, которому «нечего те-
рять», расходятся. Зеленский настаивает 
на эскалации конфликта, а Байден обе-
спокоен риском применения ядерного 
оружия.

Заключение мира на Украине под 
эгидой Вашингтона, безусловно, при-
несло бы Байдену лишние очки в пре-
зидентской гонке, в которой он отстает 
от Трампа. Дедлайн недалек — это лето 
или в крайнем случае сентябрь-октябрь. 
В ноябре, когда в США пройдут прези-
дентские выборы, бесплатно думать о 
мире будут только хиппи.

Но пока очевидно, что украинская 
внешнеполитическая позиция нацелена 
на срыв любых разговоров о реальном 
мире и имитацию переговорного про-
цесса. Согласно последним заявлениям 
Киева, на саммите в Швейцарии будут 
обсуждаться три основных вопроса: 
ядерная безопасность, безопасность су-
доходства в Черном и Азовском морях, а 
также возвращение «украинских детей» 
и обмен пленных «всех на всех». Предпо-
лагается, что затем эти «предложения» 
будут переданы России. 

Стоит ли без заключения полноценно-
го соглашения о мире идти на выполне-
ние этих предложений? Конечно нет! По 
оценке президента России, в украинском 
плену находятся 1348 российских солдат 
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и офицеров, а число пленных украин-
ских военнослужащих — 6465 человек. 
В настоящее время идет обмен одного 
пленного на одного, и нет смысла по-
полнять украинскую армию лишними 
пятью тысячами солдат. 

«Украинские дети», возвращения 
которых добивается Киев, — это дети, 
оставшиеся без родителей, из новых рос-
сийских регионов, которые были вывезе-
ны подальше от украинских обстрелов. 

Про Азовское море Украина может 
забыть: сегодня это внутреннее море 
России. А «безопасность судоходства в 
Черном море» лишь позволит Киеву на-
растить объемы морских перевозок, в 
том числе поставок оружия. 

Что касается «ядерной безопасно-
сти», это попытка добиться от Рос-
сии обещания не применять ядерное 
оружие. Москва была бы и рада его 
никогда не применять, но в Военной 
доктрине РФ прямо предусмотрено 
его использование «в случае агрессии 
против Российской Федерации с при-
менением обычного оружия, когда под 
угрозу поставлено само существование 
государства».

Риски ядерной эскалации
В случае если реальные переговоры о 
мире не состоятся, украинский конфликт 
неизбежно ждет новый виток эскалации. 
Прежнего равновесия сил уже не суще-

ствует, украинские вооруженные силы 
слабеют с каждым днем. Таким образом, 
Запад будет поставлен перед непростым 
выбором: допустить разгромное пора-
жение Киева или попытаться повысить 
градус эскалации в надежде выровнять 
ситуацию на фронте. 

Почему США, Франция, Британия и 
Польша постоянно дают Украине невы-
полнимые обещания и подливают бен-
зин в огонь войны? Потому что до сих 
пор не ощущают риски для безопасно-
сти собственных территорий и граждан, 
«расплачиваясь» украинским активом. 

Обещание Путина дать Западу симме-
тричный ответ призвано вывести «пар-
тнеров» из «зоны комфорта». 

Россия не собирается просто так отда-
вать победу, ради которой воюет третий 
год. Если Запад отказывается от пере-
говоров и постоянно повышает ставки 
в военном конфликте, то единственной 
возможностью победить является ответ-
ное повышение ставок. 

Проблема в том, что дальнейшее по-
вышение ставок уже практически невоз-
можно без выхода военного конфликта 
за пределы Украины и без применения 
ядерного оружия, для начала тактиче-
ского. Что в итоге может привести к об-
мену ударами стратегическим ядерным 
оружием. 

Вопрос применения тактического 
ядерного оружия перешел из военной 

плоскости в область психологии меж-
дународных отношений. Запад счита-
ет, что порог для применения ТЯО на-
столько высок, что Россия не решится 
на нанесение удара, даже если западные 
«инструкторы» бьют западным оружием 
по российской территории. Поведение 
Запада настолько же иррационально, 
как поведение толпы, пытающейся за-
бить палками человека, у которого в ру-
ках есть пистолет. «Мы же бьем его не 
очень больно и не по голове — вряд ли 
он выстрелит», — рассуждают западные 
стратеги, все время наращивая силу и 
интенсивность ударов. 

Отвечая на вопрос о возможности при-
менения ядерного оружия, Путин напом-
нил, что США остаются единственной 
страной, использовавшей ядерное ору-
жие против японских городов Хиросима 
и Нагасаки. Его мощность тогда состав-
ляла 20 килотонн. «Наше тактическое 
ядерное оружие — 70–75 килотонн… Да-
вайте не доводить не только до использо-
вания, а даже до угрозы использования. 
Почему-то на Западе считают, что Россия 
никогда этого не использует. У нас же 
есть ядерная доктрина — посмотрите, 
что там написано. Если чьи-то действия 
будут угрожать нашему суверенитету и 
территориальной целостности, мы счи-
таем для себя возможным использовать 
все имеющиеся в нашем распоряжении 
средства», — сказал Путин. ■
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Последствия удара ВСУ по Луганску 7 июня 2024 года
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е дера л ьна я а н т и моно -
польная служба (ФАС) раз-
работа ла законопроект, 
регулирующий работу но-
вой цифровой платформы 
«Антикартель», которая с 

применением технологий искусствен-
ного интеллекта может отслеживать 
факты сговора и недобросовестной кон-
куренции на рынке. Общественное об-
суждение этого законопроекта совпало 
с делом об обнаружении ФАС крупного 
картельного сговора по увеличению цен 
на беспроводные наушники на россий-
ских маркетплейсах. 

Грязные приемы 
Картельный сговор по увеличению цен 
на беспроводные наушники на маркет-
плейсах действовал четыре месяца, с 
октября 2023 года по февраль 2024-го. 

Недобросовестные продавцы «с помо-
щью чата в мессенджере координирова-
ли свою деятельностью с целью поддер-
жания цен и борьбы с конкурентами», 
— говорится в официальном сообщении 
ФАС. 

Следователи Антимонопольной служ-
бы выяснили, что участники картеля 
синхронно поднимали цены и контро-
лировали соблюдение договоренностей, 
а если кто-то не соглашался завышать 
цены, на строптивых поставщиков ока-
зывалось давление. Например, против 
них распространялись фейковые нега-
тивные отзывы и искусственно занижал-
ся их рейтинг. Или вот еще грязный при-
ем: участники картеля через подставных 
лиц делали заказ на товар отказавшегося 
от участия в сговоре предпринимателя, 
оформляли доставку в пункты выдачи в 

удаленных регионах, после чего партию 
никто не забирал. По истечении опреде-
ленного срока товар возвращался про-
давцу, который в итоге терпел убытки. 

Названия компаний, входивших в 
картель, пока не разглашаются, не гово-
рится и о том, на каких именно маркет-
плейсах наблюдались эти нарушения. 
ФАС сообщает, что возбуждено дело. В 
случае окончательного установления 
вины нарушителям грозит наказание в 
виде оборотных штрафов: согласно за-
кону «О защите конкуренции», они мо-
гут достигать 15% от годовой выручки 
компании. 

Уши да услышат 
Рост цен в последнее время стал больной 
темой для всего российского потреби-
тельского рынка, в том числе рынка бы-
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По картелям ударят цифрой 
Новая цифровая платформа «Антикартель» с технологиями искусственного интеллекта будет бороться 
с картельными сговорами и недобросовестной конкуренцией на российском розничном рынке. Эта проблема, 
в частности, актуальна для рынка бытовой электроники, где недавно был раскрыт крупный картель, 
занимавшийся завышением цен на беспроводные наушники
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товой техники и электроники. По оцен-
кам CNews, из-за логистических сбоев, 
роста ключевой ставки ЦБ и других не-
гативных факторов за 2023 год цены на 
потребительскую электронику выросли 
во всех сегментах на 10–15%. А весной 
текущего года произошел дополнитель-
ный подъем цен, который связан с но-
выми таможенными правилам импорта 
такого товара.

Напомним, что с 1 апреля 2024 года 
порог беспошлинного ввоза в Россию 
товаров для личного пользования был 
снижен с 1000 до 200 евро. Новые прави-
ла ударили в том числе по ввозу бытовой 
электроники. Во-первых, основной ее 
объем импортируется, а во-вторых, мно-
гие ее виды, прежде всего смартфоны, 
стоят больше 200 евро. Таким образом, 
покупателям сейчас приходится добав-
лять к прежней цене еще 15% в виде до-
полнительной таможенной пошлины. 

Наушники относятся к одному из са-
мых быстрорастущих сегментов быто-
вой электроники. По данным компании 
МТС, по итогам 2023 года в России было 
продано 30,6 млн наушников на общую 
сумму 62 млрд рублей. Это на 43% боль-
ше, чем годом ранее, в штуках и на 23% 
— в деньгах. Основной тренд в прода-
жах наушников — стремительный рост 
спроса на беспроводные устройства, 
или на так называемые TWS-наушники 
(True Wireless Stereo), которыми удоб-
нее пользоваться, например, в дороге. 
Если еще несколько лет назад доля бес-
проводных наушников не занимала и 
трети продаж, то по итогам прошлого 
года она достигла 58% в штуках и 72% 
в деньгах. 

В последнее время наблюдалась тен-
денция снижения розничных цен на 
наушники, так как выпуск этого вида 
техники одновременно стали массово 
осваивать средние и небольшие китай-
ские компании. По оценкам МТС, только 
за 2023 год доля малоизвестных китай-
ских компаний на рынке беспроводных 
наушников выросла с 17 до 46%. Второе 
место занимает Xiaomi с долей в 7%, на 
третьем месте Apple с долей в 5%.

Рост предложения со стороны новых 
китайских игроков привел к тому, что 
цены на беспроводные наушники пош-
ли вниз: по оценкам МТС, за последний 
год средняя стоимость таких моделей 
упала на 25%, в среднем до 2500 рублей. 
В то время как стандартные проводные 
наушники, наоборот, продолжили ра-
сти в цене, как и весь рынок: за послед-
ний год проводные модели подорожали 
на 10% и стали стоить в среднем 1400 
рублей. Таким образом, участники рас-
крытого картеля, скорее, пытались удер-
жать падающие цены на беспроводные 
наушники. 

«Крот» в чате 
Объем российского рынка интернет-
торговли продолжает стремительно ра-
сти: по данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ), только за по-
следний год он вырос на 28%, почти до 
6,4 трлн рублей (см. график). Конкури-
рующие продавцы на ключевых площад-
ках e-commerce, в том числе связанные 
с реализацией бытовой электроники, 
часто общаются между собой и ниче-
го предосудительного в этом не видят. 
Как рассказал «Моноклю» на условиях 
анонимности продавец электроники, 
в ключевых группах тех или иных зна-
чимых товаров (ноутбуков, планшетов, 
компьютерной периферии и пр.) обыч-
но есть группа сильных поставщиков. 
И они часто поддерживают связь между 

собой. Такая коммуникация может про-
исходить в группах в мессенджерах, где 
участники переписки обсуждают насущ-
ные проблемы, например связанные со 
схемами логистики. 

Обсуждаются в таких чатах и вопросы 
недобросовестной конкуренции. Бывает, 
что некоторые участники рынка приме-
няют нечестные приемы, создавая, на-
пример, ложные негативные отзывы об 
услугах конкурирующих фирм. Привле-
кать к ответственности таких участни-
ков рынка с помощью правоохранитель-
ных органов довольно сложно, так как 
проблематично собрать доказательную 
базу о подобных действиях. Жалобы 
руководству маркетплейса тоже часто 
остаются без ответа — у них просто не 
хватает ресурса выступать в качестве ар-
битра во всех конкурентных разборках 
продавцов. 

Хотя стоит признать, что некоторые 
маркетплейсы начинают обращать 
внимание на случаи недобросовестной 
ценовой конкуренции. Например, пред-
приниматели хвалят Ozon за то, что этот 
маркетплейс старается отслеживать ми-
нимальные, средние и высокие чеки за 
продаваемые товары. Более того, когда 
продавец создает карточку товара и вы-
ставляет на него цену, в случае завы-
шения система автоматически показы-
вает, что такая цена несправедлива. По 
отзывам продавцов, довольно успешно 
борются с такой проблемой, как нечест-
ные отзывы, на маркетплейсе «Яндекс.
Маркете». Самые же ожесточенные 
конкурентные войны сейчас наблюда-
ются на Wildberries. Руководство этого 
маркетплейса публично заявляет, что 
пытается бороться с нечестными кон-
курентными приемами. Однако какие 
конкретно инструменты для этого ис-
пользуются и какие результаты здесь 
достигнуты, не сообщается. В частности, 
представители Wildberries оперативно 
не смогли дать комментарий «Моноклю» 
по этому вопросу.

В отсутствие эффективной системы 
арбитража спорных моментов продавцы 
маркетплейсов все чаще пытаются их 
разрешать в режиме саморегулирова-
ния, путем переговоров. В отношении 
раскрытого картеля участники рынка 
предполагают, что, скорее всего, раскры-
тие этого дела связано с тем, что один 
из несостоявшихся участников картеля 
— обиженная компания — решил по той 
или иной причине «слить» информацию 
регулятору и таким образом отомстить 
обидчикам. Но ФАС пытается сделать 
так, чтобы все картельные сговоры мог-
ли попасть «под колпак» и без получения 
инсайдерской информации. И эта цель 
будет достигаться с помощью новой циф-
ровой платформы. 
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Робот отследит нарушителя
Еще три года назад, весной 2021 года, 
Федеральная антимонопольная служ-
ба анонсировала создание аналитиче-
ской информационной системы «Анти-
картель». На создание этой системы 
ведомство тогда запросило 110 млн 
рублей. Представители ФАС заявляли, 
что система будет работать на основе 
распределенного хранилища больших 
данных, соединенных в единый кластер, 
и при их анализе будут широко исполь-
зоваться технологии искусственного 
интеллекта. 

Заявлено, что система будет обраба-
тывать большие объемы данных, ко-
торые касаются продаж тех или иных 
товаров, прежде всего на сайтах госза-
купок, а также на открытых площадках 
электронной коммерции — маркетплей-
сах. В первую очередь цифровая плат-
форма сможет анализировать уровень 
цен на товары. Если они вдруг синхрон-
но начинают повышаться у разных по-
ставщиков, это будет поводом для более 
пристального внимания. Система так-
же может анализировать участников 
бизнеса — например, тех же продавцов 
электроники. Машина может быстро 
просматривать сайты и социальные 
сети этих компаний, открытую инфор-
мацию о них, публичную отчетность, 
аффилированность руководящих лиц и 
пр. Более того, система будет способна 
анализировать информационное поле 
вокруг того или иного товара: если вдруг 
там поднимается подозрительно скоор-
динированная волна, способная оказать 
влияние на цену товара, это также может 
быть предметом разбирательства. 

«Технологии искусственного интел-
лекта в России успешно развиваются, 
и они вполне могут помочь ФАС от-
слеживать факты недобросовестной 
конкуренции, — комментирует Денис 
Кусков, руководитель информационно-

аналитического агентства “Телеком Дей-
ли”. — Правильно обученный ИИ может 
оперативно анализировать уровень це-
нового предложения на определенные 
виды товара, и, если цены синхронно 
меняются, это будет справедливым по-
водом для разбирательства». 

ФАС утверждает, что в опытном режи-
ме использует систему «Антикартель» 
(не исключено, что с ее участием был 
обнаружен упомянутый выше сговор по 
беспроводным наушникам). Однако, по 
словам представителей ведомства, что-
бы платформа заработала в полную силу, 
нужна доработка законодательства. В 
частности, проблемным является норма-

тивный пункт о том, насколько данные 
платформы могут служить основанием 
для следственного и затем судебного раз-
бирательства. Недавно по инициативе 
ФАС в Госдуму был внесен законопро-
ект, который станет дополнением к за-
кону «О защите конкуренции» и будет 
регулировать спорные моменты. Сейчас 
идет общественное обсуждение законо-
проекта, позже Госдума приступит к его 
принятию. 

ФАС заявляет, что новая цифровая си-
стема существенно повысит эффектив-
ность борьбы с картельными сговорами. 
Согласно официальному отчету, только в 
прошлом году ведомство возбудило 287 
дел «об ограничивающих конкуренцию 
соглашениях и координации экономи-
ческой деятельности». Особенно регуля-
тор старается внимательно отслеживать 
участников госзакупок: здесь, по словам 
представителей ведомства, чаще всего 
встречаются нарушения в строительной 
и дорожных отраслях, в ЖКХ, при по-
ставках лекарств и питания. Например, 
в апреле этого года ФАС выявила картель 
на торгах на выполнение проектных ра-
бот и строительство нежилых зданий на 
территории Москвы, Приморского края 
и ХМАО. Ранее ФАС раскрыла двухмил-
лиардный картельный сговор в Брянской 
области при проведении торгов на вы-
полнение капремонта многоквартирных 
домов. В нем участвовали 39 компаний и 
семь предпринимателей. Им тоже грозят 
внушительные штрафы.

Предпринимателей, в свою очередь, 
беспокоит то, чтобы собираемая в си-
стему «Антикартель» информация была 
максимально защищена от утечек, и в 
ФАС обещают защитить цифровую плат-
форму от несанкционированного про-
никновения. Помимо этого бизнес выска-
зывает опасения по поводу того, чтобы 
новая роботизированная система сама 
не могла обвинять ту или иную компа-
нию и что решение о возбуждении дела 
и уж тем более о предоставлении дока-
зательств в судебном процессе все-таки 
принимали люди, а не роботы. «Выводы о 
работе даже самых современных систем 
с искусственным интеллектом должен в 
итоге принимать человек и квалифици-
рованный специалист, — указывает Де-
нис Кусков. — Робот может эффективно 
проанализировать пласт информации о 
тенденциях сговора, например на рынке 
цветов. Но в итоге может выясниться, что 
на это повлияли объективные причины 
— скажем, неблагоприятные погодные 
условия. И специалисты должны иметь 
возможность оценивать и взвешивать все 
факторы, чтобы цифровая платформа, 
пусть и самая современная и технологич-
ная, не становилась причиной неспра-
ведливых обвинений».  ■ 
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а Петербургском между-
народном экономическом 
форуме группа компаний 
«Эфко» (производите ль 
продуктов питания, лидер 
масличной отрасли) впер-

вые презентовала конфеты, сделанные 
с добавлением вместо сахара сладкого 
белка — браззеина. Технологию его по-
лучения биотехнологическим спосо-
бом компания осваивала полтора года. 
Этот белок в 3000 раз слаще сахара и 
не повышает уровень глюкозы в крови, 
а значит, сладости из него не нанесут 
вреда людям с диабетом и рядом других 
заболеваний. 

Там же, на ПМЭФ, на сессии Deep 
Food Tech представители «Эфко» офи-
циально объявили о завершении сер-
тификации новой добавки на терри-
тории Евразийского экономического 
союза. Поскольку безопасность веще-
ства подтверждена, его теперь можно 
использовать в производстве продук-
тов в России, Белоруссии, Казахстане, 
Киргизии и Армении. «Эфко» — пер-
вая в мире компания, которой удалось 
сертифицировать браззеин — белок 
растительного происхождения, изна-
чально полученный из африканского 
кустарника пентадипландры путем 
ферментации дрожжей. В начале года 
компания также прошла аналогичную 
процедуру в ОАЭ. 

«В области сладких белков Россия 
становится одним из лидеров именно 
с точки зрения внедрения продукта, 
— говорит генеральный директор ГК 
“Эфко” Евгений Ляшенко. — Теперь, 
когда все необходимые документы 
имеются, мы готовы приступить к соз-
данию производства сладкого белка в 
промышленных масштабах».

По его словам, на разработку техно-
логии получения браззеина и изучение 
его влияния на организм компания по-
тратила 1,3 млрд рублей. В этом году 
начнется проектирование завода инве-
стиционной емкостью 10 млрд рублей, 
а на следующий год намечен его запуск. 
Предполагается, что мощность пред-
приятия превысит 60 тонн продукта в 
год в виде порошков и таблеток, что в 
пересчете на вещество соответствует 

120 тыс. тонн сахара. «Сначала мы зай-
мем два процента рынка сахаров, затем 
примерно пять процентов», — полон 
оптимизма Евгений Ляшенко. Он уве-
рен в успехе, поскольку браззеин станет 
отличной альтернативой для тех, кому 
противопоказан сахар, в первую оче-
редь для людей с ожирением, диабетом, 
заболеваниями сосудов и подобными 
проблемами. 

По данным ВОЗ, если в 2021 году диа-
бетом в мире болели 529 млн человек, 
то к 2050 году число таких пациентов 
возрастет почти до 1,5 млрд. В России с 
сахарным диабетом официально живут 
около 5 млн граждан, еще столько же, 
по оценкам, имеют преддиабетное со-
стояние. В Минздраве считают, что на 
самом деле проблемы с инсулином есть 
у каждого 15-го россиянина, то есть у 
10,5 млн человек. Больным диабетом 

второго типа категорически запрещен 
не только сахар, но и его заменители: 
они также являются углеводами и вы-
зывают всплеск инсулина в крови. 

Сладкие белки как альтернативу са-
хару открыли сравнительно недавно: с 
1969 по 1994 год в составе некоторых 
растений и грибов были обнаружены 
монеллин, тауматин, пентадин, мабин-
лин, куркулин, миракулин и браззеин. 
«В мире всего десяток-полтора компа-
ний, которые занимаются производ-
ством и разработкой сладкого белка 
лабораторным методом, — говорит 
Ростислав Ковалевский, директор по 
инновациям ГК “Эфко”. — Это неболь-
шие стартапы в Америке, Германии, 
Индии, Израиле и Италии. Но сертифи-
цировать такую добавку для промыш-
ленного производства на Западе очень 
трудно, потому что там сильно сахарное 

ПИЩ Е В А Я ПРОМЫШ ЛЕ ННОС Т Ь Р УССК ИЙ БИЗНЕС

Александр Лабыкин
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Сертифицировав сладкий белок браззеин как альтернативный сахару пищевой ингредиент, компания «Эфко» 
планирует уже в следующем году масштабировать его производство

Браззеину открыли путь на рынок
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Кондитеры уже заинтересовались представленными «Эфко» на ПМЭФ конфетами с белком браззеином вместо 
сахара



лобби. Государствам невыгодно попу-
ляризировать новый заменитель даже 
среди больных диабетом. А вот в ОАЭ и 
странах ЕАЭС нам удалось пройти этот 
путь всего за полтора-два года: здесь у 
властей есть заинтересованность в здо-
ровом образе жизни населения. Поэто-
му мы верим в рыночные перспективы 
браззеина». 

На ПМЭФ производители напитков и 
кондитеры проявили большой интерес 
к первой презентованной конфете со 
сладким белком. По словам исполни-
тельного директора ГК «Эфко» Сергея 
Иванова, компания «Объединенные 
кондитеры» «невероятно воодушевлена 
идеей применения браззеина» и пыта-
ется включиться в процесс разработки 
технологии его внесения в продукт (ве-
щество выдерживает нагревание до 80 
градусов, поэтому его надо вносить осо-
бым способом на финальном этапе про-
изводства). «Конфеты, разработанные 
нашими технологами, — это пилотный 
образец, — рассказывает Сергей Ива-
нов. — Всем предприятиям, которые 
хотят внести свой вклад в победу над 
диабетом и готовы внедрять сладкие 
белки в рецептуры, мы обеспечим пол-
ную технологическую поддержку». 

Директор по маркетингу «ИДС Бор-
жоми» Анна Федоринова, впрочем, 
отмечает, что выйти на рынок с браз-
зеином «Эфко» будет непросто: «Смена 
пищевых привычек потребителей — 
длительный эволюционный процесс, 
люди долго остаются инертными. Аль-
тернативное сахару и сахарозамени-
телям решение достойно того, чтобы 
предложить его и нашим покупателям, 
но пока в экспериментальном варианте 
— для подслащивания линейки функ-
циональных напитков». 

Евгений Ляшенко признает, что труд-
ностей для масштабного применения 
браззеина еще немало. «Сахар — это не 
только сладость. Это еще и консервант, и 
структурообразователь, и наполнитель 
— свойства, которых нет у сладкого бел-
ка. Мы сейчас разрабатываем рецептуры 
для разного вида продукции (пока это 
только конфеты, мороженое, печенье и 
напитки) с браззеином, ищем, чем мож-
но компенсировать недостающие свой-
ства сахара. Некоторые наши партнеры 
— производители продуктов уже гото-
вы перестроить часть линий под особую 
технологию внесения новой добавки». 

Разрабатывает «Эфко» рецептуры 
с помощью ученых. Они же помогали 
компании создать технологию получе-
ния браззеина и монеллина из дрожжей 
и исследовать их влияние на организм. 
Для этого компания несколько лет назад 
собрала научный совет из специалистов 
Федерального научно-клинического 
центра физико-химической медицины 
(ФНКЦ ФХМ) им. Ю. М. Лопухина, НИИ 
физико-химической биологии им. А. Н. 
Белозерского, МГМСУ им. А. И. Евдоки-
мова и НПЦ «Фармбиомед». Клиниче-
ские испытания на грызунах длились 
более года. «Мы анализировали состо-
яние всех органов и систем, включая 
жидкости, проводили поведенческие 
тесты, — рассказывает директор ФНКЦ 
ФХМ Мария Лагарькова. — Никаких 
изменений в функционировании ор-
ганов и молекулярном составе клеток 
не обнаружено даже при высоких до-
зах сладких белков, нетоксичность 
браззеина и монеллина подтверждена 
официально. Нет аллергических реак-
ций, хромосомных и генетических из-
менений. Ну а инсулиновый ответ не 
предполагался изначально, поскольку 
белок — это не глюкоза». 

Сейчас завершаются исследования 
на людях, в ходе которых, по словам 
Евгения Ляшенко, уже подтверждается 
безопасность браззеина, а также «его 
позитивное влияние на организм» (от-
сутствие признаков ожирения). 

«Мы несколько лет назад создали ин-
новационное направление, и нас все 
время спрашивают: зачем вам тратить-
ся на создание каких-то специальных 
жиров, новых ферментов, зачем соз-
давать мясо из растительного белка 
и сладкие белки, — делится Евгений 
Ляшенко. — Потребительские вкусы 
и настроения эволюционируют. И мы 
видим, что все движется к более осо-
знанному выбору питания — в сторону 
функциональных и безвредных продук-
тов. Мы стремимся быть в тренде пози-
тивных и прогрессивных изменений».  
■ Фотографии предоставлены компанией 
«Эфко»

Р УССК ИЙ БИЗНЕС ПИЩ Е В А Я ПРОМЫШ ЛЕ ННОС Т Ь22
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ЭФКО — первая в мире 

компания, которой уда-

лось сертифицировать 

получаемый путем фер-

ментации дрожжей браз-

зеин — сладкий белок 

изначально раститель-

ного происхождения (от 

африканского плодового 

дерева пентадипландра)



ервого июля прекращает дей-
ствие программа льготной 
ипотеки с господдержкой под 
8% годовых. Это стимулиро-
вало покупателей новостроек 
поторопиться с покупкой жи-

лья. По данным «Инком-недвижимости», 
спрос на первичном рынке Москвы в мае 
увеличился на 7,5% к апрелю и на 54% 
превысил показатель мая прошлого года. 
«Покупатели стремятся запрыгнуть в по-
следний вагон и приобрести новостройку 
до 1 июля», — отмечают риелторы.

Особенно характерной оказалась си-
туация в столичном регионе. По инфор-
мации портала Dataflat.ru, уже в мае спрос 
показал восходящий тренд: выручка за-
стройщиков увеличилась на 33% к про-
шлому году, количество продаж взлетело 
на 21%. Доля ипотечных сделок подня-
лась на шесть процентных пунктов — до 
рекордных 81%. Особенно резкий рост 
показал рынок Новой Москвы: количе-
ство сделок увеличилось на 50%. Средняя 
цена проданной квартиры в регионе за год 
снизилась на 10%, а средняя стоимость 
квадратного метра — на 3%.

Резко ускорились и темпы выдачи ипо-
теки. По статистике ЦБ, в апреле 2024 
года по этой программе было одобрено 
кредитов на 110 млрд рублей, что на 15% 
больше мартовского показателя. В мае, по 
предварительным расчетам, рынок при-
бавил еще 10%. Согласно прогнозу ВТБ, в 
первый месяц лета продажи новостроек с 
использованием льготного займа могут 
увеличиться почти на треть. Интересно, 
что даже растущие показатели послед-
них месяцев не могут перекрыть резкого 

снижения интереса к ипотеке в начале 
года. По данным ВТБ, объемы выдачи 
ипотеки за пять месяцев оказались ниже 
прошлогодних на 13%.

А после 1 июля рынок ожидает рез-
кий спад. На ипотеку с господдержкой 
приходилось до трети всех кредитов под 
залог недвижимости в стране. Отмена 
госпрограммы должна пропорциональ-
но сократить и спрос на новостройки. 
«В целом дверь под названием “льготная 
ипотека” прикрывается. Что будет даль-
ше? Ну это очевидно: полгода-год будет 
спад спроса», — говорит председатель 
комитета Госдумы по строительству и 
жилищно-коммунальному хозяйству 
Сергей Пахомов. 

Новые параметры системы льготной 
ипотеки неизвестны, они будут сформи-
рованы в ближайший месяц. Надежды 
девелоперов связаны с возможным раз-
витием программ семейной ипотеки. На 
Петербургском международном эконо-
мическом форуме президент Владимир 
Путин предложил распространить про-
грамму семейной ипотеки по ставке 6% на 
все семьи независимо от возраста детей: 
достаточно, чтобы хотя бы один ребенок 
в семье был несовершеннолетним на мо-
мент оформления кредита. 

Правда, действовать такая програм-
ма будет только в малых городах. А зна-
чит, это решение вряд ли сбалансирует 
рынок. 

На строительном рынке 
далеко до монополизации
Период дешевой ипотеки повлиял на 
позиции компаний-девелоперов. В на-

чале года произошло знаковое событие: 
крупнейшим застройщиком страны вме-
сто многолетнего лидера — компании 
ПИК — стал «Самолет». К июню новый 
флагман увеличил отрыв от главного 
конкурента. В портфеле «Самолета» се-
годня 268 домов общей площадью 5,21 
млн квадратных метров, у ГК ПИК — 226 
домов и 4,23 млн «квадратов» соответ-
ственно. В конце весны «Самолет» вышел 
на первое место и по объемам введенного 
в эксплуатацию жилья. За пять месяцев 
девелопер сдал 271 тыс. квадратных ме-
тров, а ПИК — 218 тыс. 

Смена лидера отчасти объясняется раз-
ницей стратегий. «Самолет» нацелен на 
экстенсивный рост и стремится повысить 
капитализацию компании. В частности, 
за два года застройщик увеличил коли-
чество регионов присутствия с 4 до 17. ГК 
ПИК, напротив, больше внимания уделяет 
рентабельности проектов и концентриру-
ется в основном на жилье бизнес-класса, 
работая в столичном регионе под двумя 
новыми брендами — Forma и «Среда». 

Интересно, что в обеих компаниях в 
последние месяцы поменялось руковод-
ство. Генеральным директором ГК ПИК 
стал Ерванд Карапетян, «Самолета» — 
Андрей Иваненко. Причины, по кото-
рым ушли прошлые главы предприятий, 
Иван Полландов и Антон Елистратов, 
не афишируются. Вряд ли перемены свя-
заны с экономической деятельностью: 
показатели у застройщиков в прошлом 
году были очень хорошими. Например, 
валовая прибыль ГК ПИК превысила 150 
млрд рублей. 

Есть и еще два любопытных факта. 
Первый: в прошлом году в топ-10 рос-
сийских девелоперов вошли две компа-
нии из Краснодарского края — Dogma 
и «Точно». Такой рост стал следствием 
строительного бума (и резкого подъема 
цен), который наблюдался в регионе в 
последние три года. Второе: на долю 10 
крупнейших застройщиков страны при-
ходится всего 19,7% рынка. В то же время 
доля трех ведущих банков в проектном 
финансировании строительства жилья 
(Сбер, ВТБ, «Дом.РФ») составляет 82%. 
По степени монополизации строитель-
ный рынок пока сильно уступает бан-
ковскому сектору.  ■

РЫНОК Ж И ЛЬ Я Р УССК ИЙ БИЗНЕС

Алексей Щукин

23

«Самолет» взлетел выше ПИКа
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Завершение программы льготной ипотеки с господдержкой резко активизировало спрос на новостройки

Топ-10 застройщиков России по текущему объему строительства жилья
Место в 
рейтинге

Застройщик Площадь жилья 
(млн кв. м)

Квартиры 
(тыс. шт.)

Доля рынка 
(%)

1 «Самолет» 5,2 123 4,6
2 ПИК 4,3 104 3,8
3 ЛСР 2,2 56 1,9
4 ФСК 1,8 35 1,6
5 Dogma 1,7 38 1,5
6 «Точно» 1,5 31 1,3
7 «А101» 1,5 30 1,3
8 Setl Group 1,4 38 1,2
9 «ЮгСтройИнвест» 1,3 25 1,1
10 «Брусника» 1,2 20 1
Источник: Единая информационная система жилищного строительства (ЕИСЖС)
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Р УССК ИЙ БИЗНЕС ИНВЕС Т ИЦ ИИ24

Николай Ульянов

«Коммерческий смысл в таких сделках потерялся»
Высокая ключевая ставка Центрального банка делает инвестиции в инфраструктурные проекты 
по концессионной схеме непривлекательными для частных компаний 
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Алексей Зотов возглавил компанию «Группа Мовиста» в июне 2023 года
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редседатель ВЭБ.РФ Игорь Шувалов на Петер-
бургском международном экономическом форуме 
рассказал, что российские регионы крайне заин-
тересованы в реализации проектов по развитию 
городского электрического транспорта в рамках 
федеральной программы. «Спрос на эту програм-

му огромный. Это сотни городов. <…> Многие потеряли свои 
трамвайные линии. Сейчас просят горожане, мэры, губерна-
торы восстановить и трамвайную сеть и запустить новый парк 
трамваев», — отметил Шувалов.

Федеральная программа комплексного развития городского 
электротранспорта (ГЭТ) предполагает строительство необхо-
димой инфраструктуры, закупку подвижного состава — трам-
ваев и электробусов, внедрение цифровых систем управления 
общественным транспортом. С 2023 года она реализуется в 
десяти российских регионах. Финансируется за счет средств 
федерального и региональных бюджетов, кредитов ВЭБ.РФ и 
частных инвесторов. Общий ее бюджет — 256 млрд рублей.

Один из частных инвесторов, участвующих в реализации 
проектов в рамках этой программы, — компания «Группа 
Мовиста». 

О том, как идет реализация проектов модернизации го-
родского электрического транспорта, на каких условиях они 
запускаются и какие задачи приходится в процессе работы 
решать, «Моноклю» рассказал Алексей Зотов, генеральный 
директор этой компании. 

— В деятельности «Группы Мовиста» два больших сегмента. 
Первый — это все, что связано с транспортными концессиями. 
Мы участвуем в проекте, который идет под патронажем пра-
вительства Российской Федерации, — развитие городского 
электротранспорта. Мы действуем в четырех городах: Липецк, 
Курск, Пермь, Ярославль. Цель проекта — модернизировать 
инфраструктуру, потому что трамвайные пути были построены 
довольно давно, плюс модернизация депо и, конечно же, заме-
на подвижного состава, остановочных пунктов. Это большая 
инфраструктурная часть, которая должна сделать город дру-
желюбнее. Когда мы первого марта запустили в Курске новый 
трамвай, число желающих проехать на первом маршруте было 
невероятное.

Мы сделали небольшой анализ год к году, сколько перевез 
трамвай по одному и тому же маршруту. Прирост пассажиро-
потока приблизительно 80 процентов. Ничего не поменялось: 
маршрут тот же, люди те же — поменяли только подвижной 
состав. И пассажиров стало больше.

Второй сегмент нашей работы — поддержка транспорта: 
маршруты, составление расписания, управление движением, 
контроль пассажиропотока. 

Вот мы, например, можем видеть, что 12 мая был техниче-
ский сбой (показывает на дашборд, где видно «проседание» в 
графике), выход на линию был меньше. И оперативно можно 
разрешить эту ситуацию. Это все видит, кстати, губернатор. У 
него это на компьютере.

— Смотрит не отрываясь?
— Кстати, я спрашивал у Романа Владимировича (Роман 

Старовойт, губернатор Курской области, в мае этого года на-
значен министром транспорта России. — «Монокль»), он регу-
лярно смотрел. А в министерстве транспорта области дашборд 
всегда включен фоном. Потому что на нем отображаются не 
только трамваи, но и все автобусы, троллейбусы, все маршруты 
пассажирского транспорта Курска в него заведены.

— Это программа вашей разработки? 
— Да, это наша программа. У нас есть дочерние компании 

— «Транснависофт» и «Датапакс». Первая обеспечивает все, 
что связано с навигацией: выход на линию, маршруты, рас-
писание, контроль пассажиров, а «Датапакс» — это все, что 

связано с мобильным приложением. Недавно они запустили 
замечательный сервис — оплата по геолокации. Теперь не обя-
зательно подходить к валидатору и прикладывать карточку. В 
мобильном приложении можно привязать платежную карту и, 
зайдя в трамвай или автобус, открыть приложение и чекнуть, 
что я на месте. И автоматически фиксируется, в каком транс-
портном средстве находится пассажир, откуда поехал и где 
вышел. И потом деньги за проезд списывается с его карточки 
в соответствии с тем тарифом, который у него есть.

— Рост пассажиропотока на 80 процентов почему про-
изошел, на ваш взгляд?

— По моим ощущениям, это эмоциональный фактор. Потому 
что красивый, современный, модный трамвай. У него низкий 
пол, очень удобно входить-выходить и внутри перемещаться. 
Большие окна — ты видишь много. Ну и мы все любим но-
вое. Есть и интерес в этом приросте пассажиров. Всем хочется 
проехать.

— А интервал между трамваями уменьшился? На одной 
красоте такой рост не сделать… 

— Сокращение интервала не добавляет роста пассажиро-
потока. Он рассчитывается исходя из всей маршрутной сети, 
потому что трамвай должен иметь сопряжение с другими 
транспортными линиями, чтобы были удобные пересадки, в 
том числе на другие виды транспорта.

Наша программа позволяет оптимизировать маршруты 
общественного транспорта. Мы убрали дублирующие марш-
руты, согласовали строго определенное время прихода трамвая 
на конкретную остановку, потому что математика позволяет 
рассчитать время пересадки с одного вида транспорта на дру-
гой. Точность выполнения расписания, сокращение времени 
ожидания приводят к тому, что пассажиры больше доверяют 
общественному транспорту. Регулярность движения стано-
вится важнейшим преимуществом. Пассажир точно знает, 
когда приедет трамвай, где будет пересадка на автобус или 
троллейбус и как быстро.

Наша программа позволяет все это сделать. Мы ее разрабо-
тали, поставили в Курскую область, и они управляют этим про-
дуктом. Они в директивном порядке формируют расписание 
для всех видов транспорта. И этого расписания придержива-
ются все перевозчики.

— Пассажиропоток вырос на 80 процентов. А насколько 
увеличился ваш денежный поток?

— Наш денежный поток от этого не зависит. Мы обеспечи-
ваем инфраструктуру и поддержку. А плату за билет собирает 
и получает полностью город Курск.

Так устроена концессия. Сначала инициативно появляется 
концессионер, который приходит и говорит, например: «Я хочу 
реализовать транспортный проект по концессии». Он подает 
частную концессионную инициативу в регион, который ее 
рассматривает. Если она соответствует его требованиям и за-
дачам, формируется концессионное соглашение. В частности, 
по Курску вся подготовка, от инициативы до подписания со-
глашения, заняла два года.

Концессионное соглашение публикуется на открытых пло-
щадках, чтобы любой желающий мог прийти и сказать: «Я хочу 
на этих условиях работать».

— То есть вы концессию придумали, а кто-то вас обошел 
и получил ее?

— Да, такое бывает. Здесь концедент, то есть заказчик, 
выбирает.

Концессионные соглашения невозможны без структури-
рования финансирования. Как устроена, в частности, транс-
портная концессия? Есть три больших источника финансиро-
вания. Самый большой — это кредит ВЭБ.РФ концессионеру 
— 62,5 процента от общей суммы финансирования. Это деньги, 
которые идут на строительно-монтажные работы и покуп-
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ку подвижного состава. 30 процентов — это деньги, которые 
федеральное правительство дает в виде капитального гранта 
субъекту федерации, а он уже отдает их концессионеру, чтобы 
тот потратил эти деньги опять же на строительно-монтажные 
работы и на покупку подвижного состава. И 7,5 процента — это 
деньги частных акционеров, тех, кто выступил с инициативой. 
В нашем случае — «Мовиста».

— Тридцать процентов от субъекта федерации — воз-
вратные или нет?

— Нет, это невозвратные деньги. А вот деньги ВЭБа 
возвратные.

— И какой процент по ним?
— В среднем четыре — четыре с половиной процента.
ВЭБ дал деньги концессионеру, субъект дал деньги, и ак-

ционеры концессионера сделали свой вклад. После этого на-
чинается строительство (путь, депо, остановки), покупается 
подвижной состав. И как только все сложилось, объект сдается 
концеденту, все имущество переходит ему и принадлежит ему. 
Где-то это мэрия, где-то субъект федерации. И он уже его экс-
плуатирует, а концессионеру платит деньги в счет погашения 
полученных кредитов.

Концессионер — это неприбыльная компания. У нее остают-
ся только расходы на содержание ее собственного аппарата.

Зарабатывает только акционер концессионера. И здесь есть 
нюанс. Когда мы начинали все эти проекты, то на 7,5 процента 
нашего вклада, по условиям концессионного соглашения, ставка 
доходности на вложенный капитал была 12 процентов. Тогда 
ключевая ставка была значительно ниже, поэтому это выглядело 
хорошим бизнесом. Это первое. Второе. Это все-таки длительный 
горизонт планирования, доходность на большой срок, надеж-
ность, потому что мы понимаем, как все будет строиться, как 
будет эксплуатироваться и как будет контролироваться. И в этом, 
собственно говоря, был коммерческий смысл таких сделок.

— А сейчас этот смысл потерялся?
— В настоящий момент ведем дискуссию с правительством, 

но действительно он потерялся, потому что ключевая ставка 
16 процентов и доходность 12 процентов для акционеров огра-
ничивает возможности для входа в новые проекты. 

То есть начатые проекты остаются, потому что деньги уже 
проинвестированы, статус их реализации достаточно высокий. 
А вот новые проекты уже под вопросом, потому что будет труд-
но найти инвесторов на доходность 12 процентов при ставке 
Центрального банка 16 процентов.

— Но инфляция у нас сейчас пять-семь процентов, на-
много ниже ставки ЦБ.

— Проблема в том, что банки под пять и семь процентов не 
кредитуют. 

— Разве эти семь с половиной процентов, которые вы 
вносите в проект, кредитные?

— Нет, это наши личные деньги, которые мы инвестируем. 
Но всегда есть альтернатива. Вот у вас есть личные деньги и 
есть возможность разместить их в один банк под 12 процентов 
и во второй такого же качества под 16. Вы же примете экономи-
чески обоснованное решение положить их под 12 процентов! 
(Смеется.)

— Да нет, конечно. Под 16.
— Вот видите! А почему тогда наши акционеры или любые 

другие должны вложиться под 12? Когда мы смотрим на одну 
и ту же проблему с разных точек зрения, мы как в шахматы 
играем сами с собой.

— У вас доходность по всем проектам одинаковая?
— Да, везде все одинаково. 12 процентов. Это единое реше-

ние по программе городского электротранспорта, поддержан-
ное правительством. Нужно было соблюсти интересы всех: 
местной власти, правительства и акционеров. Поэтому такая 
доходность не только для нас, но и для операторов в Нижнем 
Новгороде, и в Краснодаре, и в Ростове. Все единообразно.

— Программу комплексного развития городского элек-
тротранспорта предполагается реализовать в десяти 
регионах: Волгоградская, Липецкая, Ярославская, Нижего-
родская, Курская, Саратовская, и Ростовская области, а 
также Краснодарский, Красноярский и Пермский края. У вас 
сейчас идут проекты в Курске, Ярославле, Перми и Липецке. 
Но какое-то время назад среди них был и Красноярск. Теперь 
его нет. Почему?

— Он пока находится на стопе, потому что у нас есть ряд 
нерешенных вопросов.

Скорее всего, там будет переформатированная концессия, 
потому что в том виде, в котором она есть сейчас, она не взле-
тит. Анализируя текущую ситуацию, мы видим, что можем не 
попасть в сроки реализации проекта. И это может произойти 
не по нашей вине и не по вине концедента. Там есть вопросы 
прохождения трассы, которые надо согласовать дополнитель-
но. На ее протяжении имеются искусственные сооружения, 
которые нуждаются в реконструкции. Проведение этих работ 
может привести к срыву сроков. 
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— Вы сейчас притормозили процесс предложения концес-
сионных проектов муниципалитетам и субъектам феде-
рации концессии из-за высокой ставки ЦБ или нет? Идут 
переговоры? 

— В конце прошлого года мы провели большое количество 
встреч и переговоров по различным проектам и городам. В 
целом старт проектов зависит не столько от нашей ставки до-
ходности 12 или 16 процентов, сколько вообще от продления 
программы правительством Российской Федерации. 

— Важны эти 30 процентов от общего объема инвести-
ций, которые регион получает на безвозмездной основе…

— Да. Это ключевое условие. По ставке еще можно договари-
ваться, но если не будет 30 процентов, будет тяжеловато. Насколь-
ко я понимаю, сейчас правительство этот проект рассматривает. 
Более того, когда Мишустин отчитывался в Думе, он сказал, что 
этот проект правительство оценивает как эффективный и рас-
сматривает продолжение программы развития горэлектротран-
спорта и ее финансирование. Мы ждем решения правительства. 
Насколько я знаю, там уже сформирован пул городов, которые мо-
гут участвовать в этом проекте. Более того, губернаторы многие 
подтвердили, что они готовы участвовать. Я могу сказать только 
за своих, где мы подали частную концессионную инициативу. 
Это Екатеринбург, Уфа. Сейчас также рассматриваем вторую 
очередь по Верхней Пышме. Там у нас полностью реализованный 
концессионный проект. Депо построено, трамвай ходит. Мы 
обслуживаем первую межмуниципальную линию между Ека-
теринбургом и Верхней Пышмой. За полтора года мы перевезли 
больше двух миллионов пассажиров по этой линии.

Компьютер на колесах
— Вы закупаете трамваи у двух разных производителей — у 
компании «ПК Транспортные системы» и у Усть-Катавского 
завода. Как определяете, какой подвижной состав в какой 
город пойдет?

— Это не совсем мы определяем. Мы обсуждаем техниче-
ские задания с каждым городом. И у каждого города есть свои 
предпочтения. Он сам определяет, какой трамвай ему нужен. 
Мы выстраиваем конкурсные процедуры с точки зрения тех-
нического задания, технологических возможностей произво-
дителей и требований города.

— То есть вы не можете организовать конкурентную 
борьбу между ними, чтобы, например, снизить цену или 
какие-то другие условия поставки?

— Закупка подвижного состава — это рыночная процедура. 
И здесь важна не только цена, но и качество, и технические 
возможности, и все прочее. Если требуется односекционный 
трамвай с определенными техническими характеристиками и 
они совпадают у одного и второго производителя, тогда встает 
вопрос о цене.

Мы любим обоих поставщиков. И поэтому вы видите, что 
у нас и тот и другой. В наших проектах два на два. Два го-
рода — поставка от ПК ТС, два города — от Усть-Катавского 
завода.

— Действующая программа развития горэлектротран-
спорта предполагает не только трамваи, но и электро-
бусы. Наверняка и в новой программе они тоже будут. Вы 
собираетесь участвовать в проектах с ними?

— Развитие электрического колесного транспорта, электро-
бусов в городах — это действительно приоритет для прави-
тельства Российской Федерации. И они будут стимулировать 
появление электробусов.

Если такая задача будет, мы, конечно, будем в ней участво-
вать. Тем более что ПК ТС, наш партнер по трамваям, имеет 
мощности по производству электробусов в Энгельсе. Есть и 
электробусы, и троллейбусы с автономным ходом, которые, я 
надеюсь, сейчас на «Иннопроме» покажут.

— Вы считаете, электробус более выгоден, чем автобус 
на дизельном топливе с хорошей системой улавливания 
отходящих газов? 

— Мы не считали, с точки зрения экономики не сравнивали, 
поэтому я здесь комментарий дать не могу.

— Известно, что производители подвижного состава, 
та же компания ПК ТС, постоянно ведут разработку чего-
то нового, совершенствуют свою продукцию. Алюминиевый 
кузов трамвая, возможность беспилотного движения… 
Вы, когда входите в проект, предлагаете будущим заказ-
чикам взять более современный продукт?

— Здесь, как у любой медали, есть две стороны. Конечно 
же, они всегда будут разрабатывать новый подвижной состав. 
Будет лучше тележка, более эффективный электродвигатель, 
будет более легкий корпус… Мы сейчас, например, композит-
ный материал рассматриваем для использования при произ-
водстве подвижного состава. Будут дополнительные техни-
ческие возможности в виде новых камер, которые считывают 
уникального пассажира. Возможность автоматизированного 
или беспилотного движения.
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Концессионные проекты группа «Мовиста» в рамках федеральной программы развития городского электротранспорта (ГЭТ)
Регион Параметры проекта Срок реализации Объем инвестиций 

(млрд руб.)
Пермь обновление 35 км трамвайных путей; 2022–2042 гг. (инвестицион-

ная фаза — 2022–2025 гг.)
16,3 (ВЭБ.РФ — 10,4)

обновление 7 тяговых подстанций;
ремонт контактной сети;
реконструкция трамвайного депо «Балатово»;
закупка 44 новых трамвайных вагонов «Львенок» производства «ПК Транспортные 
системы»

Липецк модернизация 40,8 км; 2022–2042 гг. (инвестицион-
ная фаза — 2022–2025 гг.)

14,5 (ВЭБ.РФ — 
8,98)строительство новой ветки протяженностью 5,2 км;

реконструкция депо;
закупка 46 новых трамвайных вагонов модели 71-628 производства УКВЗ

Ярославль реконструкция трамвайных путей и их инфраструктуры — 45,3 км; 2023–2042 гг. (инвестицион-
ная фаза — 2023–2025 гг.)

19,7 (в т. ч. 5,5 млрд 
капитальный грант)реконструкция депо;

реконструкция 8 тяговых подстанций;
обновление подвижного состава — 47 ед. производства УКВЗ

Свердловская 
область 

строительство 9 км пути с 14 остановками; 2021–2032 гг. 1,9
строительство нового депо площадью 2,25 га;
закупка 11 новых трамваев «Львенок» производства «ПК Транспортные системы»

Источник: ООО «Группа Мовиста»



Будут какие-то дополнительные возможности и удобства 
для пассажиров. 

Но здесь всегда нужно не переборщить: получить новые ка-
чества, но при этом не сильно изменить стоимость продукта.

С точки зрения «железа» с учетом инфляции вряд ли будет 
серьезно изменяться стоимость продукта. 

Мы, скорее всего, будем усложнять именно IT-часть под-
вижного состава. Как говорит товарищ Илон Маск, он произ-
водит не автомобиль, а компьютер, который может ездить сам. 
Вот и мы будем двигаться к умному трамваю, который видит, 
что происходит впереди, может анализировать дорожную си-
туацию и пробки, который может управлять светофорами. Он 
сможет сам себя диагностировать, он будет взаимодействовать 
с различными городскими системами, в том числе с остано-
вочными пунктами, потому что у нас появляются не только 
умные трамваи, но и умные остановки, оснащенные камерами, 
интерактивными картами маршрутов.

Все это, мне кажется, будет развиваться в ближайшее время 
очень быстро и интенсивно. Город становится цифровым, весь 
город. Общественный транспорт становится цифровым.

— Окупится ли все это — цифровизация ради 
цифровизации… 

— Нет, нет, нет, смотрите. Ни у кого нет желания сделать 
цифровой город ради цифрового города. Для чего мы сделали 
вот такую поддержку? (Показывает на дашборд.) Ровно для 
того, чтобы быстро принимать решения. Что произошло? По-
чему произошло? Как предотвратить такое в будущем? Все это 
сокращает затраты на управление дорожным движением.

— То есть деньги.
— Да, конечно, это все в деньгах. Это выгода. Как только 

мы убираем дублирующие маршруты, мы убираем какое-то 
количество лишнего подвижного состава. Но при этом мень-
шим подвижным составом мы перевозим то же количество 
пассажиров.

Как только мы начинаем управлять расписанием, подвиж-
ной состав у нас перестает возить воздух. 

Заход на второй круг
— ГЭТ-2, назовем так, в какие сроки вы ожидаете?

— Мы ожидаем, что в ближайшие два месяца точно появится 
решение, потому что сейчас формируются национальные про-
екты. Как только будет описан контур национальных проектов, 
внутри них появятся федеральные программы. А по плану, 
насколько я понимаю, в августе уже должен весь контур быть 
сформирован. И появится ГЭТ-2. Связано это еще и с тем, что 
это все-таки бюджетный процесс. Значит, должен быть следую-
щий год забюджетирован, а это август–сентябрь.

— Как вы думаете, будет большой интерес со стороны 
регионов к программе?

— Я вам хочу сказать, что они уже стоят в очереди. Все те 
города, которые участвуют в первой программе, заявились на 
второй этап. То есть мы, например, реконструируем 40 кило-
метров пути, а их в городе всего 80.

— Те, кто попробовал, хотят добавки…
— Да, а те, кто не попробовал, но посмотрел и понял, что 

ему десерт не принесли, тоже хотят это получить. Причем в 
хороших масштабах. 

Если вы посмотрите нашу заявку, которую мы обсуждаем 
с Екатеринбургом, то это приличное обновление подвижного 
состава и достаточно много нового пути.

— И сколько?
— Восемьдесят единиц подвижного состава по Екатеринбур-

гу планируется закупить А сейчас там триста трамваев. 
— Старые чехословацкие «Татры»… 
— Ощущение, что ты на машине времени вернулся назад. А 

мы же хотим, наоборот, прыгнуть вперед. 
И я точно знаю, что портфель желающих поучаствовать в 

программе очень большой. Я думаю, он раза в два больше, чем 
был при первой программе.

Скорость или стабильность
— Как вам работа с государством? Насколько комфор-
тно взаимодействовать с ВЭБом, правительством, 
регионами?

— Здесь есть два больших среза. Первый срез — это верх-
ний уровень. Это единый финансовый центр, ВЭБ в данном 
случае. Единая точка принятия решений — это аппарат вице-
премьера. И здесь я могу сказать, что очень все комфортно. Да, 
это непросто, чтобы вы понимали, концессионное соглашение 
это пятьсот страниц текста. Есть еще отдельное кредитное со-
глашение, есть еще дополнительные соглашения.

Есть точки контроля со стороны ВЭБа. Я вчера не поленился, 
посчитал: 753 позиции, по которым нас контролирует ВЭБ в 
соответствии с разными типами соглашений. 

Но в нашем случае я считаю, что это абсолютно правиль-
но, потому что деньги большие, деньги государственные, 
они любят счет, они любят отчетность. Мы здесь абсолютно 
открыто показываем, куда пошли деньги, на что пошли 
деньги, как это выглядит, выполнили ли мы необходимые 
процедуры.

Экспертиза. Без нее мы не можем выполнять работы. Здесь 
вот есть некая разбалансировка, потому что в каждом регионе 
региональная экспертиза чуть по-другому считает. Но так как 
мы единый оператор по четырем городам, мы полагаем, и нас 
поддержало правительство, что необходимо унифицировать 
подходы. То есть ценообразование может меняться в зависи-
мости от плеча доставки, от наличия материалов, но подходы 
должны быть одинаковые везде. 

Если мы спустимся на уровень субъектов, то, как прави-
ло, все субъекты, все муниципалитеты заинтересованы в 
реализации проекта. У меня раз в три недели регулярные 
встречи со всеми субъектами. Уровень взаимодействия, как 
правило, либо губернатор, либо вице-губернатор, руково-
дитель правительства. То есть вовлеченность у них очень 
высокая в процесс. 

Конечно, трудности есть, от этого никуда не денешься. По-
тому что мы идем трамваем по живому городу. Трамвайный 
путь не ремонтировался 50 лет, например. А под ним — сети. 
Как только мы заходим на эти сети, их владельцы нам говорят, 
что у вас нагрузка другая, вы вскрываете полотно, меняете 
основу, значит, будет влияние на нашу сеть. Обеспечьте безо-
пасность! Мы говорим: хорошо, мы готовы провести защитные 
мероприятия в рамках полосы. Но если вы хотите, чтобы мы 
реконструировали вашу сеть влево или вправо, то мы это не 
готовы делать, потому что это не наш функционал. Если вы нам 
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скажете, что это делать необходимо, то тогда только по согла-
сованию с местной властью. И нужно искать дополнительный 
источник финансирования, потому что у нас в концессионном 
соглашении расходов на то, что заходит за пределы полосы 
отвода трамвайных путей, деньги не предусмотрены. И здесь 
вопрос деликатной работы в каждом регионе не только на 
уровне губернаторов, но и на уровне ресурсоснабжающих орга-
низаций. Более того, там также есть не просто муниципальные 
предприятия — водоканалы или электрические сети — там 
есть такие же концессионеры: «Квадра», «Т Плюс», другие. Они 
взяли в концессию сети, и нам приходится с ними договари-
ваться, так как мы находимся в одной ситуации: у нас один и 
тот же концедент, но разные концессии.

— И все-таки, с кем комфортнее работать — с государ-
ством или с бизнесом?

— С точки зрения скорости принятия решений, конечно, 
бизнес всегда быстрее. С точки зрения прогнозируемости го-
сударство всегда выгоднее. Потому что с государством мы по-
нимаем, какие решения будут приняты, в какой период, как 
это будет двигаться. Однажды сформированная позиция по 
программе горэлектротранспорта транслируется одинаково 
на каждый субъект.

— Смена губернатора или мэра влияет на проект?
— Не влияет, так как документы подписаны, соглашения 

верифицированы на разных уровнях. Это же не только согла-
шения между нами и регионом или муниципалитетом. Это 
соглашение с ВЭБом как финансирующей организацией. Это 
взаимоотношения с федеральным уровнем: деньги в субъект 
идут из федерального бюджета. Плюс все сделки проходят 
утверждение в ФАС.

Так что смена руководителя влияет, скорее, на уровень эмо-
циональной вовлеченности. Он готов дальше погружаться, как 
предыдущий, больше или меньше, но, как правило, для всех 
это знаковые проекты.

— Основную часть финансовой нагрузки при реализации 
этих проектов несет государство. Ваш вклад — семь с по-
ловиной процентов. Это немного. Почему государство не 
делает это самостоятельно?

— Государство так устроено, что для того, чтобы оно начало 
финансировать тот или иной проект, этот проект нужно старта-
нуть. Он должен обрести какую-то форму. То есть концессионер 
за свой счет делает большой кусок работы. Как я уже сказал, 
два года идет подготовительная работа. Государство на это, как 
правило, деньги не тратит никогда. Государство финансирует 
готовые решения. Концессионер за свой счет делает большую 
подготовку, выстраивает структуру финансирования, проек-
тирует, проводит экспертизы.

И когда уже есть проект, подтвержденный решением экс-
пертизы, в этот момент государство говорит: «Да, мы готовы 
дальше участвовать в финансировании». Без этого старта, к 
сожалению, ни один проект не побежит.

— Насколько велика вероятность, что вы проект раз-
работали, потратились, а потом ничего не получилось?

— Такой риск есть, но в процентах я его оценить не могу.
У нас были затраты, которые мы несли по некоторым про-

ектам, но они для нас не случились. Например, у нас была 
инициатива по Волгограду, еще до меня. Но Волгоград идет 
своей дорогой без нас. Сейчас мы обсуждали вопрос по Самаре 
и сделали там много шагов, но пока вопрос по этому городу 
подвешен. ■
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ридцать седьмая встреча 
профи льных министров 
стран расширенного нефтя-
ного клуба ОПЕК+ 2 июня 
послала важный сигнал 
рынку: после 19 месяцев по-

следовательных сокращений картель в 
2025 году начнет постепенно увеличи-
вать добычу.

Разворот на рост добычи структури-
рован крайне деликатно. Обязательные 
квоты увеличены, причем гомеопатиче-
ски, лишь двум странам — ОАЭ на 300 
тыс. баррелей в день (тбд) и России (на 
121 тбд). Кроме того, часть добровольных 
ограничений добычи, принятых рядом 
стран-участниц в апреле, июне и ноябре 
прошлого года, с октября 2024-го начнут 
равномерно отменяться. Общий прирост 
предложения странами картеля до конца 
2025 года заложен в размере 2885 тбд 
(421 — прирост квот и 2465 — отмена са-
моограничений). Фактическую добычу 
картеля точно не знает никто ввиду не-
высокой дисциплины ряда участников, 
но грубо относительный масштаб при-
роста предложения ОПЕК+ к сегодняш-
нему уровню можно оценить в 7–8%.

«После неустанной погони за неф-
тью по 100 долларов за баррель, кар-
тель ОПЕК+ практически сдался, — не 
без злорадства комментирует решения 
клуба индийская The Economic Times. 
— Является ли разворот тактическим от-
ступлением или стратегическим сдви-
гом, пока неясно. Но пока влияние будет 

однозначным: цены на нефть снизятся, а 
глобальная инфляция ослабнет».

Эмоции индийцев, крупных нетто-
импортеров нефти, понять нетрудно: 
страна заинтересована в дешевом сы-
рье. Но, похоже, нынешние решения 
картеля служат неявным признанием 
не слишком высокой эффективности 
его усилий по управлению ценами. По-
следними в большей степени управля-
ют спрос и агрессивное наращивание 
неклубных участников рынка во главе 
с США. Если в 2007 году ОПЕК форми-
ровал 42% всей мировой нефтедобычи, 
то по итогам 2022 года — всего 36%. 
Терять и дальше свои рыночные доли 
участники альянса, по всей видимости, 
посчитали неприемлемым.

Для России нынешние решения 
ОПЕК+ выглядят, скорее, оптимистиче-
скими. Мы получаем возможность леги-
тимного роста добычи, при этом уровни 
цен на нефть, приемлемые для бюджета, 
у нас существенно ниже, чем у многих 
партнеров по картелю (70–75 долл./барр. 
против 95–100 долл./барр. для Саудов-
ской Аравии). При этом, напомним, кво-
ты касаются только сырой нефти и не 

МЕ Ж Д У Н А Р О Д НЫЙ БИЗНЕС НЕФТ Ь30

Александр Ивантер, Сергей Кудияров

Картель устал
Не сумев добиться значимого повышения цен на нефть, ОПЕК+ разворачивает политику от ограничений к росту 
предложения. Обвала котировок нефти не ожидается
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распространяются на газовый конденсат, 
которого мы добываем в размере около 1 
млн баррелей в день (мбд).

«Заметного влияния на мировые 
цены встреча, скорее всего, не окажет, 
— считает директор по исследовани-
ям Института энергетики и финансов 
А лексей Белогорьев. — В третьем 
квартале формально добыча ОПЕК+ 
останется без изменений, а по сути 
должна даже снизиться, поскольку Рос-
сия, Казахстан и Ирак обещали “ком-
пенсировать” превышение своих квот 
во втором квартале».

По мнению Белогорьева, главный 
итог встречи заключается в том, что 
участники ОПЕК+ послали рынку ясный 
сигнал долгосрочной устойчивости и 
согласованности своей политики. «Важ-
но также, что запущен процесс посте-
пенного отказа от добровольных огра-
ничений, изначально задуманных как 
сугубо временное решение, — именно с 
ними в последние месяцы была связана 
основная неопределенность, — считает 
эксперт. — Момент выбран удачный. В 
третьем квартале 2024 года, почти по 
всем оценкам, на мировом рынке будет 
наблюдаться дефицит предложения 
(ОПЕК+ вносит в него основную лепту). 
В четвертом квартале баланс будет око-
лонулевым. Переход к профициту, и то 

небольшому, ожидается теперь только в 
первом квартале 2025-го. В таких усло-
виях участники ОПЕК+ вполне могут 
позволить себе протестировать рынок 
на его готовность к постепенному увели-
чению своего предложения. В крайнем 
случае у них всегда остается возмож-
ность скорректировать решение».

Вдох-выдох
Напомним вкратце предысторию ны-
нешних решений.

В первом полугодии 2022 года ОПЕК+ 
энергично расширял предложение неф-
ти. Семью последовательными шагами 
картель увеличил добычные квоты 
стран-участниц в общей сложности на 
3,36 мбд, или на 8,3%. Однако это не по-
мешало ценам вырасти в полтора раза 
— с 80 долларов за бочку Brent в январе 
до 120 долл./барр. в июне позапрошлого 
года (см. график 1).

Возможно, без увеличения добычи 
ОПЕК+ цены выросли бы еще сильнее. 
Сказывалось действие двух фундамен-
тальных факторов — эхо энергичного 
постковидного восстановления разви-
тых стран и особенно Китая, поддержан-
ного сверхмягкой денежной политикой 
(Федеральный резерв приступил к повы-
шению ключевой ставки лишь в марте 
2022 года, ЕЦБ — в июле 2022-го), и де-
стабилизация мирового рынка нефти 
в первые месяцы после развязывания 
санкционной войны против России.

Однако в июне рост цен выдохся, 
тренд развернулся, и ОПЕК+ достаточ-
но оперативно приступил к снижению 
квот. Пятого октября 2022 года картель 
«снял» с рынка на предстоящие 14 меся-
цев (до конца 2023-го) 2 мбд и, наконец, 
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Согласованные уровни (квоты) добычи нефти стран — участниц Соглашения о сотрудничестве от 10.12.2016 в 2022–2025 гг. 
(тыс. баррелей в день)

Дата принятия 02.12.2021 03.08.2022 05.10.2022 04.06.2023 02.06.2024
Период действия янв. 22 сен. 22 ноя. 22-дек. 23 янв.–дек. 2024 янв.–дек. 2025

ОПЕК* 24 554 26 752 25 416 24 945 24 135
Саудовская Аравия 10 122 11 030 10 478 10 478 10 478
Ирак 4281 4663 4431 4431 4431
ОАЭ 2916 3186 3019 3219 3519
Кувейт 2585 2818 2676 2676 2676
Нигерия 1683 1830 1742 1500*** 1500
Ангола 1406 1529 1455 1110*** —**
Алжир 972 1057 1007 1007 1007
Конго 300 325 310 277*** 277
Габон 172 187 177 177 177
Экваториальная Гвинея 117 127 121 70 70
Не-ОПЕК 15 939 17 201 16 440 15 469 15 590
Россия 10 122 11 030 10 478 9828 9949
Мексика 1753 1753 1753 1753 1753
Казахстан 1572 1710 1628 1628 1628
Оман 812 883 841 841 841
Азербайджан 661 718 684 551 551
Малайзия 548 595 567 401 401
Бахрейн 189 205 196 196 196
Южный Судан 119 130 124 124 124
Бруней 94 102 97 83 83
Судан 69 75 72 64 64
ОПЕК+ 40 493 43 953 41 856 40 414 39 725
* В таблицу включены 9 государств — членов ОПЕК, имеющих страновые квоты. Еще три члена ОПЕК — Ливия, Иран и Венесуэла — не участвуют в меха-
низме координации добычи в рассматриваемый период.
** С 1 января 2024 г. Ангола вышла из ОПЕК.
*** С учетом уточнений, сделанных на 36-й министерской встрече ОПЕК и не-ОПЕК 30 ноября 2023 г.
Источник: ОПЕК
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4 июня 2023 года срезал квоты на 2024-й 
еще на 1,39 мбд, вернув, таким образом, 
общий размер квот стран — участниц 
соглашения ОПЕК+ практически в точ-
ности к уровню начала 2022 года.

Более того, в 2023 году страны 
ОПЕК+ запустили новый инструмент 
регулирования предложения. Застрель-
щиком выступила Россия, объявившая 
в прошлом феврале о добровольном со-
кращении добычи в размере 500 тбд. 
А в апреле восемь стран — участниц 
ОПЕК+ объявили о добровольном со-
кращении добычи до конца года в об-
щей сложности на 1657 тбд (подробнее 
см. «Сюрприз от ОПЕК+: ответ “пото-
лочникам” и спекулянтам», «Эксперт» 
№ 15 за 2023 год). Самые крупные обя-
зательства по сокращению добычи (по 
500 тбд каждая) приняли на себя Россия 
(подтвердила мартовское снижение и 
продлила его до конца прошлого года) 
и Саудовская Аравия.

Тем не менее все эти усилия не остано-
вили понижательного скольжения цен, 
которые к середине прошлого года опу-
стились до 75 долл./барр. В июне 2023 
года Саудовская Аравия увеличила свое 
самоограничение добычи еще на 1 мбд, 
а в ноябре все та же восьмерка «добро-
вольцев» (Россия, Саудовская Аравия, 
Ирак, Кувейт, Алжир, ОАЭ, Казахстан и 
Оман) «сняла» с рынка до конца первого 
квартала 2024-го еще 696 тбд. 

В ноябре 2023 года «добровольцы» 
ОПЕК+ приняли новые ограничения до 
конца первого квартала 2024 года (но-
минально на 2,2 мбд, но часть из них 
уже дублировали старые обязательства, 
так что дополнительные ограничения 

составили 696 тбд). Наконец, 3 марта 
текущего года восьмерка аскетов клуба 
продлила добровольные сокращения до-
бычи нефти на второй квартал.

Ряды редеют
«Медвежий» дрейф цен остановился: 
уже примерно год они колеблются в 

диапазоне 75–85 долл./барр. Но раз-
верну ть конъюнктуру рынка к вы-
раженному росту картелю так и не 
удалось. Зато усилились разногласия 
внутри нефтяного клуба. ОАЭ на фоне 
общих сокращений квот — и своих соб-
ственных самоограничений — удалось 
согласовать увеличение своей квоты, 
что вызвало раздражение у африкан-
ских стран, квоты которых были, на-
против, урезаны (даже несмотря на 
то, что разрешенные объемы добычи 
ими не выбирались полностью по объ-
ективным обстоятельствам). Мини-
стры нефти Анголы и Габона покинули 
саммит в Вене досрочно (подробности 
в материале «ОПЕК+: от эйфории к зре-
лости» в № 8 «Монокля» за 2023 год). 
А в конце года Ангола решила вообще 
выйти из ОПЕК. Конечно, к развалу 
картеля это решение не приведет (на 
Анголу приходилось лишь около 4% 
добычи организации), картель и рань-
ше покидали члены (Катар, Индоне-
зия, Эквадор), но симптом, конечно, 
тревожный.

Объявленное в ноябре прошлого года 
присоединение Бразилии к Хартии о со-
трудничестве ОПЕК+ не должно вводить 
в заблуждение. Хартия — это рамочный 
документ, предполагающий совмест-
ный мониторинг и консультации, но не 
предполагающий, в отличие от Согла-
шения о сотрудничества ОПЕК+ от 10 
декабря 2016 года, обязательств по ре-
гулированию добычи. Таким образом, 
если пользоваться более привычными 
терминами, Бразилию можно рассма-
тривать в статусе наблюдателя нефтя-
ного клуба. ■

рганизация стран — экспортеров неф-
ти (ОПЕК) была основана в 1960 году 
по инициативе пяти развивающихся 
нефтедобывающих стран: Ирана, Ира-

ка, Кувейта, Саудовской Аравии и Венесуэлы. В 
1960-х годах на мировых рынках существовало 
избыточное предложение нефти при господстве 
в отрасли американских нефтяных корпораций, и 
одной из целей создания ОПЕК было предотвра-
щение падения цен и противодействие американ-
скому диктату. 

Организация со временем расширялась и к на-
стоящему времени контролирует около двух третей 
мировых запасов, больше трети мировой добычи и 
до половины мирового экспорта нефти.

Россия в картель ОПЕК никогда не входила, но 
начала активно сотрудничать с этой организацией в 
2014 году на фоне беспрецедентного давления аме-
риканских «сланцевиков» на мировые рынки нефти.

Развитие добычи сланцевой нефти в США 
привело к стремительному росту добычи «чер-

ного золота» в этой стране. Так, если в докри-
зисном 2007 году в США было добыто 305 млн 
тонн нефти, то к 2014 году объем американской 
нефтедобычи подскочил до 524 млн тонн, а по 
итогам 2022-го составил уже 759 млн тонн. 
Это само по себе разбалансировало мировой 
рынок — ведь США традиционно выступали 
крупнейшим импортером нефти и их внутрен-
ний спрос на нефть отнюдь не рос столь же 
быстрыми темпами.

Более того, избыток американской нефти вы-
плеснулся на другие рынки: объем американско-
го нефтяного экспорта в физическом измерении 
уже за период 2007–2014 годов вырос втрое, 
к 2020-м годам страна впервые с середины XX 
века превратилась в нетто-экспортера нефти.

Мировой рынок отреагировал радикальным 
снижением цен на нефть. Если в 2011–2013 
годах котировки марки Brent не опускались ниже 
100 долл./барр., то уже с 2014 года они бодро 
покатились вниз. Минимальная среднемесячная 

отметка — меньше 30 долл./барр. — была за-
фиксирована в январе 2016 года.

И в феврале 2016-го представители ОПЕК и 
России стали обсуждать возможность регулируе-
мого ограничения добычи для поддержки миро-
вых цен. Россия на тот момент (в среднем по 
итогам 2015 года) добывала 10,7 млн баррелей 
в сутки (порядка 11% мировой добычи), члены 
ОПЕК в совокупности — 32,5 млн баррелей в 
сутки (33,8%).

Несмотря на критическую ситуацию на ми-
ровом рынке нефти, переговоры шли сложно. 
Только в ноябре 2016 года 13 государств — 
членов ОПЕК договорились о сокращении не-
фтедобычи, а в декабре к ним присоединились 
еще 11 стран, не входящих в картель: Россия, 
Азербайджан, Бахрейн, Бруней, Казахстан, Ма-
лайзия, Мексика, Оман, Судан, Экваториальная 
Гвинея (перешла в «ядро» ОПЕК в 2017 году) и 
Южный Судан. Это, собственно, и можно считать 
началом формата ОПЕК+. ■

Ответ американскому сланцу

О

Главный итог министер-

ской встречи стран — 

членов ОПЕК+ заключа-

ется в том, что нефтяной 

картель послал рынку 

ясный сигнал о долго-

срочной устойчивости и 

согласованности своей 

политики
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нализируя в прошлом номере «Монокля» итоги 
майского визита президента Владимира Путина 
в Ташкент, мы высказали гипотезу, что достиг-
нутые в ходе визита соглашения позволяют гово-
рить о выдвижении Узбекистана на роль якорного 
партнера России в Центральной Азии — наряду с 

Казахстаном, а на ряде треков даже в конкуренции с ним (см. 
«Долгое эхо южного посольства», № 23).

Каким видится взаимодействие наших стран из Ташкента? 
Какие из достигнутых в ходе последних переговоров соглаше-
ний наиболее важны? Какая интрига разворачивалась вокруг 
строительства российской АЭС в Узбекистане? Своими сооб-
ражениями с «Моноклем» поделился видный узбекский поли-
толог Бахтиёр Эргашев, директор Центра исследовательских 
инициатив Ma’no.

— Обращают на себя внимание высший статус визита 
президента РФ — государственный, а не официальный, 
представительность российской делегации в Ташкенте, 
обилие подписанных соглашений, среди которых знаковые 
в области энергетики, включая атомную станцию. Как вы 
оцениваете достигнутые договоренности и согласованные 
проекты?

— Несомненно, график и география государственных визи-
тов глав государств — это показатель приоритетов внешней 
политики страны. В рамках новой президентской каденции 
президент Владимир Путин первым посетил Китай. Понят-
но, почему Китай. Китай сегодня основной стратегический 
партнер России. Прежде всего в вопросах противостояния 
западному блоку и реализации совместной политики в рамках 
этого противостояния.

Второй визит президента России состоялся в Белоруссию. 
Это страна, которая вместе с Россией образует Союзное го-
сударство. Это ближайшие военные союзники и серьезные 
экономические партнеры.

И третий визит, второй из этих трех, как и в Китай, го-
сударственный визит, президент Путин совершил в Узбеки-
стан. Данный визит можно назвать серьезным этапным ви-
зитом, который подвел итоги предыдущего этапа развития 
узбекско-российских отношений по всем направлениям и во 
всех сферах. Достигнутые соглашения определят основные 
направления сотрудничества наших стран на долгосрочную 
перспективу.

Я не хотел бы сейчас останавливаться на цифрах, которые 
были названы: сколько новых проектов, каковы примерные 
объемы предполагаемых инвестиций. Это, как мне представ-
ляется, всего лишь внешнее проявление более глубинных 
процессов. Что я имею в виду?

Первое. Уже сегодня в пяти государствах Центральной Азии 
проживает более 80 миллионов человек, и почти половина из 
них, около 37 миллионов, живет в Узбекистане. Сегодня это 
вторая на постсоветском пространстве после России страна 
по числу жителей. Украина сильно депопулировала: по имею-
щимся оценкам, ее население снизилось до 32 миллионов 

человек. То есть Узбекистан — это серьезный интересный 
рынок, за который стоит побороться.

Второе. Центральная Азия — это уникальный регион, кото-
рый граничит с тремя из четырех формирующихся глобальных 
центров силы. Это Китай, это Россия, это Индия. Кроме того, 
Центральная Азия граничит с серьезными региональными 
державами. Это Пакистан — страна, обладающая ядерным 
оружием, и Иран — очень серьезный региональный игрок, 
который сейчас находится на этапе своего экономического и 
в определенной мере политического усиления на централь-
ноазиатском направлении. Ну и, конечно же, никогда нельзя 
сбрасывать со счета фактор еще одной крупной региональной 
державы — Турции.

Таким образом, регион Центральной Азии всегда был, есть и 
будет пространством, где будут скрещиваться интересы самых 
различных глобальных и региональных игроков. И понятно, 
что если ты не приходишь и не работаешь в данном регионе, 
то твои геополитические и геоэкономические конкуренты 
придут туда и будут там работать. Влияние в центральноази-
атском регионе является одним из козырей в стратегии любой 
глобальной и региональной державы.

И в России, несмотря на то что сейчас ее основное внимание, 
несомненно, сосредоточено на западном направлении, идет 
противостояние с западным блоком на пространстве Украи-
ны, находятся возможности расширять свое присутствие в 
Центральной Азии. Причем присутствие не только военное: 
некоторые эксперты считают, что ваша страна держит «зонтик 
безопасности» над Центральной Азией. Но этого мало, и Рос-

Александр Ивантер

Бахтиёр Эргашев: «Ташкент не прогнулся под Запад»
С момента заключения в 2018 году рамочных договоренностей с Россией о строительстве АЭС руководство 
Узбекистана испытывало жесткий прессинг западных партнеров — противников этого проекта. Но прессинг 
выдержан: атомная станция по российскому проекту в стране будет построена

А

Бахтиёр Эргашев, директор Центра исследовательских инициатив Ma’no 
(г. Ташкент)
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сия понимает, что в регион нужно приходить серьезно с точки 
зрения экономики, с точки зрения инвестиций.

Третье. Если Россия планирует быть одним из глобальных 
центров силы и формировать вокруг себя большой макрореги-
он, свою валютную зону с преобладанием российского рубля 
в расчетах, то не работать в Центральной Азии невозможно. 
Формирование этого макрорегиона должно основываться 
на том, что Россия должна предложить странам региона не 
только торговлю, а собственную технологическую платфор-
му для экономического сотрудничества. Последняя должна 
включать в себя несколько прорывных направлений и быть 
конкурентоспособной и привлекательной по сравнению, ска-
жем, с китайской технологической платформой.

Конечно, у обсуждаемого визита и переговоров наших пре-
зидентов и делегаций двух стран в Ташкенте есть важные ре-
зультаты и на гуманитарно-образовательном треке. Это тоже 
очень важное направление сотрудничества. Я думаю, по всем 
трекам, по всем направлениям были свои прорывы. 

Для меня лично как политолога, который занимается ин-
ституциональным анализом, очень важно то, что создается 
структура, которую называют «совместная инвестиционная 
платформа»: она нацелена на то, чтобы обеспечить целевое, 
системное использование инвестиционных ресурсов на реа-
лизацию крупных инвестиционных проектов.

И еще очень важно, что сформирован Совет регионов, куда 
входят главы регионов Узбекистана и России, а руководят его 
работой президенты двух стран. Совет займется развитием 
прямых связей между регионами Узбекистана и России. Пер-
вые примеры успешного взаимодействия есть. Очень интере-
сен опыт Республики Татарстан, которая стала, на мой взгляд, 
лидером среди регионов России по углублению и расширению 
экономического присутствия в Узбекистане. Глава Татарста-
на господин Минниханов, наверное, сегодня занимает ли-
дирующие позиции по количеству визитов в Узбекистан, по 
установлению контактов с регионами Узбекистана. Есть до-
вольно успешный опыт формирования индустриального парка 
в городе Чирчик, где уже работают предприятия из Татарста-
на. Опыт этого удачного эксперимента сейчас планируется 
масштабировать: Татарстан собирается открыть технопарки 
в Джизакской и Навоийской областях Узбекистана.

— Насколько сильны позиции российского бизнеса в Узбе-
кистане в конкуренции с национальными и зарубежны-
ми игроками? Каковы сильные и слабые стороны россий-
ских компаний на узбекском рынке и в целом России как 
партнера?

— Есть преимущества для работы именно российских ком-
паний в Узбекистане, о которых мы не задумываемся, при-
нимаем как само собой разумеющиеся. Но они очень серьез-

ны. Например, безвизовый режим. Китайские бизнесмены 
мечтают, например, о такой ситуации, но у них нет такой 
возможности.

Языковые процессы. Мы наблюдаем уменьшение сферы 
применения русского языка в Узбекистане — просто в силу 
того, что число его носителей уменьшается. Но при этом зна-
чительная часть населения и подавляющая часть бизнесменов 
Узбекистана говорят на русском языке. И это тоже конкурент-
ное преимущество, о котором мало кто задумывается. Можно 
просто посмотреть на рекламу той или иной продукции. Она 
идет в нашей стране не на английском языке, а на государ-
ственном языке и на русском языке.

Кроме того, в Узбекистане у бизнесменов и у населения есть 
доверие к качеству российской продукции. Да, может быть, 
она не столь хорошо упакована, у нее могут быть проблемы 
с пиаром, рекламой, продвижением, но доверие к качеству 
российской продукции сохраняется — от бытовых вещей до 
промышленного оборудования. Историческая память до сих 
пор работает.

И все эти предпосылки усилены и переплетены с гигантской 
потребностью в инвестициях. В результате Россия остается 
крупнейшим партнером для Узбекистана в сфере модерниза-
ции энергетических мощностей на тепловых электростанциях. 
Россия также является главным партнером для ряда крупней-
ших промышленных предприятий Узбекистана, в частности 
для Алмалыкского и Навоийского горнометаллургических 
комбинатов в части поставок бурового оборудования, шахт-
ного оборудования, всего того, что связано с энергетикой про-
мышленного производства, начиная с кабелей и заканчивая 
сложными автоматизированными системами управления 
энергетической системой крупных предприятий.

Россия, в свою очередь, сохраняет свою роль для Узбекиста-
на в качестве емкого и премиального рынка с хорошим плате-
жеспособным спросом на продукцию как традиционной но-
менклатуры, такой как текстиль и плодоовощная продукция. 
Сегодня создаются совместные производства по переработке 
сельхозсырья с адресной отправкой на российский рынок.

Есть и новые направления сотрудничества, которые имеют 
серьезную перспективу. Прежде всего это цифровые решения, 
которые разработаны в России, начиная с цифровизации на-
логового администрирования и заканчивая цифровизацией 
управления транспортными потоками в городах и цифровиза-
цией железнодорожного и автомобильного транспорта.

Наше сотрудничество в газовой сфере вошло в новый этап 
в 2023 году, но его не следует рассматривать узко — как по-
ставки российского газа для поддержания энергетического 
баланса нашей страны. При всей важности этой задачи гораздо 
более широкие перспективы открывают совместные проекты 
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в области газохимии с поставкой продукции, например поли-
меров, на рынки соседних стран, в частности в Афганистан и 
Пакистан. Природный газ может быть использован для созда-
ния новых предприятий по производству азотных удобрений. 
Если удастся решить вопросы с транспортом и выходом на 
порты Ирана или Пакистана, будут открыты возможности 
поставок этой продукции в Южную и Юго-Восточную Азию, 
а также в Восточную Африку.

АСММ и две ГАЭС будут работать в связке
— Откуда возник проект АЭС на блоках малой мощности 
суммарной мощностью всего 330 мегаватт? С точки зре-
ния закрытия дефицита энергобаланса Республики Узбе-
кистан это капля в море — почти в восемь раз меньше, 
чем планировавшаяся мощность «большой» станции (два 
блока по 1200 мегаватт).

— Заключенное между Россией и Узбекистаном в 2018 году 
межправительственное соглашения о сооружении в нашей 
стране «большой» АЭС по российскому проекту стало объ-
ектом жесточайшего прессинга стран коллективного Запада, 
которые были категорически против строительства АЭС в 
Узбекистане в принципе, прежде всего против того, чтобы 
это строительство было реализовано «Росатомом». В феврале 
2022 года Европейская комиссия приняла решение о вклю-
чении атомной энергетики и природного газа в «Зеленую 
таксономию ЕС» — перечень экологически устойчивых видов 
деятельности, открытых для инвесторов. Тем не менее Запад 
продолжал настаивать на том, что Узбекистан если и будет 

строить АЭС, то должен рассматривать и другие страны в ка-
честве потенциальных партнеров по данному проекту. Была 
развернута целенаправленная кампания по дискредитации 
идеи строительства АЭС, которая быстро приобрела анти-
росатомовский характер. Пусть кто угодно строит АЭС, но 
только не «Росатом».

Но руководство Узбекистана выдержало этот прессинг. 
И да, сейчас в силу различных причин идея строительства 
«большой» АЭС с двумя реакторами ВВЭР-1200 отложена, но 
в любом случае даже строительство атомной станции малой 
мощности на 330 мегаватт следует расценивать как знаковое, 
прорывное решение. Почти 90 процентов нашей электрогене-
рации сегодня базируется на газовых ТЭС, собственная добыча 
природного газа не растет, новых крупных месторождений 
не открывается уже больше десяти лет, а солнце и ветер не 
очень надежные, на современном технологическом уровне, 
источники энергии. И поэтому единственным реальным и 
перспективным вариантом развития электроэнергетики в 
Узбекистане является строительство АЭС. Причем среди экс-
пертов есть понимание, что даже строительства одной АЭС 
с двумя реакторами ВВЭР-1200 будет недостаточно для по-
крытия перспективных потребностей страны в энергии. На 
самом деле нам нужно строить даже не четыре, а шесть таких 
крупных блоков по 1,2 гигаватта каждый. Ведь к 2030 году на-
селение Узбекистана вырастет с 37 до 40 миллионов человек, 
а ВВП страны удвоится.

— В ходе визита было подписано соглашение о строи-
тельстве «Русгидро» двух гидроаккумулирующих электро-
станций в Узбекистане, при этом о строительстве одной 
из них, Каратеренской ГАЭС, в прошлом году было достиг-
нуто соглашение о намерениях с китайской China South 
Power Grid. Каким образом россиянам удалось перебить 
предложение китайцев?

— Если говорить о проектировании и строительстве двух 
гидроаккумулирующих станций на двух озерах в Узбекистане, 
то нужно помнить, что это связка генерирующих активов. 
Две ГАЭС будут работать в связке с атомной электростанцией 
малой мощности, которая будет построена в Джизакской об-
ласти. Территориально все эти три проекта будут расположены 
близко друг от друга и будут создавать систему совместной 
генерации электроэнергии. И, как мне представляется, имен-
но то, что это будет связка из трех станций, две гидроаккуму-
лирующие и атомная станция малой мощности, логично, что 
все три актива будут реализовываться с помощью и на основе 
российских инвестиций и российских технологий. ■ 

Гидрометаллургический завод № 2 Навоийского горно-металлургического комбината

Бахтиёр Эргашев: «Россия должна пред-

ложить странам региона не только тор-

говлю, но и собственную технологиче-

скую платформу для экономического 

сотрудничества»
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Алексей Долженков 

Но лишь слегка: ставка останется высокой, пока ЦБ не увидит воплощенной в реальности свою теоретическую 
цель по инфляции в 4%

Банк России сжалился над экономикой
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4удшие ожидания не оправ-

дались: ЦБ все-таки оста-
вил ключевую ставку на 
уровне 16%.

Консенсус склонялся к 
тому, что он поднимет ее 

на 1–1,5 п. п. Более того, банки, не до-
жидаясь решения ЦБ сами повышали 
ставки: Сбербанк временно увеличил 
максимальную ставку по вкладам ли-
нейки «Лучший %» до 18%, «Тинькофф» 
поднял ставки по непополняемым вкла-
дам на 7–11 месяцев с 13 до 15%, на год 
— с 13,8 до 15,8%. Альфа-банк повысил 
ставки по Альфа-вкладу: до 18% — на три 
года, 17,5% — на девять месяцев, 17% — 
на один год, 16,5% — на шесть месяцев. 
Казалось, все уже решено и «ключа» в 
17% не миновать.

Впрочем, регулятор прямо заявил, 
что может повысить ставку на следую-
щем заседании. Совету директоров не 
нравится, что темпы прироста цен пере-
стали снижаться (об этом далее), а рост 
внутреннего спроса продолжает зна-
чительно опережать возможности рас-
ширения предложения товаров и услуг. 
Годовая инфляция, по оценке на 3 июня, 
выросла до 8,1% (7,8% по итогам апреля). 
ЦБ отдельно отмечает, что инфляцион-
ные ожидания населения и участников 
финансового рынка тоже выросли. 

При этом ЦБ традиционно жалуется на 
высокую потребительскую активность 
на фоне существенного роста доходов на-
селения и уверенных потребительских 
настроений. Высокие рыночные ставки 
поддерживают сберегательные настро-
ения, но возросшие доходы позволяют 
населению одновременно наращивать 
и сбережение, и потребление (понятно, 
что этим занимаются разные слои граж-
дан). Данные опросов предприятий так-
же свидетельствуют о сохранении высо-
кого инвестиционного спроса. 

В целом отклонение российской эко-
номики вверх от траектории сбалан-
сированного роста, по мнению Банка 
России, остается значительным. Причем 
продолжение быстрого роста российской 
экономики в первом и втором кварталах 
не мешает регулятору иносказательно 
говорить о перегреве. А глава Сбера Гер-
ман Греф на ПМЭФ прямо сказал, что 
экономика перегрета, так как производ-
ственные мощности загружены под за-
вязку — впрочем, мы уже привыкли, что 
финансистов совершенно не интересует 
логичный вопрос: а не пора ли сделать 
так, чтобы этих мощностей в стране ста-
ло больше?

По оценке ЦБ, на среднесрочном гори-
зонте баланс рисков сместился в сторону 
проинфляционных. Традиционно Банк 
России признает, что основные проин-
фляционные риски связаны с измене-

нием условий внешней торговли (в том 
числе под влиянием геополитической 
напряженности), однако выводов о том, 
что он на этот фактор влиять не может, 
не делается. 

Главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев предполагает, что Банк 
России в июле повысит ключевую ставку 
на 100 б. п., до 17%. Снижения ключевой 
ставки, по его мнению, до конца года не 
будет, а заемщикам стоит быть готовы-
ми к тому, что деньги в экономике оста-
нутся дорогими еще долго. В рисковом 
сценарии в Совкомбанке допускают по-
вышение ключевой ставки до 18–20%, 
если инфляция не будет замедляться в 
ближайшие месяцы.

Управлять ожиданиями
У тех, кто следит за решениями Банка 
России или за денежно-кредитной по-
литикой в целом, частенько возникает 
вопрос: откуда такое внимание к инфля-
ционным ожиданиям? В той или иной 
степени на этот показатель ориентиру-
ются все центральные банки мира. Так 
было не всегда. До Великой инфляции 
1965–1982 годов в США основными пока-
зателями, которые мировые регуляторы 
использовали в своих эконометрических 
моделях, в том числе для принятия реше-

ний по ставкам и контроля за инфляци-
ей, были рост номинальной заработной 
платы и безработица. Однако после 1965 
года эти модели стали работать очень 
плохо и внимание было обращено на ин-
фляционные ожидания. Через некоторое 
время ожидания стали не просто пока-
зателем в моделях, на который можно 
ориентироваться, а одним из главных 
инструментов управления инфляцией. 
Если точнее, то инструментом стала ри-
торика центральных банков — которая, 
как считается, должна управлять этими 
ожиданиями. В странах со стабильной 
денежно-кредитной политикой, где на-
селение верит в возможности финансо-
вых властей управлять инфляцией, это 
до недавнего времени так и работало. Но 
усилившиеся до неприличия вливания в 
экономику вертолетных денег в период 
пандемии в США, Японии и странах Ев-
ропы ощутимо пошатнули сложившийся 
порядок вещей. Но ничего нового пока 
не придумано. 

Возвращаясь к российской реально-
сти, надо сказать, что наш ЦБ — один 
из самых жестких в мире в реализации 
текущего денежно-кредитного мейн-
стрима. Недаром, когда после санкций 
2014 года Банку России удалось удержать 
ситуацию под контролем, глава МВФ 
Кристин Лагард хвалила председателя 
нашего ЦБ Эльвиру Набиуллину за ее 
страсть к принятию решений на основе 
данных и готовность придерживаться 
либеральной экономической полити-
ки даже под давлением. После этого со 
стороны МВФ было еще несколько по-
ложительных отзывов о политике Банка 
России. А совсем недавно британское из-
дание The Economist посвятило Эльвире 
Набиуллиной большую статью под на-
званием «Познакомьтесь с любящим по-
эзию банкиром, благодаря которой Пу-
тин может продолжать войну» (Meet the 
poetry-loving banker who keeps Putin’s war 
going). В этой статье ее в очередной раз 
похвалили за жесткость в принятии ре-
шений и рациональность. Естественно, 
за рациональность с точки зрения (нео)
либеральной экономической теории.

Слишком многого ждут
За Эльвиру Сахипзадовну можно только 
порадоваться, но, если посмотреть на ли-
беральную ДКП критическим взглядом, 
легко заметить, что с инфляционными 
ожиданиями как с одной из основных 
опор есть ряд проблем. В частности, что-
бы с ними можно было работать так, как 
прописано в теории, они должны быть 
«заякорены», а население должно ве-
рить в способность центрального банка 
управлять инфляцией. Кстати, заяко-
ренные инфляционные ожидания — это 
ожидания, которые устойчивы к измене-

Х

Ни наблюдаемая, ни ожи-

даемая инфляция особо 

не зависят ни от реаль-

ных цифр Росстата, ни от 

ставки ЦБ. И весной 2023 

года, и весной 2024-го 

россияне оценивали теку-

щую инфляцию примерно 

в 14%, а ожидали при-

мерно 11%
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ниям текущих темпов инфляции и раз-
личным макроэкономическим новостям. 
Собственно, одно вытекает из другого. 
Как это сделать в России, когда страна 
стабильно раз в два-три года переживает 
очередной кризис, — непонятно. Населе-
ние же не слепое и прекрасно понимает 
связь инфляции и с курсом рубля, и с 
логистическими проблемами, и с высо-
кими ставками по кредитам — и что все 
это будет заложено в цены.

Соответственно, излишнее внимание 
Банка России к инфляционным ожидани-
ям не очень понятно: ориентироваться-
то на них можно, но управлять ими через 
риторику наш ЦБ вряд ли может — по 
объективным причинам. В итоге может 
получиться невеселая карусель: инфля-
ционные ожидания растут, потому что 
люди видят ставки по кредитам и по-
нимают, что они закладываются в цены, 
а ЦБ поднимает ставку, потому что ин-
фляционные ожидания растут. При этом 
инфляция в моменте (месяц к месяцу) до 
недавнего времени держалась на доволь-
но низком уровне, ставка же оставалась 
на уровне 16% (см. график 1).

В общем, наличие проблемы с ожи-
даниями подтверждается не только ба-
нальной логикой, но и учеными. Как 
поясняет эксперт института «Центр 
развития» НИУ ВШЭ Игорь Сафонов, 
инфляционные ожидания в разви-
вающихся странах с опытом галопи-
рующей или даже гиперинфляции в 
прошлом преимущественно имеют на-
задсмотрящий, адаптивный (backward 
looking/adaptive) характер, то есть фор-
мируются исходя из опыта прошлой, 
высокой инфляции. Дальше (в теории) 
механизм работает так: инфляционные 
ожидания населения на определенном 
уровне означают, что граждане готовы 
к повышению цен на данную величину 
на горизонте 12 месяцев. Производи-
тели, видя эту готовность, получают 

мотивацию для повышения цен, даже 
если издержки и спрос на их продук-
цию остаются неизменными. Видя этот 
рост цен (а также ожидая их схожего 
прироста уже в следующем периоде), 
работники в экономике начинают тре-
бовать повышения заработной платы, 
что увеличивает издержки произ-
водства и еще больше толкает цены, 
а затем и ожидания вверх. При этом 
инфляция приобретает самоподдержи-
вающийся или даже растущий харак-
тер (иногда говорится о раскручивании 
инфляционной спирали). «Единствен-
ный способ разорвать порочный круг — 
убедить людей, что Центральный банк, 
используя имеющиеся у него инстру-
менты монетарной политики, спосо-
бен замедлить инфляцию до целевого 
уровня и сохранить ее вблизи него в 
перспективе», — убежден эксперт НИУ 
ВШЭ. Игорь Сафонов также подчерки-
вает: гипотеза о влиянии процентных 
ставок на темпы роста цен неоднократ-
но проверялась количественно как в 
нашей стране, так и за рубежом, — и 
однозначным результатом стал вывод, 
что рост инфляции за счет увеличения 
процентных расходов в результате по-
вышения ставок намного меньше сни-
жения инфляции за счет охлаждения 
спроса в экономике.

Описываемая теоретическая ситуа-
ция мало походит на ту, что мы наблюда-
ем сейчас. Издержки предприятий в Рос-
сии и правда серьезно растут — виной 
тому и проблемы с импортом, и дефицит 
кадров, и те самые дорогие кредиты, а 
теперь еще наметилась трансформация 
налогов. Разумеется, все это будет пере-
ложено в цены. 

Возвращаясь к инфляционным ожи-
даниям россиян, нельзя также не отме-
тить: ни наблюдаемая, ни ожидаемая 
инфляция особо не зависят ни от реаль-
ных цифр Росстата, ни от ставки ЦБ. И 
весной 2023 года, и весной 2024-го рос-

сияне оценивали текущую инфляцию 
примерно в 14%, а ожидали примерно 
11% (в частности, 11% в апреле и 11,7% 
в мае, см. график 4). Можно считать их 
заякоренными — но тогда неясно, за-
чем вообще было повышение ставки и 
удерживание ее на таком высоком уров-
не так долго. На ожидания это никак не 
повлияло. 

Директор по инвестициям ИК «Питер 
Траст» Михаил Алтынов призывает раз-
личать инфляционные ожидания экспер-
тов и населения. «Если первые их рацио-
нализируют, оценивая статистические 
данные, заявления официальных лиц, 
другие индикаторы, то многочисленные 
исследования, в частности ВШЭ, пока-
зывают, что для рядового гражданина 
важны так называемые товары-маркеры 
из повседневной продуктовой линейки 
и курс доллара, — объясняет он. — Соб-
ственно ставка ЦБ РФ играет роль в фор-
мировании инфляционных ожиданий 
скорее экспертов, чем населения».

Игорь Сафонов возражает: да, инфля-
ционные ожидания населения в любых 
странах оказывается выше, чем текущий 
уровень инфляции или цель по ней. Тем 
не менее даже изменение смещенных 
оценок, а также степень их устойчиво-
сти к разовым факторам (заякоренность) 
дают Банку России достаточно много ин-
формации о том, доверяют ли граждане 
проводимой им политике, ожидают ли 
большего, меньшего или аналогичного 
роста цен по сравнению с предыдущим 
периодом опроса и какие действия сле-
дует предпринять для возращения ин-
фляции к цели. 

Близко к цели, но это не точно
Тем не менее следует признать, что хотя 
управлять ожиданиями у ЦБ не очень 
получается, сдержать цены ему удалось: 
начиная с осени 2023 года, еще после 
первых повышений ставки инфляция 
начала замедляться. Начальник отдела 
анализа отраслей реального сектора и 
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развития» НИУ ВШЭ Владимир Бессо-
нов напоминает: начавшееся в июне–
июле прошлого года ускорение инфля-
ции, пришедшее на смену уникальному 
в постсоветской истории периоду цено-
вой стабильности (с мая 2022 года по 
май 2023-го), завершилось уже в ноябре. 
Темпы прироста ИПЦ с поправкой на се-
зонность резко снизились примерно до 
6% в годовом выражении и оставались 
на этом уровне на протяжении пяти ме-
сяцев, до апреля 2024-го. 

Все это время ЦБ удерживал ставку на 
очень высоком уровне, и, казалось, по-
беда была близка, но предварительные 
итоги мая свидетельствуют о некотором 
ускорении инфляции. «Разумеется, по 
данным за один месяц (к тому же пред-
варительным) нельзя делать выводы о 
смене тенденции. Вместе с тем на про-
тяжении последнего полугодия явно 
отсутствует тенденция дальнейшего 
снижения темпов инфляции», — пред-
упреждает Владимир Бессонов.

Напомним, ЦБ по-прежнему считает 
целью 4% и не намерен снижать став-
ку, пока этой цели не добьется. Именно 
поэтому Игорь Сафонов не согласен с 
характеристикой текущих темпов ро-
ста цен месяц к месяцу как низких — с 
учетом сезонности в январе–апреле они 
закрепились на уровне 0,6%, что соот-
ветствует 7,4% в пересчете на год, в то 
время как для достижения цели в 4% по 
итогам года помесячные темпы роста 
цен с устранением сезонности не долж-
ны превышать 0,33%, указывает эксперт 
НИУ ВШЭ.

Неудивительно, что недавний анали-
тический материал ЦБ «Инфляционные 
ожидания и потребительские настрое-
ния» заканчивается мрачной для нас 
всех фразой: «Возвращение инфляции 
к цели и ее дальнейшая стабилизация 
вблизи 4% предполагают более продол-
жительный период поддержания жест-
ких денежно-кредитных условий в эко-
номике, чем прогнозировалось ранее».

Кредитование: все еще горячо
Интересно, что сверхжесткая политика 
ЦБ пока не может ограничить и рост кре-
дитования. По предварительной оценке 
Frank RG, в мае объем выданных креди-
тов физическим лицам вырос на 11,72% 
(+153,8 млрд рублей к апрелю 2024-го). 
Граждане взяли в кредит за последний 
месяц весны 1,47 трлн рублей, на 4,6% 
больше, чем в мае 2023 года. Рост объема 
выдач был зафиксирован во всех сегмен-
тах кредитования, кроме POS-кредитов 
(−0,12% за месяц). Интересно, что ни-
как не унимаются ипотечники — наи-
больший рост был отмечен именно в 
этом сегменте, +17,7% к апрелю 2024 

года (выдано 539,2 млрд рублей). Можно 
предположить, что люди хотят успеть до 
очередного повышения ключевой ставки 
и окончательного сворачивания льгот-
ных программ.

Михаил Алтынов подтверждает: люди 
склонны в условиях ожидания роста цен 
повышать потребительскую активность, 
иногда ажиотажно. 

Видимо, ожидая повышения ключе-
вой ставки, банки и сами начали охлаж-
дать кредитование, делая его еще бо-

лее дорогим. Так, 29 мая ВТБ поднял 
ставки по ипотеке на 1 п. п., до 17,5% 
(минимум). Не отстает и Сбер: он по-
высил ставки по ипотечным кредитам 
на 1,5 п. п., в частности, по ипотеке на 
новостройки и вторичное жилье — до 
18,2%. Повышение ставок не коснется 
программ с государственной поддерж-
кой. Ставки по потребительским креди-
там Сбер повысил до 17,9–39,9%, объяс-
нив это ростом доходности ОФЗ на фоне 
высокой ключевой ставки Банка России. 
По факту ипотечников заставляют ком-
пенсировать упущенную выгоду, кото-
рую банки могли бы получить, вложив 
эти деньги в ОФЗ.

Госдолг: уже трещит по швам
Влияние ставки на заимствования Мин-
фина через ОФЗ вообще вызывает серьез-
ные опасения. Доходность индекса го-
соблигаций Мосбиржи (RGBI) с начала 
года выросла с менее 12% до более 15%. 
Средневзвешенная доходность ОФЗ-ПД 
по новым выпускам в мае удержалась 
на уровне чуть меньше 14%, но, видимо, 
останавливаться на этом не собирается. 
Минфин в попытке сдержать рост доход-
ности гособлигаций отменил уже два 
аукциона подряд.

Еще раз обратим внимание: про-
исходит это именно из-за повышения 
ключевой ставки. Пока еще ситуация 
находится под контролем благодаря 
низкому уровню госдолга России. По 
данным Счетной палаты, наш госдолг 
на конец 2023 года составлял всего 
15% ВВП, а по итогам этого года может 
быть около 17% ВВП. Дальше начина-
ется интересный момент. Госдолг США 
составляет около 100% ВВП или около 
120% ВВП — если считать ту его часть, 
которую правительство заставило вы-
купить другие госструктуры. Это как 
если бы в России ОФЗ массово выкупал 
Социальный фонд. При этом обслужи-
вание госдолга, по данным управления 
Конгресса США по бюджету, составляет 
10,8% от общих расходов бюджета или 
всего 2,4% ВВП (3,1% по проекту бюд-
жета на 2024 год). В России же, где долг 
пока остается на уровне 15% ВВП, рас-
ходы на его обслуживание в 2023 году 
составили 5,3% расходов федерального 
бюджета, или 1% ВВП. Да, меньше чем 
у США, но величина сопоставимая, при 
том что относительно ВВП наш долг в 8 
(!) раз ниже. 

Впрочем, аналитики все еще сохра-
няют оптимизм. Как поясняет Михаил 
Алтынов, доходности 14–15% — это 
вполне нормальная ситуация при клю-
чевой ставке 16%. А уровень расходов 
на обслуживание госдолга превратится 
в проблему только через год-два при со-
хранении нынешней динамики.  ■

Никак не унимаются ипо-
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есять направлений стра-
тегического развития под-
робно изложил президент 
Владимир Путин в ходе 
пленарного заседания XXVII 
Петербургского междуна-

родного экономического форума. Много 
внимания глава государства уделил и 
геополитическим вопросам, в частности 
трансформации сложившейся в послед-
ние века мировой неоколониальной си-
стемы, но в этом материале мы сосредо-
точимся только на вопросах российской 
экономики.

Фокус на инвестиции
Выступление на ПМЭФ в этом году стало 
логичным продолжением и развитием по-
слания Федеральному собранию. Тогда, 
29 февраля 2024 года, говоря об эконо-
мике, президент акцентировал внимание 
на необходимости расширять импортоза-
мещение и внутреннее производство, для 
чего необходимо поддерживать высокий 
уровень инвестиций в основной капитал 
(подробнее см. статью «Вдохновляющие 
будни “разорванной в клочья” экономики 
России», «Монокль» № 10 за 2024 год). 

В этот раз Владимир Путин подробно 
перечислил конкретные инструменты, с 
помощью которых планируется достиг-
нуть главной (насколько можно было 
заключить из его масштабного доклада) 
цели — увеличить инвестиции в основ-
ной капитал на 60% к 2030 году (по срав-
нению с 2020-м). «Наша страна может и 
будет производить больше», — уверен 
лидер. 

Напомним, недавно перед правитель-
ством ставили другую цель — вывести 
российскую экономику к 2030 году на 
четвертое место в мире, если считать по 
паритету покупательной способности. Но 
накануне ПМЭФ Всемирный банк обна-
родовал новые оценки, согласно которым 
Россия обогнала Японию и заняла чет-
вертое место еще в 2021 году, сохранив 
свою позицию и позже. «Дело не в фор-
мальном выходе на четвертое место, — 
прокомментировал новость Владимир 
Путин на пленарном заседании. — Разни-
ца между Россией, Германией, Японией 
небольшая, лидерство надо постоянно 
подтверждать. Нужны стабильно высокие 
темпы и качество роста на долгосрочную 
перспективу».

Стимулирование инвестиций и раз-
вития будет идти по всем фронтам. На 
федеральном уровне это федеральный ин-
вестиционный налоговый вычет (ФИНВ); 
доработка таксономии проектов техноло-
гического суверенитета и структурной 
адаптации экономики, которые имеют 
право на упрощенное банковское креди-
тование; увеличение до 600 млрд рублей 
лимитов Фабрики проектного финанси-
рования ВЭБ.РФ. 

На региональном — списание двух 
третей бюджетных кредитов, чтобы вы-
свободившиеся средства субъекты феде-
рации могли направить на строительство 
инфраструктуры, организацию ТОСЭР и 
индустриальных парков, переселение из 
аварийного жилья; донастройка регио-
нального инвестиционного налогового 
вычета и выделение на него дополнитель-
ных ресурсов. 

На уровне рынков капитала — компен-
сация затрат на IPO для малых технологи-
ческих компаний и донастройка програм-
мы долгосрочных сбережений (подробнее 
о ней см. статью «От “физиков” опять ждут 
длинных денег», «Монокль» № 11 за 2024 
год). Владимир Путин предложил увели-

Евгения Обухова

Владимир Путин в ходе ПМЭФ конкретизировал стратегию развития страны: основной упор будет сделан 
на инвестиции

Догнали Японию, но не успокоились
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Президент России Владимир Путин призвал 
переносить штаб-квартиры крупных компаний 
в регионы
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лет, а также дополнить программу сти-
мулами для бизнеса, чтобы тот тоже мог 
софинансировать будущие пенсионные 
накопления. Кроме того, ожидается появ-
ление нового инструмента — безотзывного 
сертификата, позволяющего вкладывать 
деньги в банки на срок свыше трех лет и под 
более высокий процент. Обращаясь к гла-
вам Сбера и ВТБ, президент добавил: «Не 
хотелось бы, чтобы вы… как пылесос, выса-
сывали все [деньги] из других банков» — и 
пообещал об этом «поговорить после».

На уровне повышения доходов граж-
дан были заявлены две важнейшие меры. 
Во-первых, принципиальное изменение 
расчета минимального размера оплаты 
труда: теперь МРОТ будет составлять 
определенный процент от медианной 
(самой распространенной в стране) зар-
платы, так что с 2025 года он превысит 
22 тыс. рублей, а к 2030 году дойдет до 35 
тыс. Во-вторых, возвращение к индекса-
ции пенсий работающим пенсионерам: 
как отметил глава государства, теперь 
ресурсы для этого есть. 

Многие меры только планируется уточ-
нить: например, вместе с налоговыми но-
вациями будут определены и параметры 
ФИНВ. Вскоре появится информация и об 
обещанном президентом региональном 
инвестиционном стандарте: он должен 
ввести единые принципы привлечения 
инвестиций по всей стране, создав, как вы-
разился Владимир Путин, единую инве-
стиционную экосистему. До сих пор в фо-
кус внимания не попадал и Фонд фондов 
перспективных промышленных и инфра-
структурных технологий, с помощью ко-
торого государство собирается разделить 
риски частных инвесторов. Этот фонд был 
создан еще в 2021 году и должен был дей-
ствовать на принципах государственно-
частного партнерства в форме инвестици-
онного товарищества. Что до таксономии, 
то, выступая днем раньше, глава Банка 
России Эльвира Набиуллина признала, 
что пока эта инициатива «не полетела», 
но причины уже понятны, и таксономия 
будет дорабатываться. 

Итогом масштабного инвестиционного 
натиска должно стать снижение доли им-
порта в ВВП до 17% к 2030 году — это еще 
одна цель из послания. Похожую цифру 
журнал «Эксперт» называл как целевую 
два года назад: по нашим тогдашним под-
счетам, нормальной целью можно считать 
сокращение импорта до 15%, что дало бы 
дополнительно 2,5% ежегодного прироста 
ВВП (подробнее см. статью «Почему мы 
бедны», «Эксперт» № 3 за 2022 год).

Третья столица?
Президент затронул тему развития транс-
порта и цифровых технологий (пообещав 
IT-компаниям налог на прибыль в размере 

5% и новый нацпроект «Экономика дан-
ных»), а также необходимость масштаб-
ной трансформации профессионального 
и высшего образования. Главная цель — 
войти в ближайшие годы в топ-25 стран 
по плотности роботизации. Для этого 
нам нужно 100 тыс. роботов, причем, 
как подчеркнул глава государства, изго-
товленных в стране и на отечественной 
технической базе. 

Неожиданным стало заявление Путина 
о том, что головным структурам крупней-
ших компаний следует переместиться в 
регионы — в качестве примера он назвал 
«Русгидро», которая перенесла штаб-
квартиру в Красноярск. Как признался 
президент позже в ходе пленарного засе-
дания, этот переезд был одним из условий 
назначения Виктора Хмарина, который 
стал главой «Русгидро» в 2020 году. 

Модератор Сергей Караганов пошел 
дальше и предложил основать третью 
столицу в Сибири. «Туда будет переезжать 
молодежь, будет обновляться элита. Мож-
но перевести несколько министерств», 
— заметил ведущий. Владимир Путин 
ответил обтекаемо, признав, что време-
на сейчас другие, нежели при Петре I и 
Столыпине, и административными ме-
рами добиться нужных результатов не 
получится: сегодня людей надо заинте-
ресовывать. Но глава государства также 
подчеркнул, что если во времена Петра I 
центром развития была Европа, то теперь 
центр смещается в Азию и надо быть бли-
же к нему. «Россия будет прирастать не 
только Сибирью, но и Арктикой», — раз-
вил мысль президент. 

Что с приоритетами
За день до выступления Владимира 
Путина состоялась сессия «Российская 
экономика: как обеспечить достижение 
национальных целей», на которой высту-
пили ключевые руководители финансово-
экономического блока. Некоторые детали 
подхода к стимулированию инвестиций 
раскрыл министр экономического раз-
вития Максим Решетников. В качестве 
задачи на ближайшие шесть лет он на-
звал выстраивание системы управления 
технологическим развитием и поддержку 
инвестиций в условиях высоких процент-
ных ставок, налоговых изменений и дав-
ления тарифов естественных монополий. 
В словах чиновника отразились основные 
вызовы, с которыми правительству при-
дется справляться, стремясь достичь за-
явленных 60% прироста инвестиций в 
основной капитал. 

В самом деле, денежно-кредитная по-
литика остается жесткой, даже сверх-
жесткой; вместе с тем повышение МРОТ, 
программа льготной семейной ипоте-
ки под 6% на строительство дома (еще 
одна новация), индексация пенсий рабо-

тающим — все это факторы проинфля-
ционные. А значит, ДКП будет входить 
в клинч с необходимостью увеличения 
инвестиций.

Задача правительства в этих условиях 
— перенаправить вложения. «Нам нужно 
четко понимать, куда идет кредитование, 
— сказал Максим Решетников. — По-
тому что сейчас у нас финансирование 
бюджетного дефицита, ипотека, в том 
числе и льготная, которую мы сильно 
разогнали, предприятия, которые берут 
кредиты под госпрограммы и которые 
не очень чувствительны к процентной 
ставке, инфраструктурные монополии, 
которые выходят в расчете на то, что они 
весь рост процентных платежей потом 
переложат нам в тарифы, — это отло-
женные проблемы. И в результате на ту 
часть, которая касается инвестиций в 
экономику предложения, на то, что нам 
надо, остается, мягко говоря, не так мно-
го». Надо настраивать систему льготных 
программ, добавил министр экономиче-
ского развития. При обсуждении налогов 
чиновник также заявил: «Нам придется 
таргетировать инвестиции, придется 
выделять приоритеты. Объем и глубина 
инвестиционного налогового вычета не 
будут автоматическими, и под них при-
дется определять параметры… В любом 
случае вся поддержка должна быть при-
оритизирована на каком-то конкретном 
наборе отраслей». 

Тут кроется еще одна важная дилем-
ма для правительства: поддержка прио-
ритетных отраслей через разного рода 
льготные программы кажется логичной. 
Но это путь к усложнению системы пере-
распределения капитала в экономике и 
к перекосам — об этом предупредила 
Эльвира Набиуллина. «Очень важно в на-
стройке налога на прибыль сделать его 
таким, чтобы он стимулировал не только 
тех, кто инвестирует из своей прибыли, 
но и тех, кто инвестирует, привлекая 
деньги на рынках капитала, — отмети-
ла глава ЦБ. — Сейчас льготы, субсидии 
привязаны к кредитам: взяла компания 
бюджетный кредит — получила льготу. 
А если она привлекла [деньги] с рынка 
капитала, она эту льготу не получает. И 
мы идем по пути увеличения долговой 
нагрузки компаний». В период высоких 
ставок очень много желающих для от-
дельных отраслей с помощью госсубси-
дий уменьшить влияние этих высоких 
ставок, справедливо отметила руково-
дитель Центробанка. Поэтому объемы 
льготных программ нужно сокращать и 
строго приоритизировать — тогда займы 
станут доступнее для всех остальных. 
«На мой взгляд, конечно, нужно под-
держивать кредит по широкому кругу 
отраслей», — резюмировала Эльвира На-
биуллина.  ■
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истое море — это метафо-
ра. В природе вообще нет 
ничего абсолютно чистого, 
и морская вода с точки зре-
ния науки представляет со-
бой далеко не стерильный 

раствор. В морях обитают миллионы 
вирусов, десятки тысяч бактерий, сотни 
микроскопических грибов. Отдельные 
виды выживают в экстремальных услови-
ях — под слоями тысячелетней мерзлоты, 
в гидротермальных источниках на дне 
океанов и даже в Мертвом море с содер-
жанием соли в невероятные 43,3%, что 
более чем в 12 раз превышает средний 
уровень солености Мирового океана. Всё 
есть везде — таков девиз современной 
микробиологии. К счастью, только ты-
сячные доли от числа присутствующих 
в морской воде микроорганизмов потен-
циально опасны для человека. 

В Черном море, нашей главной рекреа-
ционной лагуне, природных опасностей 
относительно других морей не так много. 
Одна из самых грозных — плотоядная 
бактерия Vibrio cholerae (к этому роду от-
носится порядка 40 видов, в том числе 
печально известный штамм, вызываю-
щий холеру). Попав в рану на теле чело-
века, бактерия может привести к тяжелой 
инфекции, отмиранию плоти возле по-
раженного участка и даже к ампутации 
конечности; попав в кровь — вызовет 
лихорадку, озноб, критическое сниже-
ние артериального давления, волдыри 
на коже. В прошлом году представители 
вида Vibrio cholerae были обнаружены в 
бухтах Сочи, Новороссийска и Ялты. В 
теории этой бактерии в нашем сравни-
тельно прохладном Черном море, средняя 
летняя температура которого составля-
ет всего 23 градуса, быть не должно. Как 
правило, такие микроорганизмы живут 
в более теплых морях, в частности у по-
бережья США и Австралии, где ежегодно 
заражают и даже убивают десятки чело-
век. Как отмечали в СМИ кубанские био-
логи, микроб мог попасть в российские 
акватории с иностранными судами, но 
пока не успел распространиться: случаи 
его регистрации в пробах морской воды 
остаются единичными. 

Среди традиционных потенциально 
вредоносных обитателей Черного моря 

стоит отметить диатомовые и динофито-
вые водоросли, которые тем не менее пред-
ставляют собой важные звенья морской 
экосистемы. «Они продуцируют токсины 
нервно-паралитического, нейротоксиче-
ского, диаретического, амнезического 
действия. Эти вещества могут влиять 
на здоровье человека не только опосре-
дованно, при употреблении питавшихся 
ими моллюсков, но и непосредственно 
при контакте с водой, вызывая раздра-

жение на коже, першение в горле, ожоги 
роговицы глаз, — поясняет известный 
российский океанолог, директор НИИ “Аэ-
рокосмос” (институт ведет мониторинг 
морей со спутников), академик Валерий 
Бондур. — Контроль за цветением ток-
сичных водорослей — одна из актуальных 
задач ученых, специализирующихся на 
мониторинге морских экосистем, потому 
что случаи отравления токсинами водо-
рослей совсем не редки». 

Наталья Быкова

Чем загрязнены морские акватории вблизи популярных российских курортов, откуда в них токсины и инфекции 
и когда они становятся опасными для человека 

50 оттенков Черного

Ч
Типичные проявления загрязнений, вызванных глубинными стоками у г. Севастополь, 
на многоспектральных космических изображениях в зоне разрыва сбросового коллектора до его 
ремонта. Место разрыва коллектора показано звездочкой
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В Черном море также встречается 
паразит Cryptosporidium, бактерии ши-
геллы и кишечной палочки. У человека 
с нормальным иммунитетом они могут 
вызвать острую диарею, с ослабленным 
— серьезные поражения ЖКТ вплоть до 
летального исхода. Эти патогены прино-
сит в море сам человек — через системы 
канализации и водоотведения, изношен-
ность которых в курортных городах Крас-
нодарского края, по разным оценкам, 
составляет от 70 до 100%. Несмотря на 
то что в регионе регулярно запускаются 
многомиллиардные проекты модерни-
зации очистных сооружений вдоль всего 
Черноморского побережья, в реальности, 
как пишут местные СМИ, работе силь-
но мешает критическое переуплотнение 
застройки. В мае 2019 года заксобрание 
Краснодарского края запретило возведе-
ние частных домов и высоток в 500-ме-
тровой зоне от воды, но то, что успело по-

явиться на берегах Черного и Азовского 
морей до принятия нового закона, далеко 
от норм санитарии. В частности, остались 
незаконные врезки фекальных стоков в 
ливневую канализацию, что создает до-
полнительную нагрузку на системы во-
доотведения, загрязняет не только само 
море, но и впадающие в него реки. 

Наибольшая концентрация патоген-
ных бактерий отмечается как раз в устьях 
рек. Это не означает, что заходить в воду 
здесь категорически нельзя: микробы не 
атакуют так быстро и бескомпромиссно. 
Но лучше в этих районах не нырять и тем 
более не глотать воду. 

Помимо загрязнения моря «избыточ-
ную» канализацию винят еще и в глав-
ной проблеме анапского курорта — чрез-
мерном разрастании фитопланктона, 
кладофоры бродячей с вкраплениями 
ульвы: летом, в пик туристического се-
зона эти водоросли покрывают толстым 

буро-зеленым слоем огромные участки 
прибрежной зоны. С каждым годом ареал 
распространения фитопланктона стано-
вится все обширнее, а сезоны экспансии — 
длиннее. В 2020 году фитомасса впервые 
добралась до Бугазской косы, где не была 
замечена прежде. Питают ее азот и фос-
фор, которые содержатся в сточных водах. 
По мнению члена экологического совета 
при губернаторе Краснодарского края Ве-
ниамина Голубитченко, если все стоки 
привести к нормативам хотя бы по этим 
двум элементам, то проблема с цветением 
анапской воды решится на 80–90%.

Впрочем, ученые связывают наступле-
ние фитопланктона на анапскую бухту 
с естественными причинами. «Особен-
ность этого района — его мелководность 
и быстрый прогрев, постоянный приток 
воды из рек и лиманов. Кроме того, бухта 
находится в стороне от магистральной 
ветви основного черноморского течения, 
что способствует медленному переме-
шиванию воды в заливе и накоплению 
веществ, провоцирующих интенсивное 
развитие водной растительности. С по-
хожей проблемой сталкивается большин-
ство прибрежных курортных зон во всем 
мире», — сообщили нам во Всероссий-
ском научно-исследовательском инсти-
туте рыбного хозяйства и океанографии 
(ВНИИРО).

Нефть и ртуть
Еще более опасные примеси — хлорорга-
нические вещества и тяжелые металлы 
— поставляют в Черное море промыш-
ленные и сельскохозяйственные произ-
водства и морской транспорт, предпри-
ятия по добыче полезных ископаемых 
и углеводородного сырья. Эти вещества 
обладают канцерогенным и нейроток-
сическим эффектом и могут вызвать 
серьезные нарушения биохимических 
и физиологических процессов, которые 
проявятся спустя время. 

«Например, наличие в морской воде 
метилртути или других тяжелых метал-
лов напрямую на здоровье человека не 
влияет. Однако они накапливаются в 
морских организмах, в том числе в рыбе, 
которую использует в пищу население. 
Употребление зараженной рыбы или 
морепродуктов с течением времени спо-
собно привести к серьезным заболевани-
ям, осложнениями которых становятся 
утрата зрения и слуха, а также пороки 
развития эмбрионов», — отмечает Вале-
рий Бондур.

О степени загрязненности Черного 
моря техногенными отходами точных 
данных нет. В работах (пятилетней давно-
сти) Института биологии южных морей 
им. А. О. Ковалевского РАН сообщается 
об образовании в отдельных районах, в 
частности в Ялтинском заливе, так назы-

Проявления загрязнений, вызванных глубинными стоками, в прибрежную акваторию 
у г. Геленджик, зарегистрированные по спутниковым радиолокационным данным
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4 ваемых критических зон, где природные 
биохимические процессы не обеспечи-
вают самоочищения экосистемы от по-
ступающих потоков промышленных и 
сельскохозяйственных поллютантов. 

Сегодня, по данным ВНИИРО, пробле-
ма стоит уже не так остро: «Современ-
ные концентрации хлорорганических 
веществ и тяжелых металлов в воде и дон-
ных отложениях в Азово-Черноморском 
бассейне, как правило, незначительные, 
превышение ПДК отмечается редко. Мож-
но сказать, что на текущий момент эти 
виды загрязнения не оказывают влияния 
на гидробионтов».

Зато практически ежедневно всплыва-
ет тема нефтяных загрязнений: их фон, 
признают в профильном институте, яв-
ляется нестабильной величиной, которая 
зависит от интенсивности навигации и 
аварий на пароходах и нефтеналивных 
терминалах. Нефть очень быстро покры-
вает поверхность воды пленкой, кото-
рая препятствует прохождению света и 
кислорода, что нарушает экобаланс и в 
итоге приводит к массовой гибели рыб, 
пресмыкающихся, животных и растений 
в средне- и долгосрочной перспективе. 
Для человека это яд и канцероген: при 
попадании загрязненной нефтью воды 
на кожу возникают дерматиты, при про-
глатывании — нарушается работа ЖКТ, 
развиваются болезни эндокринной систе-
мы и полости рта. 

Технологии сегодня позволяют быстро 
обнаружить источники утечек и назвать 
виновных в техногенных катастрофах. 
Оснащенные многочисленными датчи-
ками системы мониторинга работают на 
воде, под водой и в космосе и способны 
измерить все: температуру воды, ско-
рость течения, содержание кислорода, 
параметры волнения, скорость и направ-
ление приповерхностного ветра и множе-
ство других показателей — с точностью 
до сотых долей. На основе расчета этих 
динамических характеристик создают-
ся пространственно-временные ряды, 
которые позволяют определить разные 
типы загрязнений, а также время их по-
падания в море. 

По ст. 252 УК РФ «Загрязнение мор-
ской среды» ежегодно возбуждаются 
уголовные дела. Ответчиками по ним 
становятся владельцы морских терми-
налов, портов и частных судов. Обычно 
они уплачивают штрафы в размере не-
скольких миллионов рублей; рекордная 
компенсация за ущерб от разлива нефти 
в море под Новороссийском в 2021 году 
была взыскана с Каспийского трубопро-
водного консорциума — 5,3 млрд. Кстати, 
при сборе доказательств ущерба, причи-
ненного акватории в результате аварии, 
оценки компании и ученых расходились 
в сотни тысяч раз. 

Мало соли, много серы
Конечно, моря, как все экосистемы, спо-
собны самоочищаться. Но Черное море 
из-за уникального состава воды особенно 
уязвимо. Его специфика — многослой-
ность. Пласт, в котором кипит жизнь, 
составляет всего 80–150 метров в глуби-
ну. Ниже идет несколько метров проме-
жуточного слоя с малым содержанием 
кислорода, а дальше — большой слой се-
роводорода, в котором выживают только 
определенные виды бактерий. Подобная 
неоднородность ограничивает способ-
ность моря справляться с антропогенной 
нагрузкой, так как вся попадающая в него 
химия и органика «переваривается» толь-
ко тонким верхним слоем. 

Впрочем, любители пляжного отдыха 
могут интерпретировать этот минус как 
плюс: в Черное море, на 88% состоящее 
из биологически бедного сероводород-
ного слоя, почти не заплывают акулы, 
большинство видов которых охотятся на 
глубине порядка 200 метров, а некоторые 
и глубже. 

Еще одна природная особенность — во-
дный баланс. Черное море в полтора раза 
больше получает пресной воды от дождей 
и рек, чем теряет при испарении, что вли-
яет на такой важный параметр, как содер-
жание соли. Соленость здесь варьируется 

в пределах от 0,73 до 2,2% в зависимости 
от глубины. С одной стороны, это очень 
хороший уровень: в приповерхностных 
слоях он по значению близок к солености 
крови человека. Считается, что людям 
комфортно плавать в такой воде: благо-
даря оптимальному содержанию хлорида 
натрия она обладает умеренными бак-
терицидными свойствами, способствует 
скорейшему заживлению воспалений и 
при этом не раздражает кожу и слизистые. 
Для сравнения: в других морях региона 
показатели по соли либо слишком высоки 
(например, в Средиземном — 3,4–3,8%), 
либо слишком малы (как в фактически 
пресном Балтийском — всего 0,3%). 

С другой стороны, в малосольном 
растворе выживает больше патогенов. 
Большинство таких микроорганизмов, 
особенно группа гнилостных бактерий и 
кишечная палочка, замедляют размноже-
ние уже в однопроцентном соляном рас-
творе, но намного более чувствительны 
к концентрации от 3,5% и выше. Полно-
стью все микробы погибают в растворе с 
20-процентным содержанием соли. Высо-
кая соленость действует на них как осмо-
тический фактор, создавая избыточное 
давление на мембрану, в результате чего 
клетки распадаются.
■ Фото предоставлены Валерием Бондуром

Пример того, что абсолютно чистых и безопасных морей не бывает. 
На снимке: загрязнения Мраморного моря морской слизью, то есть чрезмерно разросшимся 
из-за потепления и загрязнений воды фитопланктоном, в 2021 году, зарегистрированные 
НИИ «Аэрокосмос» по спутниковым многоспектральным изображениям



сенью 2002 года Россия пере-
живала одни из самых черных 
дней своей новой истории: 
ичкерийские террористы под 
руководством Мовсара Барае-
ва захватили и затем три дня 

удерживали заложников в Театральном 
центре на Дубровке в Москве. Из сорока 
боевиков половину составляли женщи-
ны. На многочисленных кадрах, обильно 
транслируемых телеканалами, «невесты 
Аллаха» в никабах с чужестранными над-
писями на ткани стояли позади мужчин 
в камуфляже, сидели в зале посреди за-
ложников со взрывчаткой, прикрепленной 
к поясу, а после лежали, раскинув руки и 
выронив смертельные устройства. 

Все последующее десятилетие Рос-
сия проведет под знаменем борьбы с 
невиданной ранее волной террориз-
ма, лицо которого по большей части 
окажется женским, скрытым черной 
тканью.

Ту волну Россия пережила. Бандит-
ское подполье в Чечне разгромлено, как 
было заявлено, в 2021 году. Но к этому 
времени весь мир познал десятки и сот-
ни новых группировок радикального 
ислама. Черные знамена под брендом 
«Исламского государства»* едва не по-
глотили Ближний Восток. Укутанная с 
головой женщина вызывала затаенный 
ужас и едва скрываемое напряжение на 
улицах во множестве культур и на раз-
ных территориях. 

Для России даже спустя без малого 
22 года, прошедших после теракта на 
Дубровке, шахидка, обернутая в черные 
одеяния и с никабом на голове, будет 
самым выразительным его образом.

Кадры из лагеря Аль-Хол на севере Си-
рии, где содержатся члены семей бое-
виков ИГИЛ*, большинство из которых 
— женщины в черных никабах, стали 
таким же мощным визуальным симво-
лом радикального террора в глазах за-
падного и мусульманского сообществ.

В итоге в ряде стран начали войну 
против никабов. Даже консервативная 
Саудовская Аравия в 2018 году законода-
тельно отменила обязательное ношение 
в общественных местах никаба, а позже 
даже традиционного для арабских на-
родов свободного платья, абайи. 

В России же эта дискуссия возникла 
только сейчас. Впрочем, есть давниш-
ний спор о праве на ношение хиджабов в 
государственных учреждениях, прежде 
всего учебных. По сей день на федераль-
ном уровне не существует специального 
закона по этому вопросу, а администра-
ция учебного заведения вправе сама 
определять внешний вид учащихся.
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Если отталкиваться от той дискуссии, 
то она в основном лежала в религиозных 
рамках, а сторонники хиджабов обви-
няли оппонентов в разжигании исла-
мофобии. Никабы же, в представлении 
многих религиозных деятелей — что 
важно — не только из России, — вообще 
напрямую не связаны с исламом. А глав-
ный аргумент их запрета лежит совсем в 
иной плоскости: безопасности.

Часто тезис звучит и вовсе до предель-
ного просто: «у нас так не принято», и 
есть некоторые сложности в том, каким 
образом можно было бы перевести это 
простое и понятное пожелание на стро-
гий язык законодательства. Вопрос юри-
дической защиты собственной культуры 
в демократических сообществах вообще 
решается чрезвычайно тяжело, вплоть 
до момента, когда, собственно, культура 
погибает под натиском молодых и агрес-
сивных пришельцев из чуждого мира. 

Наконец, все усложняет еще одно 
обстоятельство: для многих молодых 
мусульманок и даже не слишком рели-
гиозных жительниц Северного Кавказа 
никаб становится просто модным эле-
ментом одежды, а потому инициативы 
общественных деятелей они восприни-
мают уже как личную обиду, апеллируя 
к правам конституционным и просто 
женским. 

Почему на улицах российских городов 
все чаще можно встретить никаб, откуда 
пошла эта мода и что об этом думают 
наши, российские мусульмане?

Запретительные инициативы
Недавнее интервью главы СПЧ Валерия 
Фадеева «Парламентской газете» широ-
ко разлетелось по сети. Корреспондент 
задавал вопросы по болезненной нынче 
проблеме миграции, однако в интерне-
те вспыхнула отдельная мысль, которая 

уместилась буквально в паре предложе-
ний: глава СПЧ выразил недоумение по 
поводу того, что никабы, полностью за-
крывающие лицо женщинам, запрещены 
даже в некоторых странах Центральной 
Азии, а в России — нет. «Я буду обсуж-
дать этот вопрос с представителями тра-
диционного ислама и региональных вла-
стей. Но предварительно обозначу свою 
позицию: считаю, что никабы в России 
должны быть запрещены», — добавил 
Фадеев.

Никабы давно ассоциируются у граж-
дан России с терроризмом, причем и в 
мусульманских регионах, таких как 
Чечня. Казалось бы, уроки террора мы 
должны были хорошо выучить, а зна-
чит, никаких никабов в стране не могло 
появиться вовсе. Но они появляются все 
чаще, причем на улицах европейской ча-
сти страны. 

Возможно, прибывшие из среднеази-
атских стран вместе с волной мигран-
тов, гонимые жесткими законами, 
включающими запрет на ношение не-
которой одежды, подвернутых штанов 
и определенного вида бород, носители 
радикальных идеологий перебираются 
в нашу страну, где не встречают ника-
ких ограничений. Такие проблемы, если 
долгое время их игнорировать, дадут о 
себе знать в самый неожиданный и на-
пряженный момент для страны: теракт 
в концертном зале «Крокус сити-холл» 
тому яркий пример.

Уже через семь дней после интервью 
Фадеева в Госдуму был внесен законо-
проект, который наделял бы субъекты 
России и отдельные образовательные ор-
ганизации правом определять допусти-
мость ношения в общественных местах 
либо учебных заведениях религиозной 
одежды или той, которая полностью 
или частично скрывает лицо. Автором 

целого пакета поправок в ряд ныне суще-
ствующих законов — об образовании, о 
местном самоуправлении и так далее — 
стал депутат Госдумы от партии «Новые 
люди» Владислав Даванков. «Учитывая 
текущий высокий уровень террористи-
ческих угроз (в ряде субъектов РФ введен 
бессрочный высокий, желтый, уровень 
террористической опасности), возникает 
необходимость в ограничении ношения 
одежды, скрывающей лицо, в обществен-
ных местах, поскольку человек с закры-
тым или частично закрытым лицом не 
может быть идентифицирован камерами 
видеонаблюдения», — указал Даванков в 
пояснительной записке к документу.

Законопроект почти сразу же подвергся 
критике. Депутат Госдумы от Чеченской 
Республики Адам Делимханов справед-
ливо напомнил коллеге, что под определе-
ние религиозной одежды попадает также 
традиционный для православия платок, 
а свобода вероисповедания закреплена 
в российской Конституции. Даванков, в 
свою очередь, не менее справедливо на-
помнил о светском характере образова-
ния согласно той же самой Конституции, 
а также добавил, что этот вопрос ставит 
перед властью само общество. «Наступил 
момент, когда запросы к нам по этой теме 
набрали критическую массу», — написал 
он в своем телеграм-канале.

Чуть позже с законодательными ини-
циативами выступил еще один депутат 
Госдумы, Михаил Матвеев. Он намерен-
но ушел от религиозных споров и пред-
ложил внести изменения в КоАП РФ в 
части установления ответственности за 
нахождение в общественных местах в 
виде, не позволяющем идентифициро-
вать личность. «Посмотрю, как пропи-
сать в нем Дедов Морозов, которые не 
должны пострадать, защитить кепки с 
солнцезащитными очками и так далее, 
чтобы не создать случайно очередной 
репрессивный закон вместо закона о на-
шей безопасности и защите от черных 
радикалов», — пообещал он.

Откуда взялась мода на никаб
Если бы волна исламистского террора 
накрыла Россию не двадцать лет назад, 
а в наши дни, у потенциальных «невест 
Аллаха» был бы поистине богатый вы-
бор, как и во что одеться. Сегодня сотни 
магазинов по всей стране и крупнейшие 
маркетплейсы предлагают своим поку-
пателям химары, хиджабы, джильбабы, 
абайи и буркини производства Турции, 
Саудовской Аравии и Сирии. Представле-
ны в коллекциях и никабы, и даже бурки, 
столь экзотические в наших широтах, 
причем не только в черном цвете.

Такие магазины можно встретить в 
регионах компактного проживания му-
сульман, будь то рынок «Садовод» или 
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Теракт на Дубровке в 2002 году унес жизни 130 человек



окрестности метро «Дубровка» в Мо-
скве, Казань или Махачкала. За послед-
ние годы сложилась целая индустрия 
фешен-магазинов мусульманской одеж-
ды в определенном стиле, и кажется, что 
это некое субкультурное направление, 
рассказал «Моноклю» Ринат Патеев, 
директор Центра исламоведческих ис-
следований Академии наук Республики 
Татарстан.

«В беседах с нашими специалистами 
мы пришли к выводу, что появление ни-
кабов в современных условиях — это 
тренд на вполне определенную моду. 
Причем тренд на закрытие тела, на но-
шение свободных одежд есть в том числе 
и на Западе». 

Эксперт не склонен думать, будто 
никаб и черную одежду носят исклю-
чительно ваххабитки, салафитки или 
желающие отправиться в «Исламское го-
сударство», но отмечает, что этот тренд 
действительно распространен в доста-
точно консервативных религиозных 
течениях, причем не только в салафит-
ских, но и в суфийских объединениях и 
встречается во многих мусульманских 
странах.

Если говорить о России, то, по словам 
Патеева, сложилось впечатление, что 
покрываются очень молодые девочки, 
которые еще не вышли замуж. Причем 
никаб может быть достаточно ярким, а в 
руках у девушек будут модные сумочки. 
«На хиджаб в Казани никто не обратит 
внимания. Но как только на улице по-
является девушка в никабе, вся покры-
тая, это вызывает интерес: складывается 
ощущение, будто они делают это не ради 
того, чтобы показать свою скромность, 
закрыв лицо, а наоборот, чтобы при-
влечь к себе внимание в современных 
условиях. Можно сказать, такой своео-
бразный эпатаж: кто-то ради него полно-
стью открывается, а кто-то, наоборот, 
закрывается».

Мода эта, впрочем, не так безобидна, 
как может показаться на первый взгляд. 
Когда 11 лет назад террористическое 
«Исламское государство» впервые под-
няло черные знамена, женские образы, 
активно использовавшиеся в сетевой 
пропаганде, визуально ничем не отлича-
лись от вида смертниц из Театрального 
центра на Дубровке. 

Как рассказала «Моноклю» секретарь-
координатор Кавказского геополитиче-
ского клуба Яна Амелина, после раз-
грома ИГИЛ на радикальный исламизм 
какое-то время не обращали внимания, 
однако эта тема оказалась закрыта край-
не преждевременно, все началось по но-
вой. «Теперь это вернулось к нам в виде 
такой вот моды, в виде героизации моло-
дых подростков-боевиков. Такая мода — 
результат целенаправленной работы». 

По словам Амелиной, с конца 2019-
го — начала 2020 года началась новая 
волна радикальной агитации в соцсетях, 
в том числе «ВКонтакте». Она отметила, 
что помимо реальной пропаганды ради-
кализма создается и искусственная мода 
на него. Над этим «работают» в TikTok 
и в запрещенном в России Instagram 
преимущественным образом девушки, 
которые живут вне России — например, 
в Казахстане. При этом внешней атри-
бутике почему-то придается слишком 

большое значение, и это видение на-
вязывается российским мусульманам, 
которые исторически лояльны россий-
скому государству, православию и свет-
скому образу жизни, а традиционный 
ислам, веками исповедующийся ими, 
совершенно не требует ношения именно 
таких вещественных свидетельств при-
надлежности к религии. 

«И это не просто мода: сейчас никаб 
— это маркер принадлежности к ра-
дикальному исламизму. В соцсетях не 
только демонстрируют закрытые наря-
ды, но и рассказывают, что якобы насто-
ящий путь ислама — это радикализм, 
публикуют фото женщин в никабах с 
автоматами, ставят провокационные 
подписи вроде “Наши женщины силь-
нее ваших мужчин”, то есть противопо-
ставление идет по всем направлениям: 
и светскому образу жизни, и традици-
онным мусульманам. Никаких иллю-
зий здесь быть не должно».

Что говорит шариат
Коран содержит две суры, где есть пред-
писания, как должна выглядеть женщи-
на. Это 59-й аят суры Ахзаб, а также 31-й 
аят суры Нур. Переводов оригинального 
текста много, приведем лишь один из 
них для общего представления: «Скажи 
верующим женщинам, чтобы опускали 
взгляд и оберегали свои половые органы. 
Пусть они не выставляют напоказ свои 
украшения, помимо того, что видно. И 
пусть прикрывают покрывалом вырез 

на груди и не показывают свою красоту 
никому, кроме своих мужей, отцов, све-
кров, сыновей, сыновей своих мужей, 
братьев, сыновей братьев, сыновей се-
стер или своих женщин, рабов, стариков, 
не испытывающих вожделения, и детей, 
которые не осознают женской наготы. И 
пусть они не стучат ногами, сообщая об 
украшениях, которые скрывают». 

Завеса, преграда — именно так пере-
водится с арабского слово «хиджаб». В 
Коране содержится предписание по-
крываться им для того, чтобы отличать 
верующих женщин от блудниц и рабынь 
и не быть подвергнутым оскорблениям: 
в те времена на Аравийском полуострове 
рабыням, в отличие от свободных жен-
щин, было запрещено прикрывать голо-
ву от палящего солнца. 

Стало быть, есть вполне общее пред-
писание прятать от чужих взглядов свои 
красоты, то есть выглядеть так, чтобы 
не вызывать чувственного интереса у 
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других мужчин, а также покрывать го-
лову. Аналогичная норма покрытия го-
ловы для женщин содержится, к слову, 
и в Библии, и в Ветхом завете. Извест-
но, что коптские христианки полностью 
закрывали себя, оставляя лишь глаза, 
носили также и бурку (но этот обычай 
существовал в тех краях еще до появ-
ления христианства). Как и в случае со 
многими древними религиозными тек-
стами, вопрос заключается в корректном 
переводе и в толкованиях, а также в том, 
как преломлялись простые, но, видимо, 
показавшиеся кому-то недостаточно чет-
кими предписания в свете тех или иных 
культурных традиций. 

Этим объясняется то, почему в му-
сульманском мире даже по прошествии 
стольких веков существования ислама 
все еще много споров о том, считается 
ли лицо ауратом (интимным местом, ко-
торое не должны видеть посторонние) 
или нет, допустимо ли оставлять линию 
роста волос, как и сами волосы, что де-
лать с кистями рук, можно ли показывать 
пальцы и так далее. 

Вплоть до того, что некоторые ультра-
консервативные исламские богословы 
дозволяют женщинам открывать лишь 
один глаз (подобная норма встречалась, 
к слову, и у древних иудеев), либо же, во 
избежание кривотолков, покрываться 
полностью и даже не разговаривать при 
незнакомых людях, ибо женский голос 
сам по себе может быть достаточно при-
влекательным для мужчины.

Не религия, а традиция
Никаб исторически возник в доис-
ламскую эпоху как элемент одежды 
пустынных племен Аравийского по-
луострова. Бедуины жили в палатках 
и шатрах, им лучше всего подходила 
просторная, свободная одежда, защи-
щающая кожу от палящего солнца, а 
волосы и лицо — от песка и горячего ве-
тра. Черный цвет самый практичный, 
его легче стирать с золой, поскольку 
мыло в ту пору было очень дорогим и 
привозилось из других стран. 

В наше время никаб по-прежнему рас-
пространен на территориях Аравийского 
полуострова, то есть там, где сложилась 
эта культурная традиция, но его мож-
но встретить и в тех странах, население 
которых вовсе не потомки бедуинов, на-
пример в Египте или даже в Иране: ни-
каб пришел туда уже вместе с исламом. 

Представители разных правовых 
исламских школ относятся к никабу 
по-разному, причем вне зависимости 
от того, к какому течению ислама они 
принадлежат. Подавляющее большин-
ство богословов как среди шиитов, так 
и среди суннитов, вообще не считают 
никаб обязательным атрибутом для 

мусульманок, но предписывают носить 
хиджаб. В 2009 году один из видных дея-
телей суннитского мира, имам престиж-
нейшего мусульманского университета 
Аль-Азхар в Каире Мохаммад Саид Тан-
тави даже издал фетву, запрещающую 
полностью скрывать лицо, чем вполне 
ожидаемо вызвал бурю возмущения со 
стороны местных радикалов. 

В разных доктринальных интерпрета-
циях сложилось представление о покры-
тии, которое призвано укрыть женщину 
от взглядов чужих мужчин. При этом со 
временем система шариатских норм при-
шла к достаточно четким установкам, 
что для половозрелой женщины обяза-
тельством становится покрытие своего 
тела, за исключением лица, кистей рук 
и стоп, поясняет Ринат Патеев. А вот во-
просы того, как именно это покрыто, чет-
ко никем не регламентировано, и в этих 
вопросах есть расхождения. 

«Никаб, бурка появились уже как 
некие традиции в каких-то арабских 
странах. Там есть представление, что 
покрытие лица — показатель внутрен-
ней скромности мусульманки. То есть 
это некое этическое предписание у от-
дельных мусульманских народов. Как 
традиция, устоявшаяся среди мусульман 
на территории России, она нигде не су-
ществовала. Где-то в отдельных случаях 
что-то похожее было, но для российских 
мусульман более традиционным одеяни-
ем можно назвать то, что сейчас имену-
ется хиджабом».

Обязательным ношение никаба, а 
также паранджи считают преимуще-
ственно представители салафитского, 
ваххабитского движений ислама, а 
также некоторых других общин. Среди 
мусульманских стран полное покрытие 

для женщин (бурка) обязательно лишь 
в Афганистане. В других странах никаб 
может считаться допустимым, хотя и 
не обязательным (Саудовская Аравия, 
Пакистан), причем в провинции эта тра-
диция будет сильнее, чем в городах: как 
полагают арабисты, из-за давления ре-
лигиозных фундаменталистов. 

В Йемене, к примеру, достаточно стро-
гие требования к внешнему виду женщи-
ны, однако при этом формально никаб 
не обязателен. В других странах, таких 
как Объединенные Арабские Эмираты, 
Марокко или Катар, правила менее стро-
гие. Никаб, конечно, можно встретить 
на улицах, и он не воспринимается как 
что-то недопустимое, но чаще женщи-
ны носят абайю, шейлу (платок-шаль) 
либо хиджаб, причем самых разных рас-
цветок, а под абайей с разрезами могут 
оказаться джинсы.

В ряде стран, большинство жителей 
которых исповедуют ислам, никаб может 
быть и вовсе под запретом — как, напри-
мер, в Узбекистане: там это обосновы-
вают вопросом общественной безопас-
ности. В свое время никабы запрещали 
в Иране и в Турции (там, к слову, под за-
прет подпадали в том числе и хиджабы, в 
отличие от никаба, обязательные с точки 
зрения шариата), Тунисе, Индонезии и 
Марокко. 

Где-то этот запрет может распростра-
няться не на все общественные про-
странства, а на общеобразовательные 
учреждения либо здания органов вла-
сти — как, например, в Алжире. Там со-
трудники госструктур обязаны — цита-
та — «в учреждении соблюдать правила 
и требования безопасности и правила 
общения, что, в свою очередь, предпо-
лагает возможность систематической и 
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постоянной идентификации личности 
по физическим признакам».

Обсуждают возможность введения 
запрета на никаб в Казахстане и Кир-
гизии, причем вместе с никабом запре-
тить предлагают также длинные бороды, 
скрывающие лицо. Причину депутаты 
в той же Киргизии называют прямо: 
усиление радикальных религиозных 
течений.

Европейский путь
Если даже в исламских странах отноше-
ние к никабу не всегда положительное, 
что уж говорить про те государства, 
которые и от бедуинских культурных 
традиций бесконечно далеки, да и сам 
ислам для них не является традицион-
ной религией. Попытка ответить запре-
том на незнакомую, чуждую культурную 
норму в попытке защитить свою культу-
ру понятна. Но вышло так, что споры во-
круг запретов никаба в Европе почему-то 
выходили даже более ожесточенными, 
чем в традиционных мусульманских 
сообществах.

В 2014 году Европейский суд по правам 
человека после долгих разбирательств 
признал законным решение француз-
ских властей запретить носить никаб 
и другую мусульманскую одежду, кото-
рая закрывает лицо. Истец, 24-летняя 
гражданка Франции, пыталась оспорить 
свое право на свободу вероисповедания. 
В итоге суд счел, что запрет никак не 
ущемляет собственно религиозных прав 
и связан с вопросами безопасности. 

Аналогичный закон действует в Герма-
нии, но только для отдельных категорий 
госслужащих, остальным гражданкам по 
первому требованию полиции необходи-
мо открыть лицо. В Италии под эти нуж-

ды приспособили действовавший еще с 
1975 года закон, добавив к списку вещей, 
которые мешают идентификации, одеж-
ду, надеваемую по религиозным сообра-
жениям. Никабы запрещены в Бельгии, 
Нидерландах, Австрии и Швейцарии, 
причем в последней мусульмане весьма 
активно сопротивлялись введению этого 
закона. А вот в Великобритании такой 
закон принять не успели: сопротивление 
мусульманских организаций оказалось 
слишком сильным.

К слову, громкие теракты, совершен-
ные смертницами в никабах, происходи-
ли по всему миру, не только в Европе. 
Например, на Шри-Ланке в 2019 году 
члены «Исламского государства» и еще 
одной террористической группировки 
взорвали шесть бомб в церквях и отелях. 
Среди террористов была женщина в ни-
кабе. А в 2015 году на главной площади 
Стамбула, Султанахмет, совершила те-
ракт смертница — гражданка России, 
одетая в никаб.

Нужно подчеркнуть интересный ню-
анс. Если женщина полностью закрывает 
свое лицо, она таким образом говорит, 
что глубоко погружена в ислам и намере-
на жить в полном соответствии с вероу-
чением. Но тогда возникает вопрос: как 
она в этом никабе собирается жить в со-
временном мире? — говорит Яна Амели-
на: «Если ты в никабе — то сидишь дома 
со своими детьми и не выходишь дальше 
лестничной клетки без махрама (сопро-
вождающего родственника мужского 
пола. — “Монокль”), не садишься в так-
си, не ходишь по магазинам, не сидишь 
в кафе. То, как порой ведут себя девушки 
в никабах на улицах городов, в той же 
Москве, не лезет ни в какие ворота. Мы 
не обязаны возвращаться в Средневеко-

вье, которое, к тому же, даже не наше, не 
российское. Традиции — это, конечно, 
хорошо, но мир изменился. Если хочешь 
жить так — тогда принимай решение 
переехать в ту страну, где такой образ 
жизни все еще считается нормой, но и в 
арабских странах жизнь стремительно 
меняется. То, что было уместным в про-
шлом, может быть абсолютно неуместно 
в условиях современного мира».

А что в России?
На данный момент в России на законо-
дательном уровне ношение никабов ни-
как не регулируется. При этом одним из 
первых регионов, который ввел такой 
запрет, стала Чеченская Республика. 

«Мы никому не позволим скрывать 
лицо, укутывать подбородки. С этого 
начинали те, кто взрывался на улицах 
Грозного. Десятки девушек находятся в 
Сирии и других горячих точках. И они 
начинали с того, что закрывали лица. А 
теперь оказались в рядах террористов», 
— писал глава Чечни Рамзан Кадыров. 
А муфтий республики Салах-хаджи 
Межиев и вовсе назвал закрытие лица 
грехом. «Наши бабушки и прабабушки, 
которые отличались еще большим има-
ном, не носили никаб», — сказал он. 

Против никаба выступал также муф-
тий Волгоградской области Бата Кифах 
Мохаммад, указывая, что ношение ни-
кабов является пришлой традицией на 
территории России. «Учитывая то, что 
Россия проводит военную спецопера-
цию на Украине, вопросы безопасности 
должны быть на первом месте», — заявил 
муфтий.

Стоит отметить, что запрет на ноше-
ние никаба в Чечне на самом деле не 
закон, а рекомендация: на данный мо-
мент подобного рода ограничения могут 
быть установлены только на федераль-
ном уровне. Тем не менее в Чечне это 
работает, поясняет «Моноклю» адвокат 
Матвей Цзен: «Отношения в Чечне во 
многом регулируются не письменны-
ми установлениями, а устными, не за-
фиксированными где-либо. Там есть 
общественный консенсус: у нас никаб 
не носят, и власть в Чечне может раз-
личными способами это реализовать. В 
относительно небольшой и гомогенной 
республике, где все друг друга знают, это 
будет иметь силу. Тем более что в Чеч-
не опасность никаба осознают гораздо 
четче, чем во многих регионах России, 
где с исламизмом не сталкивались и не 
знают, что это такое. Но для всей России 
устной рекомендации, конечно, будет 
совершенно недостаточно».

Опасения как-то обидеть россий-
ских мусульман не имеют под собой 
оснований, ведь радикальный ислам 
— прерогатива очень-очень незначи-
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Портрет башкирской семьи. Уфимская губерния, 1908 г.



тельного круга лиц, поясняет Амелина: 
«Смотрите: у нас умма составляет око-
ло 20 миллионов человек. В свое вре-
мя в “Имарате Кавказ”* в лучшие его 
годы было примерно полторы тысячи 
боевиков, если считать также членов их 
семей, родственников, помощников и 
сочувствующих — будет не более десяти 
тысяч, скорее всего, меньше. Сколько у 
нас уехало воевать в “Исламское госу-
дарство”? Назывались цифры порядка 
четырех-пяти тысяч боевиков, не счи-

тая уехавших вслед за ними женщин и 
детей, итого тысяч пятнадцать. Если это 
все сложить, относительно нашей уммы 
доля получится абсолютно мизерная: 
0,08 процента».

Если посмотреть на дискуссии, то 
большая часть нашего мусульманского 
сообщества, в том числе представителей 
духовенства, склоняется к тому, что ни-
каб не является традиционной одеждой, 
добавляет Ринат Патеев: «Есть та же по-
зиция муфтия Чечни. Она достаточно 
четкая, понятная: никаких никабов. Да, 
есть представители мусульманского ду-
ховенства, которые считают, что вы тем 
самым пытаетесь запретить женщине 
проявить свою скромность, но для них 
эта дискуссия, скорее, является полем 
выяснения конкурентных отношений. 
Повторюсь: большинство представи-
телей мусульманского общества, пред-
ставляющие слои духовенства, все-таки 
выступают против ношения никабов. 
Другой вопрос, как это обсудить и прий-
ти к общему знаменателю».

Для того чтобы понять, в какой точке 
через несколько лет может оказаться Рос-
сия, достаточно взглянуть на ту же Вели-
кобританию: там в результате несколь-
ких мощных волн миграции изменения 
этноконфессионального состава страны 
зашли слишком далеко. Защитить свою 
традиционную культуру британцы уже 
не смогли. 

Однако у России есть преимущество: 
представители коренных народов Рос-
сии, тем более приверженцы традици-
онного ислама, которые обязательно 

должны внести свой вклад, слово свое 
они уже сказали. Как сетовал депутат 
Михаил Матвеев, сложилась парадок-
сальная ситуация: если бы подобный 
законопроект внес парламент Чечни, 
Дагестана или Татарстана, что было бы 
правильно, он бы имел шансы пройти. 
«Нам шашечки или ехать? Если ша-
шечки — пишем про никаб, вызыва-
ем много криков, шум, публикации в 
интернете и СМИ, и на этом все. Если 
ехать — то пишем про безопасность и 

идентификацию личности. И пытаемся 
провести его», — отметил он, поясняя, 
почему выбрал именно такой путь с 
точки зрения права.

Вопреки опасениям с юридической 
точки зрения нет совершенно никаких 
проблем запретить никаб именно как 
никаб, не прибегая к хитроумным кон-
струкциям, тем более что никаб рели-
гиозной одеждой не является, считает 
Матвей Цзен. По его словам, это един-
ственный путь, потому что иначе бу-
дет запрещен не никаб, а что-то совсем 
другое, что может создать кучу проблем 
на ровном месте: «Вместо того чтобы за-
прещать никаб, предлагают запретить 
одежду, которая закрывает лицо и не 
дает идентифицировать личность. Но 
это абсурдно, поскольку общественная 
проблема состоит даже не в том, что у 
нас люди ходят в одежде, затрудняющей 
идентификацию. Общественная пробле-
ма состоит главным образом в том, что 
ношение никаба является символом при-
верженности радикальной идеологии и 
эта мода распространяется вместе с этой 
радикальной идеологией — при том что 
в ряде стран она преследуется и люди 
уезжают в Россию, где могут свободно 
этим заниматься, поскольку здесь пока 
никакой проблемы в этом не видят, пока 
не произойдет очередной террористиче-
ский акт». 

В пример Цзен привел запрет на изо-
бражение свастики: этот древний сим-
вол встречается на элементах в том числе 
православных облачений, на храмах в 
Индии и еще где-то, но при этом законо-

дательно запрещен не геометрический 
узор, состоящий из каких-то элементов, 
а вполне конкретный символ НСДАП как 
символ приверженности идеям нациз-
ма. Точно так же, по мнению адвоката, 
никаб можно запретить как символ при-
верженности идеям ваххабизма. 

Тем более что, по его словам, еще в 
период борьбы с экстремизмом в начале 
2000-х Россия все же пришла к тому, 
что есть идеологии, с нашим государ-
ством не совместимые, и радикальный 
исламизм как раз одна из них. К слову, 
несколько лет назад вопрос о законода-
тельном запрете ваххабизма в России 
как человеконенавистнической идео-
логии, которой пользуются террористи-
ческие группировки, поднимал муф-
тий Татарстана Камиль Самигуллин, 
однако инициатива не воплотилась в 
жизнь.

Вопрос запрета никаба так или ина-
че будет решен, учитывая растущую 
опасность со стороны радикального ис-
ламизма. Как считает Яна Амелина, на 
первом этапе российские мусульманские 
религиозные деятели должны спокойно 
объяснить своей пастве, что не нужно 
носить никаб, в особенности черный: 
«Аргумент? Несоответствие российско-
му традиционному исламу и террори-
стическая опасность. Сейчас даже на 
Кавказе никто, за редким исключением, 
не носит эти одеяния. Нормальному му-
сульманину это все не нужно объяснять, 
они подобное не оправдывают. Если па-
ства не прислушается — тогда понадо-
бится закон. Так или иначе этот вопрос 
будет решен, потому что радикальный 
исламизм никуда не денется, как и поток 
мигрантов из тех стран, где радикалов 
преследуют. Эту деструктивную моду 
необходимо пресечь, пока она не распро-
странилась еще больше». 

Помимо негативного восприятия ни-
каба обществом этот тренд затрудняет 
идентификацию лица, добавляет Ринат 
Патеев: «Это касается и самих мусуль-
ман: ведь если все начнут покрываться, 
то мало ли кто или что под этим никабом 
может оказаться». Что касается законо-
проекта о запрете никаба, то, по мнению 
Патеева, такого рода вещи обсуждать 
следует в общем контексте, не придавая 
всем этим инициативам антирелигиоз-
ного звучания.

Запретом никаба в принципе слож-
но кого-то обидеть — кроме, пожалуй, 
радикалов, заключает Амелина: «Важ-
но показать и нашим мусульманам, и 
остальному населению нашей страны, 
что такого рода меры будут направлены 
только против радикальных исламистов 
и никак не коснутся самого ислама как 
нашей традиционной религии, религии 
мира и добра». ■
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Как традиция, устоявшаяся среди мусульман на терри-

тории России, никаб не существовал. Где-то в отдель-

ных случаях что-то похожее было, но для российских 

мусульман более традиционным одеянием можно на-

звать то, что сейчас именуется хиджабом
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Вячеслав Суриков

Владимир Кошевой: «У меня возникает 
эмоциональная зависимость от моих персонажей»
Владимир Кошевой — о том, как он перевоплощается в Сталина и Мейерхольда

Владимир Кошевой и Олеся Соколова в спектакле «Мейерхольд. Чужой театр»
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севолод Мейерхольд — третья роль Владимира 
Кошевого в спектаклях Валерия Фокина, художе-
ственного руководителя Александринского теа-
тра. Их совместная работа началась с создания 
образа Иосифа Сталина в спектакле «Рождение 
Сталина». Затем Кошевой вышел на сцену Алек-

сандринского театра в роли Подколесина в «Женитьбе». Кро-
ме того, он сыграл одну из ролей в фильме Валерия Фокина 
«Петрополис».

Владимир Кошевой принадлежит к числу актеров, глубоко 
вникающих в исторические обстоятельства, в которых фор-
мировались прототипы его сценических героев. В спектаклях 
«Рождение Сталина» и «Чужой театр» он воплощает на сцене 
персонажей, соотнесенных друг с другом в исторической ре-
альности как палач и жертва. «Монокль» поговорил с актером 
о том, как он переключается между этими двумя образами и 
каких усилий от него требуют та и другая роль.

— В спектакле есть несколько переходов из жанра до-
кументального театра в реальность сновидения. Как вы 
их переживаете?

— В спектакле таких переходов, когда герои спектакля по-
гружаются в сны-воспоминания, три. Они приоткрывают 
для зрителя закулисную жизнь театра. Это всегда интересно, 
поскольку мало кто из режиссеров допускает к репетицион-
ному процессу не вовлеченных в него людей. В этих сценах 
достоверно реконструирован процесс репетиций Всеволода 
Мейерхольда. Мой персонаж, например, оценивает актерскую 
игру словом «хорошо». Сохранились свидетельства актеров 
о том, что это слово могло быть пиком поддержки актера. 
Он готов был взлететь, после того как слышал «хорошо» от 
Мейерхольда. В начале спектакля я сижу в первом ряду зри-
тельного зала, слушаю тех, кто выступает на сцене, и должен 

как-то реагировать, но зрители видят только мою спину. Их 
внимание тоже обращено на тех, кто произносит монологи. Я 
должен держать состояние присутствия и в то же время фанта-
зировать, как проведу репетицию, как буду манипулировать 
актерами, которые должны попасть в заданный ритм. Неза-
долго до начала сна-воспоминания начинаю себя обманывать 
— убеждать, что у меня еще есть время до выхода на сцену. Я 
оттягиваю приближение момента перехода из бытового про-
странства в небытовое. 

Фокин — режиссер метафизический. Он ломает актерские 
стереотипы. Работать с ним интересно и трудно. Ты должен 
быть как чистый лист и попасть в поток его мысли. Должен 
сразу перевоплотиться в персонажа и дать от него реакцию. Я 
записываю все его замечания в специальную тетрадку. И каж-
дый раз перечитываю их, перед тем как играть роль. Иногда 
мне требуется время, чтобы осознать их точность и глубину. 
Играя роль Сталина, я с годами открываю для себя новые 
грани этого образа. Думаю, образ Мейерхольда тоже будет 
трансформироваться с течением времени.

— Переход в состояние человека, обладающего абсолют-
ной властью над актерами, происходит, когда вы еще 
сидите спиной к зрителям или когда выходите на сцену?

— Это состояние рождается, пока я сижу в зрительном зале. 
Моих глаз в тот момент никто не видит. Одна зрительница 
призналась, что очень хотела бы заглянуть в них. Но она и все 
остальные могут только догадываться о том, что происходит в 
это время с моим персонажем. Он слушает, как один из арти-
стов говорит ему в глаза неприятную правду про него самого 
и его жену. А чуть позже этот же артист будет выполнять все 
распоряжения Мейерхольда — и пусть попробует ослушаться. 
И если он скажет: «Я не понимаю эту паузу», — то распрощает-
ся с театром. Мейерхольду не надо задавать вопросы — надо 
сделать так, как он просит.

В

Режиссер спектакля «Мейерхольд. Чужой театр» Валерий Фокин
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— Каким в этот момент должен быть Мейерхольд?
— Увлеченным, на кураже, влюбленным в свое дело, в сво-

их артистов, знающим, что будет через секунду, умеющим 
видеть на шаг вперед, контролирующим все происходящее 
на сцене.

— Сколько времени заняла работа над этой ролью?
— Еще в девяностые годы, когда к нам хлынул поток ранее 

запрещенной литературы, фамилия Мейерхольда не была для 
меня странным сочетанием букв. В процессе подготовки к 
роли я открывал для себя только некоторые факты его биогра-
фии. Например, Валерий Владимирович Фокин рассказывал, 
как Мейерхольд сказал семье, что не пойдет на репетицию, 
поскольку заболел. Когда дети вернулись домой, они услыша-
ли, как он поет. Заметив детей, Мейерхольд стал изображать 
болезненное состояние. Вот так, совершенно по-детски, он дей-
ствовал, ведь он был не только режиссер, но и артист. А когда 
закрыли его театр, во всех газетах стали писать, что в нем не 
было ничего хорошего. На что Мейерхольд сказал своей жене 
Зинаиде Николаевне Райх, пролистав газеты: «Как же не было 
ничего хорошего? Вот пишут, что из театра вынесли хороший 
рояль». У него было невероятное чувство юмора. Иногда его 
ирония была злой, оттого его называли темным гением.

— Что вы поняли о природе его таланта?
— Он артист, невероятно любивший дело, которым зани-

мался. Например, надевал перед выходом из дома фрак или 
кожаную куртку, входил в образ и соответствующе вел себя 
на протяжении всего дня. В кожаной куртке он революционер, 
во фраке — светский денди. 

— Какие чувства он у вас вызывает?
— Только бесконечную любовь, хотя он герой мистиче-

ский. Я пришел в мастерские Александринского театра искать 
костюм для роли: уже должны были начаться репетиции. 
Вместе с художником спектакля Мариной Еремеичевой мы 

приблизительно, по рисункам, созданным театральным ху-
дожником Алексеем Трегубовым, и по фотографиям, которые 
они отобрали с Валерием Владимировичем, искали вещи, 
какие могли бы быть в гардеробе Всеволода Эмильевича. 
И находим бабочку, рубашку, пиджак, сапоги. Кроме нас, в 
мастерских никого нет. Всё нашли, собираемся уходить и 
обнаруживаем, что пиджака нет. Всё обыскали. Ушли, вер-
нулись, пиджак висит. Пиджак на месте, нет бабочки. Она 
вот только что была, и ее нет. Хотим выйти, дверь закрыта. 
Я говорю: «Всеволод Эмильевич, можно мы пойдем?» Дверь 
открывается. Спускаемся. Охраны нет. Дверь закрыта. Чтобы 
ее открыть, надо вызвать полицию. Я: «Всеволод Эмильевич, 
пошутили и хватит». И дверь после этих слов открывается. А 
до этого мы с ней мучились полчаса.

— Если поставить рядом Станиславского с его жизне-
подобным театром и Мейерхольда с театром условным, 
кого из них вы бы предпочли?

— Скорее Мейерхольда. Хотя я вспоминаю последний спек-
такль Олега Николаевича Ефремова «Сирано де Бержерак», 
в котором главную роль играл мой любимый артист Виктор 
Гвоздицкий. Это был грандиозный спектакль. На репетиции 
Ефремов говорил, что ставит по заветам Станиславского, что-
бы артисты вспомнили существование того театра — жизнепо-
добного, но он не был подобием жизни, это была сама жизнь. 
На том спектакле ты выключался из окружающей действитель-
ности и попадал в удивительный мир. На сцене не было ни 
кривляния, ни ломания, были живые люди. Театр условный и 
театр реалистический — это всегда разные энергии, и артисту 
важно уметь работать в обоих направлениях. 

— Что дл я вас т е м ны е с тороны лич нос ти 
Мейерхольда?

— Современники отмечают, что он часто бывал резким, 
грубым, жестоким с артистами. Не случайно Алексей Толстой 

Владимир Кошевой в спектакле «Мейерхольд. Чужой театр»
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пародировал его в образе Карабаса-Барабаса. И есть свидетель-
ства, что он даже писал доносы на коллег, как и они на него. 
Но Валерий Владимирович добивался, чтобы не было трех или 
четырех Мейерхольдов. Каким он появился на сцене, таким и 
должен пройти через весь спектакль. Важным для меня было 
в момент, когда открывается страшный занавес с фотография-
ми, не моргать. Есть такой прием в китайском театре: ты что-то 
делаешь и это приравнивается к высказыванию. Я делаю по 
сцене три шага, поднимаю голову и больше ничего не делаю. 
Для меня тут самый напряженный момент в спектакле, но это 
не физическое напряжение, а внутреннее. Дальше в спектакле 
слов нет, только голос Константина Сергеевича Станиславско-
го: «Приходите ко мне в Леонтьевский переулок». 

Когда Мейерхольд пришел нему в театр — об этом напи-
сано во всех воспоминаниях, — он был неузнаваем: в мятой 
рубашке, в неглаженых брюках, руки висели как плети, он 
тонул в кресле и был безучастен к тому, что происходило на 
сцене. Первой о том, что театр закрыт, узнала Зинаида Ни-
колаевна. В тот момент они были в своем загородном доме. 
Зинаида Николаевна вернулась. Поставила чай, налила водки, 
и они сели с ее отцом и с Всеволодом Эмильевичем играть в 
дурака. И в процессе игры она ему сказала, что театр закрыт. 
Они продолжали играть. Потом она выкупила все свои платья 
из театра. Очень бережно к ним относилась. И заказала себе 
платье с нотными надписями на ткани, чтобы все видели, что 
она теперь жена режиссера музыкального театра.

— Какой из финалов сложнее играть: в «Сталине» или 
в «Мейерхольде»?

— И в том и в другом финале мне страшно. Я в этот момент 
ни о чем не думаю. Голос Станиславского, который звучит в 
финале «Чужого театра», не поднимает меня ввысь. Надежды 
у моего персонажа нет, он идет к концу. Поэтому мы идем 
медленно. Если бы у нас была надежда, мы бы бежали.

— Как в вас сов мещаютс я роли Ста лина и 
Мейерхольда?

— Пока я репетировал Мейерхольда, я не играл Сталина. И 
все четыре месяца, в течение которых репетировал Мейерхоль-
да, что бы я ни делал, что бы ни играл, в моей голове крутились 
истории из его жизни. У каждого актера свой опыт. Я этому 
только учусь. Завтра должен сыграть Сталина, а послезавтра 
у меня комедия Гоголя «Женитьба», и это будет второй раз в 
моей жизни. И я не знаю, как с этим справлюсь. Это слишком 
разные психофизические состояния.

— Как эта роль повлияла на вас?
— Я еще не понял. Потому что в процессе репетиций и вы-

пуска спектакля ведешь бесконтрольное существование, ты 
всего лишь винтик огромного механизма и самого себя не 
ощущаешь. Не снимаешься в кино, не играешь другие спек-
такли. Прошло две недели после первых спектаклей, и меня 
еще не отпустило. Я все равно в течение суток возвращаюсь к 
образу Мейерхольда. Такова моя природа. У меня возникает 
эмоциональная зависимость от моих персонажей. До репети-
ций «Рождения Сталина» я не курил. Но это требовалось для 
роли. И вот теперь курю с удовольствием.

— В какой момент вам удается преодолеть сомнения 
и обрести свободу во взаимоотношениях с тем или иным 
персонажем?

— Она возникает очень неожиданно. В процессе репетиций 
на какие-то секунды вдруг начинаешь чувствовать себя очень 
уверенно и свободно. Что касается моей роли в «Женитьбе», 
я только в этом сезоне, спустя год игры в спектакле, могу, что 
называется, отпустить себя. Дело в том, что у спектаклей Ва-
лерия Владимировича всегда очень сложный рисунок. В них 
все важно, ничего случайного нет. И пока все освоишь, должно 
пройти время. До этого сезона у меня не было ни одного спек-
такля, в котором я сделал бы 98 процентов необходимого. ■

Спектакль «Мейерхольд. Чужой театр» приурочен к 150-летию со дня рождения великого режиссера и реформатора театра Всеволода Мейерхольда
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20 июня в прокат выйдет фильм Анн 
Фонтейн «Болеро. Душа Парижа». 
Это вольная экранизация биографии 
Мориса Равеля. Чтобы максимально 

достоверно выразить характер самого 
персонажа, авторы иногда отступали 
от исторической точности, особенно в 
отношении личной жизни композитора 
и условий создания балета «Болеро» в 
Парижской опере. «Мой отец — ком-
позитор и органист, поэтому я с детства 

была погружена в музыкальную атмос-
феру, — рассказывает Анн Фонтейн. 
— В юности я увидела “Болеро” в хорео-
графии Мориса Бежара, а позже мне за-
хотелось узнать про жизнь самого Раве-
ля и попытаться разгадать загадку этой 
безупречной работы, путешествующей по 
эпохам и странам вот уже почти сто лет. 
Как Равель это задумал? Весь мир знает 
это произведение, но немногие знают его 
историю, его сложность…» ■

11 июня Музей Михаила Булгакова 
и Музей Москвы открывают в Цен-
тре Гиляровского выставку «Москва 
глазами Булгакова-журналиста». 

Экспозиция через публицистику Бул-
гакова познакомит зрителей с «непо-
пулярной» Москвой, где нет скамейки 
Воланда и вывески «Главрыба», однако 
есть пространство узнаваемого бул-
гаковского города-мифа, в котором 
нашлось место как для культуры по-
вседневности, так и для настоящего 
волшебства. Переехав в столицу в 

1921 году в возрасте 30 лет, Бул-
гаков поселился в доме на Большой 
Садовой, 10, и почти сразу начал со-
трудничать с советскими газетами. Пи-
сатель создавал очерки и репортажи 
для таких изданий, как «Гудок», «На-
кануне», «Рабочий». Журналистская 
работа дала ему возможность войти 
в литературные круги Москвы. Его 
коллегами в газете «Гудок» были, на-
пример, Илья Ильф, Евгений Петров, 
Валентин Катаев, Юрий Олеша и Кон-
стантин Паустовский. ■

10 и 19 июня на сцене Театра на 
Бронной пройдут показы спекта-
клей проекта «Голоса страны». 
Художественный руководитель 

— Константин Богомолов. 10 июня 
зрители увидят два моноспектакля. 
Первый — «#ДокторКудзаев» (режис-
сер — Андрей Гордин) с Игорем Мир-
курбановым. Его герой, травматолог и 
пластический хирург, прооперировал и 
поставил на ноги 114-летнюю женщи-

ну. Второй — «Великое путешествие 
Олега Елисеева за верхний болевой 
порог» (режиссер — Илья Носоченко). 
19 июня в программе — «Школа эти-
кета» Талгата Баталова, где главную 
роль исполняет Александра Ребенок. 
Она играет Анну Валл — потомка 
древнего рода немецких баронов Ман-
тойфель и одного из самых популяр-
ных экспертов по этикету и деловой 
переписке.  ■

В Театре Олега Табакова — премьера 
спектакля Владимира Машкова «На-
следники». Он поставлен по мотивам 
пьесы Сергея Найденова «Дети Ваню-

шина». «Здесь 17 персонажей, и перед 
каждым артистом стоят большие зада-
чи, — рассказывает Владимир Машков. 
— Спектакль рождается на зрителя, и 
сверхзадача рождается в зрительном 
зале. Для меня было важно, чтобы труп-
па получила блистательные роли. Этот 

спектакль — совместная работа всего 
коллектива, каждый артист присутствует 
абсолютно на каждой репетиции, потом 
мы все вместе разбираем замечания, а 
далее смотрим прогон по видео». 

Над светом работал Дамир Исмаги-
лов. Костюмы создала Мария Боровская. 
Сценографией занимался Александр 
Рукавишников. Прообразом декорации 
стала усадьба семьи Рукавишниковых, 
построенная в 1877 году. ■

«Голоса страны» в Театре на Бронной

«Наследники» в Театре Олега Табакова 

«Болеро. Душа Парижа» в прокате 

«Москва глазами Булгакова-журналиста» 
в Центре Гиляровского

«Болеро» в течение почти ста лет является мировым хитом и по-прежнему входит 
в топ-20 самых известных в мире произведений 

Вход на выставку в день открытия будет бесплатным, по регистрации, с 12 июня по 
4 августа экспозиция работает по билетам

Это первый спектакль в современной истории Театра Олега Табакова, где заявлены 
два состава

Герой Игоря Миркурбанова — травматолог и известный пластический хирург, 
попавший в Книгу рекордов планеты
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Инфляция в последние две 
недели (c 21 мая по 3 июня) 
стабилизировалась на высо-
ком уровне. За этот период 
потребительские цены увели-
чились на 0,27%. Как и ранее, 
неустойчивость цен на отдель-
ных рынках (плодоовощная 
продукция, авиаперелеты, от-
дельные виды регулируемых 
услуг) настолько разнонаправ-
ленна и высока, что говорить о 
какой-либо общей тенденции 
сложно. Структура инфляции 
несколько упростилась. На 
рынке плодоовощной продук-
ции продолжается довольно 
странное с точки зрения «нор-
мальной» сезонной динамики 
снижение цен (−0,5% за эти 
две недели после −0,8% за про-
шлые две). 

Очищенные от сезонности 
темпы роста потребительских 
цен к предыдущему месяцу, со-
гласно оценкам Владимира 
Бессонова из Центра развития 
НИУ ВШЭ, после стабилизации 
на уровне порядка 6% годовых 
с декабря по апрель в мае, судя 
по недельным данным (оценка 
инфляции по итогам прошлого 
месяца будет дана Росстатом 
только 14 июня) пошли вверх. 

Прогнозы спроса промыш-
ленных предприятий в мае 
продемонстрировали самое 
сильное с марта 2022 года 

снижение, но относительно 
небольшое по абсолютной 
величине — на 5 п. п., свиде-
тельствуют результаты опро-
сов Сергея Цухло из ИНП РАН. 
Предыдущие помесячные со-
кращения этого показателя в 
апреле 2022-го — апреле 2024 
года составляли 2–4 пункта.

По оценкам предприятий, 
рост выпуска в мае сохранился, 
но его интенсивность снизи-
лась до пятимесячного мини-
мума. Планы выпуска пред-
приятий на фоне снижения 
прогнозов спроса подверглись 
аналогичной корректировке. 
Баланс этого показателя в мае 
стал меньше на 6 пунктов и 
опустился до худших значений 
с января 2023 года.

Мониторинг помех импор-
тозамещению, начатый в 2015 
году, наряду с сохранением 
прежних масштабов основных 
ограничений этого процесса, 
показал в 2024-м рост сдер-
живающего влияния других 
факторов. Два традиционных 
самых существенных огра-
ничения импортозамещения 
(отсутствие российских ана-
логов и их низкое качество) 
сохранили первое и второе 
места в этом рейтинге. Однако 
выпускаемой на территории 
РФ продукции (оборудование, 
комплектующие, сырье) начи-

нает не хватать все большему 
числу отечественных про-
мышленных предприятий. 
Объемов выпуска уже произ-
водимой продукции для заме-
щения импортных аналогов 
в апреле 2024 года недостает 
уже трети предприятий, что 
вывело этот фактор на третье 
место в рейтинге помех. 

По результатам января–
апреля текущего года доходы 
консолидированного бюдже-
та составили 17,7 трлн рублей, 
что превышает прошлогодний 
показатель на 18%. При этом 
динамика доходов федераль-
ного и региональных бюдже-
тов кардинально отличалась: 
доходы первого увеличились 
на 50%, доходы последних, на-
против, сократились на 16%. 
Для федерального бюджета 
фиксировались два основных 
источника высоких темпов ро-
ста доходной базы: увеличение 
(на 82% год к году) нефтегазо-
вых доходов и изменение нало-
гового законодательства. Рост 
нефтегазовых доходов опреде-
лялся такими факторами, как 
ослабление рубля (на 22% от-
носительно января–апреля 
2023 года), изменение налого-
вого законодательства (рост 
цены на нефть марки Urals, ис-
пользуемой в формуле расче-
та НДПИ на 35% в долларах) и 

прочие налоговые изменения, 
а также рост добычи газа в на-
туральном выражении (+12% 
год к году в первом квартале).

По оценкам ИНП РАН, в 
первом квартале текущего 
года из общего прироста до-
ходов федерального бюджета 
на 3 трлн рублей относитель-
но уровня января марта 2023 
года порядка 1,1 трлн (37% от 
общего объема прироста) свя-
заны с изменением законода-
тельства, ослаблением рубля 
и повышением процентных 
ставок, тогда как остальной 
прирост был продуцирован 
улучшением макроэкономи-
ческой ситуации.

Дефицит на рынке труда 
продолжает усиливаться. В 
марте уровень безработицы 
снизился до 2,7% при продол-
жающемся росте занятости. 
В результате сохраняется вы-
сокая динамика заработных 
плат и расходов населения. 
Рост розничной торговли по 
итогам первого квартала со-
ставил 10,5% в годовом выра-
жении. В апреле рост рознич-
ных продаж притормозил до 
8,3% в годовом выражении, 
но реальная зарплата, напро-
тив, в марте ускорила рост до 
12,9%, формируя некоторую 
разбежку между динамикой 
доходов и расходов. Логично 
предположить, что часть до-
полнительных доходов не тра-
тится, а уходит на сбережения, 
поддерживаемые высокими 
процентными ставками по де-
позитам, уже год значительно 
опережающими инфляцию. ■
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Инфляция в мае показывает признаки ускорения

Майские опросы предприятий фиксируют ухудшение конъюнктуры

Доходы федерального бюджета растут, а региональных — нет
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